
Землю — 
квартирам
Строителям жилья 
упростят досрочное 
расторжение аренды 
госучастков

В кризис застройщики жилья 
получат дополнительные пре-
ференции — власти разрешат 
им прекращать договор  аренды 
госземель, где строится жилье, 
досрочно, сразу по завершении 
проекта. Вопрос особенно акту-
ален для Москвы, где 80% про-
ектов реализуются на таких пло-
щадках. Сейчас девелоперы 
платят за эти участки еще около 
трех лет после сдачи новостро-
ек, расторгать аренду раньше 
времени приходится через суд. 
Однако, предупреждают юри-
сты, новые правила создают ри-
ски для граждан — покупатели 
квартир могут так и не дождать-
ся обустройства придомовой 
территории.

Для девелоперов разработан 
упрощенный механизм досрочного 
расторжения договоров аренды гос-
земель, где строится жилье, говорит-
ся в имеющемся у „Ъ“ протоколе не-
давнего совещания в федеральном 
Росреестре с участием представи-
телей Минстроя и департамента го-
родского имущества Москвы (ДГИ). 
Застройщики смогут прекратить до-
говорные отношения сразу же по-
сле сдачи объекта в эксплуатацию 
и регистрации права собственности 
на первое помещение в доме.

Затем участок под домом переда-
ется в общедолевую собственность 
покупателям квартир, а площад-
ки с социальной инфраструктурой 
вместе с построенными объекта-
ми переходят на баланс муниципа-
литета или региона. Новый меха-
низм, следует из документа, будет 
носить временный характер до вне-
сения изменений в законодатель-
ство. В ДГИ подтвердили эту ин-
формацию. В Росреестре пояснили, 
что новый алгоритм разработан 
по предложению участников рын-
ка, добавив, что вопрос внесения из-
менений в законодательство прора-
батывается. В Минстрое на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Ситуация с арендой участков 
под застройку особенно актуальна 
в Москве, так как в городе 80% деве-
лоперских проектов реализуются 
на землях, находящихся в муници-
пальной и федеральной собствен-
ности, говорит один из участников 
рынка. В Санкт-Петербурге, по его 
словам, доля земель под застройку 
в частной собственности больше.

Сейчас, как правило, в докумен-
тах по застройке земель в Москве за-
крепляется срок аренды на шесть 
лет, при этом разрешение на строи-
тельство действует три года, поясня-
ют в ГК «Самолет». То есть после сдачи 
объекта застройщикам приходится 
еще три года перечислять арендную 
плату, добавляет исполнительный 
директор Клуба инвесторов Москвы 
(объединяет девелоперов Москвы) 
Владислав Преображенский.
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От обстрела до заката
О чем главы приграничных областей рассказали Владимиру Путину

1 февраля президент России Владимир 
Путин провел совещание по вопросам 
восстановления жилой инфраструкту-
ры, разрушенной в приграничных райо-
нах и в результате чрезвычайных ситу-
аций.  Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей  Колесников обращает внимание 
на то, что приграничных районов стано-
вится все больше.

Несколько дней назад Владимир Путин 
встречался с губернатором Белгородской 
области Вячеславом Гладковым. Это была, 
на мой взгляд, беспрецедентная встреча. Гла-
ва глубинной российской территории под-
робно рассказывал, как Белгородская об-
ласть живет в условиях СВО (специальной 
военной операции.— „Ъ“). Это, судя по его 
дотошному, просто-таки кропотливому рас-
сказу, именно воюющая территория. Ее об-
стреливают, на нее падают бомбы; разруша-
ются дома, стоящие на ней; нужна эвакуация 
жителей... Будничный рассказ Вячеслава 
Гладкова об ужасах войны и гибели людей 
на земле, которую никто, и прежде всего 
ее жители, никогда не считал хотя бы про-
блемной, производил сильнейшее впечат-
ление. На таких рабочих встречах президен-
ту таким же спокойным тоном рассказывают 
о ликвидации наводнения, например, или 
в крайнем случае об опасности пожаров.

А невероятное-то было именно в этом спо-
койствии. В том, что все привыкли. И про-
исходящее воспринимается как должное. 
И даже Вячеславом Гладковым, который, по-
смотрите на него, создан, кажется, исключи-
тельно для мирной жизни.

В этот день на видеосвязи были главы 
сразу нескольких приграничных регионов, 
а также тех, где были как раз наводнения и по-
жары (решили объединить, по уровню опас-
ности и степени ликвидации последствий).

На новых территориях, рассказал Влади-
мир Путин, запускается «ипотека по льгот-
ной ставке — 2%».

— Введение льготной ипотеки долж-
но послужить развитию стройки на новых 
и на самом-то деле на давних, исторических 
наших территориях (об этом не грех напом-
нить даже на производственном совеща-
нии.— А. К.), нарастить здесь объемы ввода 
жилья и в целом повысить темпы восстанов-
ления городов и поселков.

Ипотека для приграничных регионов, 
где введено особое положение, видимо, 
не предусмотрена.

Владимир Путин вспомнил и про Вяче-
слава Гладкова:

— На прошлой неделе, если вы замети-
ли (да-да, обратили.— А. К.), у меня состоя-
лась встреча с губернатором Белгородской 
области, и он подробно доложил о ситу-
ации в своем регионе, какая оказывает-
ся помощь людям по линии Белгородской 
области. По итогам встречи были даны кон-

кретные поручения по дополнительным ме-
рам на этот счет, а также по целому комплек-
су других направлений, и, безусловно, прошу 
обеспечить выполнение всего, что намечено.

А может, так и надо к этому относиться. 
Это ведь и есть новая реальность. И будем ре-
алистами. И так будет с каждым (регионом). 
Если что, и с вновь прибывшим. Помогут, 
выделят, дадут поручения и обеспечат.

— Конечно,— добавил президент,— при-
оритетная задача — ликвидировать саму воз-
можность обстрелов, но это дело уже военно-
го ведомства.

То есть с этим придется подождать.
— Обращаю внимание коллег в прави-

тельстве и на местах: проблемы для гра-
ждан стоят очень остро, нужно отремон-
тировать или возместить потерю домов, 
квартир, другого имущества, вернуть к нор-
мальной работе объекты энергетики, те-
пло-, водоснабжения и так далее. Подчерк-
ну,— заявил президент,— решение этих 

задач не должно буксовать, вязнуть в бюро-
кратических процедурах.

Вице-премьер Марат Хуснуллин привыч-
но продемонстрировал свои бойцовские 
качества.

— В связи с обстрелом со стороны Укра-
ины возникают риски повреждения домов 
и объектов соцкультбыта граждан, прожива-
ющих вблизи приграничных территорий,— 
констатировал он.

Более того, они активно повреждаются.
— В настоящее время в Белгородской, 

Курской, Брянской областях мы столкну-
лись с ситуацией, когда требуется рассе-
ление жителей в связи с прямой угрозой 
их жизни,— продолжил Марат Хуснуллин.— 
Поэтому существующие механизмы поддер-
жки при обычных ЧС, которые мы приме-
няли, не всегда представляется возможным 
использовать на этих территориях.

В Белгородской области переселили, как 
выяснилось, уже 3,7 тыс. не предполагав-
ших такого человек.

— При этом площадь отселенных домов 
составляет 108 тыс. квадратных метров,— 
добавил Марат Хуснуллин.— Подготовлены 

участки, подготовлены места, куда люди мо-
гут переехать, все это обеспечено необходи-
мой инженерной, транспортной инфраструк-
турой. Мы по вашему поручению, Владимир 
Владимирович, подготовили на сегодняш-
ний день уже проект распорядительного 
документа — в случае одобрения вами се-
годняшних подходов мы буквально завтра 
можем уже принять и выделить деньги (А се-
годня слабо? — А. К.)! Все согласования адми-
нистрации, Минфина, Минстроя у нас есть.

Дали выступить Вячеславу Гладкову. 
Он был на позитиве:

— Буквально все вопросы после нашего 
с вами разговора... Созвонились, все согласова-
ния сделаны... Завершили мониторинг, техни-
ческую инвентаризацию всех паспортов, всех 
семей, всех жилых домов, которые пострада-
ли... И сколько нам необходимо до конца года 
построить. Готовы к выполнению задачи.

Складывалось стойкое впечатление, 
что больше никаких разрушений до конца 
года на территории Белгородской области 
не предусмотрено.
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Белгородская область,  
село Валуйки после налета  
двух вертолетов ВСУ   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Заряжай,  
подешевело
Электромобилям предложили  
потолок цен на топливо

Как выяснил „Ъ“, производитель 
электро мобилей Evolute «Моторинвест» 
предлагает зафиксировать стоимость 
электроэнергии для зарядки электро-
транспорта на ближайшие годы на уров-
не 8 руб. за 1 кВт•ч. Сейчас даже себе-
стоимость электроэнергии в регионах 
в основном выше 8 руб., а цена заряд-
ки на электрозарядных станциях (ЭЗС) 
доходит до 25 руб. Участники рынка го-
ворят, что инициативу можно реализо-
вать только за счет субсидий. Аналити-
ки считают обоснованной господдержку 
сегмента на столь раннем этапе разви-
тия. Но другая идея «Моторинвеста», 
о введении квоты в 10% на закупку элек-
тромобилей в такси и каршеринги, пока 
не встретила понимания у потенциаль-
ных партнеров.

По данным „Ъ“, на совещании в Мин-
экономики в конце 2022 года «Моторин-
вест» предложил ряд мер для стимулиро-
вания развития электромобилей в России. 
Например, в компании считают нужным 
гарантировать цену зарядки коммерческо-
го электротранспорта на уровне до 8 руб. 
за 1 кВт•ч минимум на три-пять лет. Также 
«Моторинвест» выступил за введение обяза-
тельной квоты на электромобили в 10% от за-
купок машин в парки такси и каршеринга. 
В компании не прокомментировали свои 
идеи, в Минэкономики „Ъ“ сообщили, что 
они прорабатываются.

• Липецкий «Моторинвест» выпускает 
электромобили на базе китайских машин 
под собственным брендом Evolute. Авто
мобили поставляются в том числе в парки 
такси и каршеринга.
Сейчас стоимость зарядки на  публич ных 

ЭЗС намного выше: 15-25 руб. за 1 кВт•ч, рас-
сказали „Ъ“ участники рынка. Гендиректор 
«Ситидрайв» Эдуард Мингажев отмечает, что 
компания «приветствовала бы инициативу 
закрепить цену на уровне 8 руб. за 1 кВт•ч». 
Впрочем, он признает, что такая стоимость 
зарядки выглядит «слишком оптимистич-
ной» с учетом роста тарифов на электроэ-
нергию и инфляции.

«Для обслуживания большого парка 
важнее скорость и доступность ЭЗС,— под-
черкивает господин Мингажев.— Если за-
рядка будет дешевой, но долгой, мы не смо-
жем оперативно выводить автомобили 
на линию». 

При этом в «Ситидрайв» не поддержива-
ют установление квот на закупки машин: 
«При выборе автомобилей мы смотрим 
на спрос и интерес пользователей, эконо-
мическую целесообразность. Если компа-
ния готова поддерживать отрасль такси 
льготными тарифами на электромобили 
в течение нескольких лет — это будет хоро-
шей альтернативой для пополнения дейст-
вующих парков партнеров».
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ФРС подходит 
к завершению цикла
Регулятор ограничился  
минимальным увеличением ставки

Федеральная резервная система (ФРС) 
замедлила темпы повышения  ключевой 
ставки до 0,25 процентного пункта — 
установив ее на уровне 4,5–4,75% годо-
вых и отметив ослабление инфляцион-
ного давления в США. Такое замедление 
является признаком завершения теку-
щего цикла ужесточения монетарной по-
литики ФРС. Впрочем, глава регулятора 
Джером Пауэлл заявляет о необходимо-
сти «дальнейшей работы» и вероятном 
сохранении ограничительной полити-
ки и после достижения пиковых значе-
ний ставки. 

Комитет по открытым рынкам ФРС США 
в среду вновь поднял ключевую ставку, 
но на этот раз — лишь на 0,25 процентно-
го пункта (п. п.) — до уровня 4,5–4,75% (это 
максимум с октября 2007 года). Таким обра-
зом, регулятор фактически перешел к завер-
шению текущего цикла монетарного уже-
сточения, начатого в марте прошлого года. 
Суммарно за это время ФРС повысила став-
ки на 4,5 п. п. (в том числе в июне, июле, 
сентябре и ноябре ставка была повышена 
на 0,75 п. п., в декабре — на 0,5 п. п.), что ста-
ло самым выраженным циклом ужесточе-
ния политики с 1980-х годов.

В заявлении по итогам заседания отме-
чается, что текущие показатели в США ука-
зывают на «скромный рост» потребления 
и производства при сохранении низкого 
уровня безработицы. Формулировка по ин-

фляции была смягчена — регулятор указал, 
что рост цен «несколько ослаб», хотя и нахо-
дится на повышенных уровнях (ранее ФРС 
также отмечала дисбалансы спроса и пред-
ложения и высокие цены на энергоносите-
ли). Регулятор в очередной раз отметил, что 
«вторжение России на Украину и сопутст-
вующие события создают дополнительное 
давление на инфляцию и на глобальную 
экономическую активность». ФРС сохрани-
ла и формулировку о том, что «дальнейшее 
повышение ставки является обоснован-
ным», а ужесточение необходимо для до-
стижения «достаточно ограничивающей» 
монетарной политики, которая бы со вре-
менем вернула уровень инфляции к цели 
в 2%. Оценивая темпы будущих повыше-
ний ставки, регулятор будет отталкиваться 
от оценки кумулятивного влияния ужесто-
чения монетарной политики, а также учи-
тывать задержки в переносе более высоких 
ставок на реальную экономику, уровень ин-
фляции и состояние экономики. 

Точечный график с прогнозами участ-
ников комитета, опубликованный в декаб-
ре (в следующий раз он будет представлен 
по итогам мартовского заседания), предпо-
лагал рост ставки в 2023 году до 5–5,25%, од-
нако участники рынка сомневаются в спо-
собности ФРС довести ставки до такого 
уровня и ждут повышения лишь в марте.

экономическая политика — с2
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 49,48

стоил в среднем баррель нефти Urals в январе 2023 года, сообщил вчера Минфин. В сравнении с 
декабрем 2022-го ($50,47) показатель незначительно снизился, на $0,99. При этом январская цена Urals 
заметно ниже ее среднего уровня в 2022 году ($76,09 за баррель) и является минимальной с декабря 
2020-го. Федеральный бюджет на 2023 год рассчитан исходя из цены $70,1 за баррель. Заметно ниже 
нынешняя стоимость Urals и ценового потолка в $60, введенного в отношении российских поставок нефти. 
Нефть сорта Brent в январе 2023 года стоила, по разным оценкам, в среднем $82,5–84 за баррель — таким 
образом дисконт на Urals в минувшем месяце составил примерно 40%.

ДЕМОГРАФИЯ

Население РФ  
сократилось  
на полмиллиона  
человек

Численность постоянного населе-
ния России на 1 января 2023 года 
составила 146,4 млн человек, сле-
дует из данных Росстата. В сравне-
нии с цифрами на 1 января 2022-го 
(146,9 млн) число жителей в РФ 
за минувший год снизилось на 
555 тыс. человек. 

Как уточнили в пресс-служ-
бе Росстата, представленная оцен-
ка учитывает итоги последней пе-
реписи населения, которая прошла 
в 2021 году. Ее показатели были 
скорректированы для 2023 года 
с учетом числа родившихся и умер-
ших, а также потоков миграции. На-
помним, по итогам переписи число 
жителей РФ тогда было пересчита-
но в большую сторону — превыше-
ние составило более 1 млн человек.

В Росстате уточнили, что пред-
ставленная сейчас оценка числен-
ности населения не учитывает жи-
телей четырех регионов, приня-
тых в состав России в сентябре 
2022 года (ДНР, ЛНР, Запорожская 
и Херсонская области). Как следу-
ет из внесенного в Госдуму на про-
шлой неделе законопроекта, регу-
лирующего порядок выплаты боль-
ничных, пособий по беременности 
и родам, а также исходя из прежних 
заявлений Минтруда, после того как 
жители присоединенных террито-
рий будут учтены в статистике Рос-
стата, население РФ может выра-
сти еще более чем на 2 млн чело-
век. Отметим, впрочем, что эффект 
прироста населения за счет присо-
единения территорий, видимо, бу-
дет исчерпан уже через несколь-
ко лет — аналогичным образом это 
произошло в 2015–2021 годах, ког-
да выросшее после присоедине-
ния Крыма число жителей РФ ста-
билизировалось на уровне 146,3–
146,1 млн человек.

Точно оценить, что повлияло 
на сокращение показателя в 2022 
году, пока сложно — Росстат опу-
бликовал данные по движению на-
селения только за 11 месяцев. Но 
и из этих данных видно, что число 
родившихся в прошлом году сокра-
тилось на 6,8% — до 1,2 млн чело-
век. Число умерших за этот же пе-
риод было на полмиллиона боль-
шим и составило 1,7 млн чело-
век. Однако этот показатель сокра-
тился по сравнению с 2021 годом 
еще более существенно, чем пока-
затель рождаемости,— на 21,9%. 
Естественная убыль населения 
в 500 тыс. человек, которую Рос-
стат зафиксировал по итогам 2022 
года, таким образом, оказалась 
значительно ниже, чем она была 
в 2021-м — тогда потеря населения 
составила 945 тыс. человек.

Анастасия Мануйлова

НАСЕЛЕНИЕ РФ В 2017–2023 ГОДАХ
(МЛН ЧЕЛ.)    ИСТОЧНИК: РОССТАТ. 
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Российский бизнес рассчитывает на по-
слабления для иностранных работни-
ков — об этом уполномоченный по защи-
те прав предпринимателей Борис Титов 
сообщил в письме вице-премьеру Татья-
не Голиковой, предложив продлить сро-
ки действия трудовых патентов и ввести 
механизм реабилитации высланных ино-
странных сотрудников по ходатайству 
работодателей. По причине длитель-
ных сроков оформления патентов и не-
возможности въезда в страну мигрантов 
из-за незначительных нарушений бизнес 
несет убытки, а бюджет недополучает на-
логи, считает омбудсмен. 

Уполномоченный по защите прав пред-
принимателей Борис Титов направил в кон-
це января письмо вице-премьеру Татьяне Го-
ликовой с предложениями смягчить мигра-
ционное законодательство — 115-ФЗ «О право-
вом положении иностранных граждан в РФ» 
и 114-ФЗ «О порядке выезда из РФ и въезда 
в РФ». В числе инициатив бизнес-омбудсме-
на — продление срока действия трудового па-
тента с года до трех лет и введение механизма 
реабилитации иностранных работников, ко-
торым запрещен въезд в страну.

Как указывает уполномоченный в своем 
обращении, хотя срок рассмотрения заявле-
ния о выдаче патента не превышает десяти 
дней, на подготовку документов у мигрантов 
уходит еще 20 дней (для процедуры необхо-
димы нотариально заверенный перевод до-
кумента, удостоверяющего личность, мигра-
ционная карта, полис добровольного меди-
цинского страхования, справка о прохожде-
нии медкомиссии, сертификат о знании рус-
ского языка, регистрация по месту пребыва-
ния). «В результате иностранные работники 

ежегодно вынуждены тратить до 30 дней на 
оформление нового патента, выпадая на это 
время из экономического оборота. Предпри-
ниматели несут убытки от их простоя, а бюд-
жет недополучает НДФЛ, поскольку в пери-
од оформления нового патента работодатель 
налоги за иностранных работников не пла-
тит»,— объясняет уполномоченный. Продле-

ние срока действия патента, по мнению биз-
нес-омбудсмена, могло бы эту проблему ре-
шить, одновременно снизив нагрузку на ор-
ганы внутренних дел.

Потери российских предпринимателей 
увеличивают и запреты на въезд иностран-
ных работников за малозначительные нару-
шения: на практике такие запреты на срок от 
трех до пяти лет получают курьеры, несколь-
ко раз нарушившие правила дорожного дви-
жения, а также квалифицированные работ-
ники в сферах АПК, промышленности и стро-
ительства, совершившие мелкие администра-

тивные правонарушения. По мнению биз-
нес-омбудсмена, необходимо разрешить до-
бросовестным работодателям подавать в орга-
ны внутренних дел ходатайства об открытии 
въезда своим бывшим работникам. Сейчас 
такой механизм уже действует для иностран-
цев, если они хотят попасть в РФ для экстрен-
ного лечения, а также из-за тяжелой болезни 
или смерти близкого родственника.

Впрочем, как следует из статистики, кото-
рую собирает МВД, сейчас численность рабо-
тающих в РФ мигрантов, хотя и не достигла до-
пандемийного уровня, все равно превышает 
аналогичный показатель для 2022 года. Так, 
в январе—декабре 2022 года миграционные 
службы выдали иностранцам более 16 млн 
документов для постановки на учет, что бо-
лее чем на 3 млн превышает показатель 2021 
года. Число оформленных патентов практиче-
ски не изменилось (около 2 млн), а вот число 
трудовых договоров, официально заключен-
ных с мигрантами, выросло почти на 400 тыс. 
(с 1,6 млн до 2 млн). Для сравнения, в 2019 году 
аналогичные показатели составляли 19 млн 
человек и 1,7 млн патентов (статистика по тру-
довым договорам не велась). 

С другой стороны, как отмечает источник 
„Ъ“ в ведомстве, правительство «концептуаль-
но» может быть готово обсуждать определен-
ные изменения в миграционное законода-
тельство — в ноябре прошлого года оно внесло 
в Госдуму законопроект с поправками к доку-
ментам, регулирующим миграционный учет 
в РФ. «При должной настойчивости дополни-
тельные пожелания бизнеса могли бы быть 
учтены в поправках ко второму чтению»,— 
рассуждает собеседник „Ъ“.

Диана Галиева,  
Анастасия Мануйлова

Трудовые формальности просят упростить
Бизнес выступает за либерализацию миграционного законодательства

Глава регулятора Джером Пауэлл, 
комментируя итоги заседания, от-
метил, что ФРС еще предстоит «даль-
нейшая работа» — участники коми-
тета считают целесообразным даль-
нейшее повышение ставки, после 
же достижения пикового уровня «не-
которое время придется сохранять 
ограничивающую политику».

Инфляция тем временем уже за-
медлилась до 6,5% в годовом выра-
жении (месячный прирост в декабре 
был отрицательным — минус 0,1%). 
Базовая же инфляция (за вычетом 

энергии и продовольствия) в годо-
вом выражении сократилась с 6% до 
5,7%, но месяц к месяцу выросла на 
0,3%. Дефлятор потребительских рас-
ходов, на который ориентируется 
ФРС, в декабре замедлился до 5% про-
тив 5,5% в ноябре, базовый же пока-
затель — до 4,4% после 4,7% в ноябре. 
Ранее в ФРС указывали на необхо-
димость дождаться охлаждения си-
туации на рынке труда (Джером Па-
уэлл также заявил, что рынок труда 
еще не сбалансирован), но прирост 
в уровне зарплат в четвертом кварта-
ле уже замедлился до 1% против 1,2% 
в третьем. В декабре было создано 

223 тыс. рабочих мест, а уровень без-
работицы замедлился до 3,5%.

Некоторые индикаторы также 
указывают и на замедление актив-
ности — так, индекс менеджеров 
по закупкам (ISM) в промышленно-
сти в январе снизился до 47,4 пун-
кта по сравнению с 48,4 пункта в де-
кабре (в том числе субиндекс новых 
заказов — с 45,1 пункта до 42,5 пун-
кта). В Capital Economics прогнозиру-
ют, что в первом квартале в годовом 
исчислении рост ВВП может сокра-
титься на 1,5% — эксперты не исклю-
чают возможность мягкой рецессии 
в первом полугодии. Прогноз же ФРС 

предусматривает рост в этом году 
всего на 1,2% (в Международном ва-
лютном фонде накануне дали более 
позитивную оценку — 1,4%), однако 
в четвертом квартале ВВП США в го-
довом исчислении (то есть если бы 
он изменялся такими же темпами 
в течение всего года) вырос на 2,9%, 
что выше ожиданий.

Эксперты ждут от ФРС не более 
одного-двух повышений ставки и со-
хранения ее на достигнутом уров-
не до достижения целевых показа-
телей. В Capital Economics ожидают, 
что ставка будет повышена лишь на 
0,25 п. п. на фоне дополнительного 

замедления инфляции. Начальник 
управления анализа инструмен-
тов с фиксированной доходностью 
Газпромбанка Андрей Кулаков отме-
чает, что ФРС пока не дала ориентир 
на конечный уровень ставки в этом 
цикле повышений, но смещение ак-
центов указывает на скорое заверше-
ние цикла. Ведущий аналитик Free-
dom Finance Global Наталья Мильча-
кова ожидает, что повышение ста-
вок завершится примерно на уров-
не в 5,5%, снижения же процентных 
ставок в США можно ожидать не ра-
нее 2024 года.

Татьяна Едовина

ФРС подходит к завершению цикла

Росстат зафиксировал незначи-
тельный спад выпуска промыш-
ленности по итогам 2022 года. 
Поддержка сектору, оказанная 
во второй половине года госзака-
зом, ускорила рост в ВПК и смеж-
ных отраслях. Впрочем, в конце 
года заметно росли и граждан-
ские отрасли обработки, и под-
санкционная добыча нефти и не-
фтепродуктов. Первые, веро-
ятнее всего, восстанавлива-
ли запасы, и их устойчивый рост 
в 2023 году маловероятен. Пер-
спективы же вторых менее опре-
деленны.

В 2022 году по сравнению с 2021 
годом промышленное производство 
сократилось на 0,6%, оценил Росстат. 
Выпуск в обработке снизился на 
1,3%. В Минэкономики комменти-
руют, что основной положительный 
вклад в динамику обработки по ито-
гам года внесла металлургия, в том 
числе готовые металлические изде-
лия. Экспортно ориентированные 
отрасли — химия, производство кок-
са и нефтепродуктов, деревообра-
ботка — «сдерживали динамику», то 
есть сокращались. Бурно росла фар-
мацевтическая промышленность 
(на 8,6%) и так же бурно сокращалось 
машиностроение (на 8,6%), на кото-

рое «оказали наибольшее влияние 
внешние ограничения»,— за исклю-
чением выпуска компьютеров, элек-
троники и оптики, а также машин 
и оборудования, где по итогам года 
зафиксирован рост на 1,7% и 1,9% со-
ответственно. Добыча выросла на 
0,8% благодаря сырой нефти и газу.

Как отмечал „Ъ“ в конце 2022 года, 
небольшой рост в ВПК и смежных 
отраслях (компьютеры, электрони-
ка и оптика) во многом компенсиро-
вал падение выпуска в гражданских 
отраслях (см. „Ъ“ от 29 декабря), что 
позволило промышленности демон-
стрировать незначительный рост 
месяц к месяцу с учетом сезонности 
(0,8% за ноябрь). В декабре 2022 года 
ситуация в целом даже чуть ухудши-
лась — и по данным Росстата, объ-

ем выпуска остался на уровне но-
ября (плюс 0,1% с учетом сезонно-
сти). В Минэкономики это называ-
ют «улучшением динамики», указы-
вая на минус 0,1% в обработке и плюс 
0,2% в добыче к ноябрю в декабре.

Между тем по оценкам ЦМАКП 
восстановление в промышленности 
в декабре продолжилось, но с замет-
но более низкого уровня, чем у Рос-
стата (см. график). Прирост выпуска 
к ноябрю составил 1,1% (сезонность 
устранена). Расхождение в оценках 
центра с Росстатом обусловлено пре-
жде всего исключением из расчета 
индекса закрытых позиций. «В но-
ябре основной прирост общепро-
мышленного выпуска дало увеличе-
ние добычи энергетических полез-
ных ископаемых, в декабре спектр 

увеличивших выпуск производств 
существенно расширился»,— отме-
чают авторы расчетов. Они обнару-
живают рост добычи нефти, несмо-
тря на введенные с 5 декабря экс-
портные ограничения, на 0,4% к но-
ябрю после роста на 1,1% в ноябре 
к октябрю (сезонность устранена), 
производства нефтепродуктов (на 
1,7% к ноябрю), близкого к истори-
ческому максимуму, и продолжение 
активного роста добычи угля (3,5% 
к ноябрю после роста на 4,6% в ноя-
бре к октябрю), в очередной раз его 
обновившей. Кроме того, отмечается 
всплеск выпуска в автомобилестро-
ении (на 24,6% к ноябрю), но с очень 
низкого уровня (декабрьский объем 
выпуска был на 43,3% ниже уровня 
февраля, с поправкой на сезонность) 
и продолжение роста выпуска метал-
лоизделий (на 6,9% после 5,5% в ноя-
бре). «Речь здесь не идет об оружии 
и боеприпасах. Быстрый рост идет 
широким фронтом: в производстве 
строительных металлоконструкций, 
металлических цистерн и резервуа-
ров, паровых котлов, ножевых изде-
лий и столовых приборов, инстру-
ментов»,— отмечают авторы расче-
тов. Кроме того, в декабре приоста-
новилось длительное снижение вы-
пуска в деревообработке и продол-

жился рост производства пищевых 
продуктов — из-за «предновогоднего 
скачка внутреннего спроса в услови-
ях ограниченных масштабов пред-
новогоднего выездного туризма». На 
этом фоне зафиксировано снижение 
добычи газа (на 1,1% к ноябрю) после 
трехмесячного восстановительно-
го роста, ускорение спада выпуска 
стройматериалов и локальное сни-
жение — после длительного восста-
новления — в металлургии и химии.

В январе 2023 года опережающие 
индикаторы состояния дел в про-
мышленности Института Гайдара 
и PMI S&P Global, как и погрузка РЖД 
промышленных грузов, не указыва-
ли на заметное улучшение дел в про-
мышленности, фиксируя околону-
левые темпы роста выпуска и мень-
ший, чем ждали компании, рост 
спроса. При этом бурный рост выпу-
ска не связанных с ВПК промтоваров 
в конце 2022 года может объяснять-
ся пополнением компаниями запа-
сов. «В начале 2023 года промышлен-
ность вновь приступила к восста-
новлению запасов готовой продук-
ции»,— фиксируют в Институте Гай-
дара, хотя недостаток запасов гото-
вой продукции сохраняется второй 
год подряд.

Артем Чугунов

Промышленность затаривает склады
В конце 2022 года выпуск в обработке рос почти повсеместно

Перерывы в занятости при 
оформлении мигрантами 
разрешений на работу уже 
беспокоят работодателей   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Роман Старовойт, губернатор Кур-
ской области, сообщил что «с нача-
ла специальной военной операции 
у нас пострадало 23 многоквартир-
ных дома, 379 частных домов, при-
чем два многоквартирных и четыре 
частных не признаны уже для про-
живания... Пострадали семь объек-
тов социальной инфраструктуры... 
Если будет принято решение о помо-
щи, были бы крайне благодарны...».

А как иначе? Своих не бросаем. 
И в Курской области, и в любой дру-
гой. Да хоть в Московской. Да хоть 
в самой Москве. Есть уверенность, что 
восстановим, если что, все и в крат-
чайшие сроки.

Причем надо отдать должное Ро-
ману Старовойту. Он, как рачитель-
ный хозяин области, неожиданно 
пошел дальше:

— 18 сентября в Курской области 
прошел ураган. Нетипичное явле-
ние!.. В результате которого постра-
дало 252 индивидуальных жилых 
дома, 15 многоквартирных домов 
и три объекта соцсферы... Сложив-
шийся ущерб у нас — 355 млн руб. 
Но по формуле мы не можем претен-
довать на федеральную поддержку, 
потому что сумма не превышает пол-

процента доходной части бюджета. 
А по линии Минстроя компенсиру-
ются затраты только по жилому фон-
ду. То есть не пошли в расчет 211 млн 
руб. ущерба трем социальным объ-
ектам! Если будет принято специаль-
ное решение, мы будем крайне бла-
годарны и по этому вопросу.

Роман Старовойт словно многоо-
бещающе анонсировал свою непре-
менную благодарность — в пределах 
разумного, конечно.

Между тем Курская область мо-
жет, без сомнения, гордиться сво-
им руководителем: в текущих об-
стоятельствах он использует все воз-
можности, предоставленные време-
нем и ситуацией. Сначала ведь каза-
лось, что надо помочь людям, поте-
рявшим жилье: а нет, им по линии 
Минстроя все и так компенсируют. 
Потом выяснилось, что речь идет во-
обще-то лишь о сметенных ураганом 
соцобъектах, которые область долж-
на восстановить за свой счет. Просто 
Роман Старовойт понимал, что на та-
ком совещании он, как глава такого 
региона, может попросить и о таком. 
И безо всякой иронии — браво, Ро-
ман Старовойт!

Между тем идея губернатора не 
вызвала энтузиазма у президента. 
Он, очевидно, подумал о том, что 

ураган, скорее всего, прошелся не 
только по Курской области; и вооб-
ще неизвестно, где этот ураган успо-
коился и успокоился ли вообще.

И господин Путин предложил гу-
бернатору дополнительно изучить 
вопрос вместе с руководством МЧС 
и Минфина. А это в данном случае 
путь, надо думать, в никуда. То есть 
президент мог сказать и проще: «За-
будьте».

Александр Богомаз, глава Брян-
ской области, рассказал, что «с нача-
ла операции Брянская область 272 
раза подвергалась обстрелам... Всего 
за это время были ранены 22 челове-
ка. Четыре человека погибли... Были 
разрушены 235 частных домов и до-
мовладений...».

— Ситуация сегодня такая...— 
громко и тяжело вздохнул Алек-
сандр Богомаз.— Все, что можем, мы 
с областного бюджета делаем...

— Но вы в контакте с Минстро-
ем? — дал ему повод для оптимизма 
президент.

— Конечно! — заверил его Алек-
сандр Богомаз и повторил это сло-
во на всякий случай еще ровно три 
раза: — Конечно! Конечно! Конечно! 
Все делаем! И что касается безопасно-
сти и строительства фортификацион-
ных сооружений, все уже построили!

Это было уже лишнее. Послед-
нюю фразу Александр Богомаз мог 
оставить и для более интимного раз-
говора с президентом. Ведь вряд ли 
публичный рассказ об успешном 
строительстве фортификационных 
сооружений в сердце России по-
низит уровень тревожности всего 
остального тела страны.

— А по промышленности и сель-
скому хозяйству получили рост! — 
поправился, впрочем, Александр 
Богомаз.

Главы воюющих регионов один 
за другим убеждались в том, что им 
помогут. Подавляющее большинст-
во вообще вне зоны досягаемости 
врага.

Так, глава Крыма Сергей Аксенов 
отчитался в том, что, «к счастью, по-
страдавших от обстрелов домовла-
дений нет». И социальных объек-
тов тоже.

А Крымский мост не считается.
Это вообще сразу не скажешь чье.
Хотя на самом деле это был удар, 

конечно, по федеральному центру 
принятия решений.

То есть лично по Владимиру Пу-
тину.

Андрей Колесников

От обстрела до заката

В среду Экспертный институт со-
циальных исследований (ЭИСИ) 
провел круглый стол, на котором 
обсуждались некоторые особенно-
сти намеченных на осень регио-
нальных выборов. Участники дис-
куссии особо отметили их мас-
штабность и фактическое наложе-
ние региональной кампании-2023 
на президентскую-2024. Эксперты 
полагают, что в эпоху неопреде-
ленности избиратели, тоскующие 
по «нормальности» и стремящиеся 
отвлечься от глобальных и феде-
ральных новостей, станут больше 
интересоваться вопросами разви-
тия своих регионов и городов. В то 
же время участники мероприятия 
не исключили внезапного появле-
ния ближе к выборам новых факто-
ров, способных скорректировать 
их прогнозы и повлиять на общую 
ситуацию в стране.

Открывая круглый стол, управля-
ющий директор ЭИСИ по взаимодей-
ствию с экспертным сообществом 
Фирдус Алиев отметил, что «внутри 
большого электорального цикла» 
между двумя президентскими выбо-
рами предстоящая кампания — са-
мая насыщенная по числу избирае-
мых губернаторов и депутатов заксо-
браний: «Что немаловажно, эти субъ-
екты (где проходят выборы.— „Ъ“) 
электорально очень весомые». Он на-
помнил, что осенью впервые можно 
будет понаблюдать за кампаниями 
в четырех новых субъектах «со всеми 
особенностями, помноженными на 
особенности в том числе специаль-
ной военной операции и на особен-
ности восприятия формирующейся 
правовой системы этих регионов».

Научный руководитель Центра 
политической конъюнктуры Алек-
сей Чеснаков заявил, что где-то реги-
ональная кампания будет наклады-
ваться на предстоящую в 2024 году 
президентскую, которая начнется 
чуть раньше официальных сроков. 
Впрочем, их смысловые повестки все 
же будут разными, а региональные 
выборы будут скорее иметь техно-
логическое значение для президент-
ских как важный замер электораль-
ных настроений, пояснил эксперт. 
Он предложил посмотреть на единый 
день голосования-2023 как на одну 
большую кампанию, которая фор-
мирует «контур внутренней полити-
ки в информационном и смысловом 
ключе». Этот «контур», по мнению по-
литолога, также будет сформирован 
предстоящим посланием президента 
Федеральному собранию. В целом же, 
по его оценке, власть сохраняет курс 
на «нормальность» и стабильность.

Политтехнолог Евгений Минчен-
ко отметил, что выборы будут прохо-
дить в новую эпоху. «Мы ее называ-
ем „эпоха страха“ — когда уровень 
тревог у людей, уровень озабоченно-
сти завтрашним днем значительно 
выше, чем раньше. Это делает их вы-
бор более осознанным и более осто-
рожным»,— пояснил эксперт. По 
его словам, кандидатам на этих вы-
борах придется искать «новый клю-
чик», которым раньше была «новая 
искренность», а теперь может стать 
«циничная откровенность».

Политконсультант Мария Сергее-
ва полагает, что доминирующей те-
мой кампании останется «сплоче-
ние вокруг флага», но в то же время 
на фоне общей тревожности люди 
стали внимательнее относиться к го-
родской и муниципальной повестке. 
«Из фокус-групп складывается такое 
ощущение: лишь бы „не думать о бе-
лом слоне“, лишь бы не думать о тре-
воге по поводу завтрашнего дня. Да-
вайте немедленно поговорим о том, 
как нам обустраивать наши регионы, 
обсудим все эти программы, давай-
те говорить о будущем — вот что го-
ворят люди. Есть большой запрос на 
разговор о будущем»,— разъяснила 
госпожа Сергеева.

Люди хотят спокойствия, хотят 
вернуть себе возможность что-то 
планировать в жизни, согласилась 
политолог Анна Федорова. По ее 
мнению, кандидатам на этих выбо-
рах придется соблюдать баланс: с од-
ной стороны, им нельзя будет не ка-
саться военно-патриотической те-
матики, но с другой — им надо ра-
ботать на успокоение людей и пре-
зентацию им какого-то «приятного 
образа будущего, в котором они на-
конец отдохнут душой».

Директор по политическому ана-
лизу Института социального марке-
тинга Виктор Потуремский тоже от-
метил, что сейчас Россия находится 
в ситуации «максимальной неопре-
деленности»: «Весна этого года будет 
важной точкой по смысловой пере-
загрузке аргументации обеих сторон 
конфликта. Можно ожидать переос-
мысления его итогов и того, что бу-
дет происходить дальше». Он обра-
тил внимание на три электораль-
ные группы, работа с которыми ста-
нет вызовом для власти: женщины 
(ядро провластного электората), се-
мьи мобилизованных (в том числе 
раненых и погибших) и ветераны 
(включая инвалидов). В числе воз-
можных угроз эксперт назвал тре-
вогу и страхи населения, ухудшение 
экономической ситуации, негатив-
ные тренды рейтингов власти, сни-
жение доверия к СМИ, обилие раз-
нонаправленных сил в информаци-
онном поле. Но наряду с угрозами 
есть и «возможности», добавил го-
сподин Потуремский: «донбасский 
консенсус», достаточно стабильная 
экономическая ситуация, «позитив-
но оцениваемые населением» дейст-
вия в рамках СВО, опора на призна-
ваемые результаты. В то же время он 
согласился, что в условиях СВО у на-
селения возрастает запрос на регио-
нальную повестку: «Мы находимся 
под влиянием фактора страха, ког-
да качество плитки, интервалы дви-
жения автобусов приобретают мак-
симальную чувствительность». Поэ-
тому люди хотят от власти развития 
ключевых отраслей экономики, под-
держки материального благополу-
чия, помощи мобилизованным и их 
семьям, обеспечения эффективного 
управления, демонстрации «общей 
судьбы», перечислил эксперт. «Евге-
ний Николаевич (Минченко.— „Ъ“) 
сказал слово „циничность“. Согла-
сен, но я бы говорил о прагматично-
сти и рациональности. Все-таки есть 
запрос на эмпатию»,— заключил 
Виктор Потуремский.

Политолог Александр Асафов, 
в свою очередь, прокомментировал 
намерение партий привлекать в ка-
честве кандидатов на выборах участ-
ников СВО. По его мнению, партии 
могут вести такой рекрутинг, но 
большой вопрос — будет ли на него 
отзыв «со стороны окопа». Вряд ли 
участники СВО видят себя сейчас 
в электоральном ключе, пояснил 
эксперт: «Потому что люди заняты. 
Хотя, конечно, какое-то количество 
из них, кто вернулся в связи с исте-
чением контракта или по каким-то 
проблемам со здоровьем, примут 
участие в выборах, и у них будет пре-
имущество. Но это не будет подавля-
ющим трендом». Тенденция на выд-
вижение таких кандидатов скорее 
проявится в кампании по выборам 
в Госдуму в 2026 году, предположил 
господин Асафов. Он также преду-
предил, что делать однозначные про-
гнозы по поводу ситуации накануне 
и во время выборов сейчас не стоит, 
так как все мы находимся в мире «ко-
лоссальной политической динами-
ки». «Вероятность „черных лебедей“, 
а точнее, „лебедей цвета хаки“, кото-
рые могут прилететь в этот электо-
ральный период, высока»,— пояс-
нил свою мысль политолог.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

В ожидании 
нормальности
Эксперты оценили  
настроения в обществе  
перед региональными выборами
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Инициированные КПРФ антикор-
рупционные поправки могут при-
вести к отставке одного из твор-
цов «Крымской весны», бессмен-
ного с 2010 года руководителя 
крымского парламента Влади-
мира Константинова. Это выяс-
нилось в среду во время обсу-
ждения в Совете федерации за-
кона, разрешающего не публико-
вать декларации депутатов Гос-
думы и сенаторов. Один из пун-
ктов этого документа запрещает 
спикерам региональных парла-
ментов работать на неосвобо-
жденной основе, а господин Кон-
стантинов, тоже не получающий 
депутатскую зарплату, с таким 
требованием, как оказалось, 
не согласен.

Совет федерации (СФ) 1 февраля 
одобрил закон, который фактиче-
ски отменяет декларирование дохо-
дов для региональных депутатов, ра-
ботающих на непрофессиональной 
основе, и позволяет не публиковать 
информацию о доходах и имуществе 
депутатов Госдумы и сенаторов. Ак-
тивно обсуждавшийся на прошлой 
неделе документ снова стал пред-
метом дискуссии — правда, на этот 
раз внимание сенаторов привлекли 
не вопросы декларирования, а вне-
сенная ко второму чтению поправ-
ка, в соответствии с которой предсе-
дателем заксобрания региона может 
быть только депутат, работающий на 
профессиональной основе.

«Валентина Ивановна, у меня во-
прос следующий: а вообще сколько 
председателей региональных пар-
ламентов работают на непрофесси-
ональной основе?» — поинтересо-
вался у спикера СФ Валентины Мат-
виенко сенатор от Крыма Сергей Це-
ков, дождавшись, пока докладчик 
закончит представлять законопро-
ект. «Не знаю»,— честно призналась 
госпожа Матвиенко. «Я знаю,— по-
спешил просветить собравшихся го-

сподин Цеков.— Трое!» И сообщил, 
что не будет поддерживать закон 
из-за этой поправки, так как она на-
правлена персонально против пред-
седателя Госсовета Крыма Владими-
ра Константинова.

«На эту поправку, насколько мне 
известно, было получено отрица-
тельное заключение Государствен-
ного правового управления пре-
зидента,— продолжил Сергей Це-
ков.— Правительством, аппара-
том Госдумы даны заключения, со-
гласно которым данная поправка 
не поддерживалась. Суть заключе-
ния — статус депутата, порядок осу-
ществления депутатской деятель-
ности и ее организации определя-
ется конституцией, уставом или за-
коном субъекта». Сенатор убежден, 
что принятие таких поправок будет 
означать для Крыма потерю эффек-
тивного руководителя. «Такое реше-
ние негативно повлияет в целом на 
работу крымского парламента, ба-
ланс и равновесие всех ветвей влас-
ти в республике»,— предупредил го-
сподин Цеков.

Председатели заксобраний, рабо-
тающие на непрофессиональной ос-
нове, есть не только в Крыму, отме-
тил сенатор. Но спорная поправка, 
настаивал он, «осознанно» направ-
лена против Владимира Констан-
тинова и предложена его оппонен-
тами в Крыму через фракцию КПРФ 
в Госдуме. Сергей Цеков напомнил 
про заслуги господина Константи-
нова в деле интеграции Крыма в рос-
сийское правовое поле и «огром-
ную патриотическую работу», кото-
рую проводит спикер: в частности, 
он построил мемориал жертвам фа-
шистской оккупации, ставший ос-
новной площадкой для патриотиче-
ского воспитания в регионе.

«Как-то вас не туда понесло, 
я извиняюсь,— отреагировала на 
демарш сенатора Валентина Матви-
енко.— Мы очень ценим Константи-

нова, и пусть работает, но я считаю: 
председатель регионального пар-
ламента должен заниматься про-
фессионально освобожденной ра-
ботой, неся такую огромную ответ-
ственность. Причем здесь полити-
ческая борьба?» «Это не мной при-
думанное выступление»,— честно 
признался господин Цеков, на что 
спикер удовлетворенно заметила, 
что так она и думала. Дискуссию за-
крыл председатель комитета СФ по 
госстроительству Андрей Клишас, 
который напомнил, что по Консти-
туции РФ вопросы организации пу-
бличной власти субъекта относят-
ся к совместному ведению. «Поэто-
му, безусловно, законодатель вправе 
установить ту норму, о которой мы 
с вами сейчас ведем дискуссию»,— 
подытожил он.

Отметим, что работающий на 
непрофессиональной основе ру-
ководитель заксобрания — скорее 
исключение, чем правило, хотя до 
сих пор такая возможность была 
предусмотрена законодательством 
11 регионов. Например, в Тульской 
области неосвобожденный депутат 
возглавил облдуму в 2020 году, по-
сле досрочного сложения полномо-
чий предшественником. Для этого 
парламентариям пришлось сроч-
но вносить в региональное законо-
дательство поправки, позволяющие 
их будущему председателю работать 
на бесплатной основе.

Как рассказал „Ъ“ Сергей Цеков, 
в свете новых событий Владимир 
Константинов не исключает, что бу-
дет вынужден покинуть пост спике-
ра: «Я его вчера спросил: ну что, тебе 
придется уходить? Он ответил: при-
дется уходить. То есть в 2024 году 
не будет баллотироваться на долж-
ность председателя Госсовета. Поэ-
тому я и выступил. Для Крыма это 
большая потеря. Придется убеждать 
его найти возможность для работы 
в новом формате».

Владимир Константинов в нача-
ле девяностых годов основал группу 
строительных компаний «Консоль», 
а позже корпорацию «Укрросбуд», ко-
торые занимались строительством 
многоквартирных домов и торговых 
центров. До присоединения Крыма 
к России он был постоянным участ-
ником рейтинга богатейших гра-
ждан Украины. Полномочия главы 
корпорации господин Константи-
нов сложил перед избранием на пост 
председателя Верховного совета Ав-
тономной республики Крым в 2010 
году, а от депутатской зарплаты от-
казался летом 2021-го, пояснив, что 
пришел в политику из бизнеса «чело-
веком, уже состоявшимся финансо-
во», и «давно стремился к такому ре-
шению». По итогам 2021 года спикер 
задекларировал доход почти втрое 
больше, чем годом ранее,— 67,9 млн 
руб. На вопросы „Ъ“ об источниках 
своих доходов и о том, почему он не 
сможет продолжить работу спике-
ром на профессиональной основе, 
Владимир Константинов оператив-
но не ответил.

Лидер крымских коммунистов 
Сергей Богатыренко подтвердил 
„Ъ“, что вместе с коллегами обра-
тился к первому зампреду комитета 
Госдумы по госстроительству Юрию 
Синельщикову (КПРФ) с инициати-
вой о введении соответствующе-
го ограничения для руководителей 
заксобраний, но отдельным зако-
ном принять ее не получилось, поэ-
тому одобрили позже в виде поправ-
ки. «Конечно, они (соратники спи-
кера Константинова.— „Ъ“) будут 
против. Налицо конфликт интере-
сов, когда одно из высших руково-
дящих лиц Крыма не получает день-
ги за свою работу, но имеет право за-
ниматься бизнесом»,— подчеркнул 
коммунист.

Анастасия Корня;  
Александр Дремлюгин, 
Симферополь

Сенаторы поспорили о профессиональном
Парламент Крыма может лишиться спикера  
из-за запрета работать по совместительству

Его поздравляет министр РФ по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных 
бедствий Александр Куренков:
— Уважаемый Юрий Леонидович! Примите сердечные поздравления с юби-
леем! Вы стояли у истоков МЧС, создавая спасательную службу России пра-
ктически с нуля. Под Вашим руководством успешно проведен ряд операций 
по ликвидации крупномасштабных чрезвычайных ситуаций, реализованы 
миротворческие операции при межнациональных конфликтах и гумани-
тарное реагирование как на территории России, так и за рубежом. Все это 
является примером принятия взвешенных управленческих решений, а так-
же эффективной организации практических мероприятий. Сегодня Ваша 
успешная политическая деятельность — образец подлинного государствен-
ного служения, нацеленного на развитие страны и защищенность граждан. 
Благодаря поддержке законодательных инициатив ведомства на федераль-
ном уровне удается совершенствовать правовые нормы в области безопас-
ности населения и территорий от современных природных и техногенных 
угроз, а также системно развивать гражданскую оборону. Желаю Вам здоро-
вья, благополучия во всем и неиссякаемой энергии!

Сегодня исполняется 75 лет 
заместителю председателя Совета 
федерации Юрию Воробьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Путин  
пообещал всем помочь
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„Ъ“ стали известны подробности уго-
ловного дела в отношении бывше-
го генерального директора ОАО «Фе-
деральная пассажирская компания», 
а сейчас советника главы ОАО РЖД 
Михаила Акулова. МВД считает, что 
вместе с другими фигурантами, од-
ним из которых является бывший ви-
це-президент группы СОК Вячеслав 
Шеянов, господин Акулов мог быть 
причастен к хищению более 330 млн 
руб. при реализации проектов, свя-
занных с мехпрачечной, обслуживаю-
щей пассажирские поезда.

Мещанский райсуд Москвы, удовлет-
ворив ходатайство следственного депар-
тамента МВД, на два месяца, до 30 мар-
та, арестовал Михаила Акулова, который 
подозревается в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 160 (растра-
та в особо крупном размере) УК.

Защита господина Акулова, по данным 
„Ъ“, предлагала ограничиться домашним 
арестом, залогом на сумму, которая устро-
ит суд, или запретом определенных дейст-
вий. При этом отмечалось, что 62-летний 
фигурант положительно характеризует-
ся, имеет звания заслуженного работни-
ка транспорта РФ и почетного железнодо-
рожника, а в структурах нынешнего РЖД 
работает с 80-х годов прошлого столетия.

МВД же парировало все эти доводы 
тем, что подозреваемому инкриминиру-
ется совершение тяжкого преступления, 
за которое предусмотрено до десяти лет 
заключения, а обладая связями в руко-
водстве РЖД, он может оказать давление 
на свидетелей, а также скорректировать 
свою позицию с пока еще не установлен-
ными сообщниками.

Ближайшее время бывший топ-менед-
жер РЖД будет находиться на карантине, 
а потом его, очевидно, переведут в спец-
блок СИЗО «Матросская Тишина».

В материалах, которые имеются в рас-
поряжении „Ъ“, говорится, что к растра-
те с использованием служебного поло-
жения, совершенного группой лиц по 
предварительному сговору, помимо го-
сподина Акулова могут быть причастны 
как «неустановленные», так и установлен-
ные следствием лица. Среди последних 
называются гендиректор ООО «Мехпра-
чечная СВЖД» Андрей Воронин и извест-
ный самарский бизнесмен Вячеслав Ше-
янов, являющийся бенефициаром этой 
компании. Он долгое время работал в раз-
личных коммерческих банках. В 2001–
2003 годах занимал должность первого 
вице-президента ЗАО «Группа компаний 
СОК», в которой курировал работу по тех-
ническому перевооружению и освое-
нию перспективных видов продукции. 
Был фактическим координатором в ра-
боте с ОАО АвтоВАЗ по постановке в про-
изводство компонентов для платформы 
«Лада-Калина». Занимается различны-
ми бизнес-проектами. Предпринима-
тель планировал создать сеть мехпрачеч-
ных, обслуживавших структуры РЖД по 
стирке постельного белья, используемо-
го в поездах. Однако проект по строитель-
ству современного прачечного комплекса 
в Екатеринбурге так не был реализован, 
после чего договор с компанией Вячесла-
ва Шеянова расторгли.

Инкриминированные Михаилу Аку-
лову преступления как раз и связаны 
с прачечными, на которые он, будучи ген-
директором ОАО «Федеральная пассажир-
ская компания» (с апреля 2010 по январь 
2016 года), и растратил, по версии следст-
вия, ее средства.

В 2010 году, говорится в уголовном 
деле, господа Акулов, Шеянов и Воро-
нин «во исполнение единого преступно-
го умысла» обеспечили определенными 
преимуществами ООО «Мехпрачечная 

СВЖД». Без проведения конкурсных про-
цедур с ООО был подписан договор по 
укомплектованию съемным мягким иму-
ществом пассажирских вагонов Ураль-
ского и Южно-Уральского филиалов ОАО 
ФПК. По нему на белье, которое предсто-
яло стирать, гладить и упаковывать на 
арендованном оборудовании ООО, было 
выделено более 1,4 млрд руб., а благода-
ря существенным скидкам мехпрачеч-
ная дополнительно получила 72,252 млн 
руб., которые эксперты, а затем и следст-
вие считают растраченными.

В 2012 году, отмечается в материалах 
расследования, господин Акулов, вме-
сто того чтобы по требованию своих под-
чиненных расторгнуть договоры с не 
справлявшимся со своими обязанностя-
ми ООО, пролоббировал подписание 
с ним нового контракта. На этот раз речь 
шла о совместных инвестициях в разме-
ре 360,7 млн руб. (258 млн приходилось 
на ФПК), которые предполагалось по-
тратить на строительство нового здания 
мехпрачечной СВЖД площадью 2,2 тыс. 
кв. м в Екатеринбурге.

Здание не возвели, а деньги, по вер-
сии следствия, похитили. Всего ущерб от 
деятельности господина Акулова соста-
вил 330 млн руб. Впрочем, по данным „Ъ“, 
следствие продолжает проверять его на 
причастность к другим преступлениям, 
а также ищет его предполагаемых сообщ-
ников. Меры пресечения господам Ше-
янову и Воронину пока не избирались. 
Комментариями защиты и РЖД „Ъ“ не рас-
полагает.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев;  
Андрей Сазонов, Самара

Деньги РЖД растратили и отстирали
За крупные хищения арестован  
экс-глава Федеральной пассажирской компании

Как стало известно „Ъ“, городской суд Ки-
нешмы (Ивановская область) так и не сумел 
рассмотреть по существу уголовное дело 
местного жителя Николая Никола, обвиня-
емого в незаконном обороте наркотиков. 
В первый раз он сбежал от разбирательства 
еще весной прошлого года, минувшей осе-
нью был пойман, а свое отсутствие объяс-
нил участием в СВО в составе ЧВК «Вагнер». 
Учитывая полученное подсудимым оско-
лочное ранение и награды, его не стали аре-
стовывать, позволив реабилитироваться 
в течение трех месяцев под домашним аре-
стом. За это время боец отдохнул, подле-
чился и даже успел, по данным местной по-
лиции, организовать наркопритон в своей 
квартире. А потом вновь ударился в бега. 
Полицейским он оставил на прощание сня-
тый с ноги браслет и записку с объяснением.

Криминальная история 27-летнего неработа-
ющего жителя Кинешмы Николая Никола и его 
приятеля, звукооператора местного театра Алек-
сандра Селезнева, началась весной прошлого 
года. Молодые люди вытащили из тайника дозу 
запрещенного к обороту препарата метадон, не 
зная, что место «закладки» негласно контролиру-
ется оперативниками полиции. Оба, таким обра-
зом, стали фигурантами уголовного дела о неза-
конном обороте наркотиков без цели сбыта (ч. 1 
ст. 228 УК РФ). После того как дома у Николая Ни-
кола обнаружили еще и приличный запас ма-
рихуаны, полицейские решили, что молодой 
человек каким-то образом «культивировал» на-
ркосодержащие растения прямо у себя в квар-
тире, и добавили к уже предъявленному ему 
обвинению вторую часть той же статьи, предус-
матривающую десятилетний срок наказания за 
хранение «запрещенки» в крупном размере.

Оба предполагаемых наркохранителя тем не 
менее ждали окончания разбирательства на сво-
боде: следствие ограничилось взятием у них под-
писок о невыезде и надлежащем поведении. 25 
мая прошлого года судья городского суда Кинеш-
мы Денис Туроватов должен был рассмотреть их 
уголовное дело по существу, однако к этому вре-
мени выяснилось, что главный обвиняемый Ни-
кол исчез. Судья в связи с этим был вынужден 
приостановить процесс. Представителю проку-
ратуры он поручил организовать розыск подсу-
димого, а самого Николая Никола заочно аресто-
вал на два месяца с момента его задержания.

В конце сентября подсудимый сам объявился 
в Кинешме, сразу же был задержан и уже в стату-
се арестанта направлен в СИЗО №1 областного 
центра. Однако пробыл он там недолго. Госпо-
дин Никол и его защита обжаловали арест в суде 
Ивановской области, где попытались доказать, 
что фигурант на самом деле не скрывался, а от-
сутствовал по уважительной причине.

По его словам, в мае прошлого года он пре-
дупредил следователя по своему делу о том, что 
уезжает на тренировочную базу ЧВК «Вагнер» 
в Краснодарском крае, прошел там подготовку, 
заключил контракт и был отправлен рядовым 
бойцом в зону проведения СВО. Рядовой Никол, 
как следовало из материалов, достойно проявил 
себя в боевой обстановке, получил две награды 
ЧВК и осколочное ранение в живот, после кото-
рого был вынужден покинуть Украину. В августе 
прошлого года подсудимого прооперировали 
в Центральном военном клиническом госпита-
ле имени Вишневского, что было подтвержде-
но соответствующими справками и эпикризом, 
а в сентябре выписали с рекомендацией амбу-
латорного долечивания и наблюдения у врача 
по месту жительства. С этой целью Никол, по его 
словам, и вернулся в родную Кинешму.

Стоит отметить, что аргументы добровольца 
облсуд признал лишь частично. Так, например, 
вторая инстанция согласилась с выводами гор-
суда в той части, что неженатый, нетрудоустро-

енный и «отрицательно характеризующийся по 
месту жительства» Николай Никол нуждается 
в более строгой, чем подписка о невыезде, мере 
пресечения. Аргументы самого арестанта о яко-
бы уважительных причинах «покидания места 
жительства» облсуд тоже не принял, сославшись 
на то, что действия нарушителя были «обуслов-
лены его субъективными намерениями и стрем-
лениями». При этом апелляционная инстанция 
все же учла, что подсудимый приехал по месту 
регистрации сам, предоставил сведения об име-
ющемся у него «легальном источнике дохода» 
и, наконец, нуждается в постоянном поддержи-
вающем лечении.

Оценив все аргументы, председательству-
ющий на апелляционном процессе судья Оль-
га Селезнева освободила Никола из СИЗО и от-
правила его под домашний арест, наложив при 
этом традиционные ограничения. Подсудимому 
запретили общаться с любыми лицами, кроме 
близких родственников, пользоваться почтой, 
телефоном и интернетом — за исключением вы-
зова экстренных служб в кризисных ситуациях. 
Соответственно, пришлось ждать реабилитации 
раненого и горсуду Кинешмы. За три последних 
месяца прошедшего года судья Денис Туроватов 
несколько раз пытался рассмотреть «наркотиче-
ское» дело по существу, однако состояние здоро-
вья главного подсудимого всякий раз вынужда-
ло его откладывать процесс. Последний раз это 
случилось 29 декабря. В качестве причины оче-
редного переноса процесса в картотеке горсуда 
было указано: «Обвиняемый тяжело болен, что 
подтверждено медицинским заключением».

Интересно, что всего через несколько дней 
после этой даты местная полиция пришла к вы-
воду о том, что подсудимый за время своего вы-
нужденного заточения выздоровел, набрался 
сил, да еще и хорошо отдохнул с друзьями. Про-
верив квартиру домашнеарестованного 7 ян-
варя 2023 года по тревожному радиосигналу, 
поступившему с его электронного браслета, со-
трудники УМВД по Ивановской области разме-
стили на своем официальном сайте новость под 
заголовком «В Кинешме полицейские ликви-
дировали наркопритон». Как следовало из это-
го сообщения, по итогам рейда было установле-
но, что «находящийся под домашним арестом 
местный житель» систематически нарушал тре-
бования суда. Он «принимал у себя дома нарко-
зависимых граждан, позволяя им употреблять 
запрещенные вещества». В проблемной кварти-
ре, как сказано на сайте УМВД, были обнаруже-
ны «посуда для приготовления нарковеществ, 
шприцы, сотовый телефон и весы», в отноше-
нии хозяина было возбуждено уголовное дело 
по ст. 232 (организация либо содержание прито-
нов) УК, а самому ему «избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу».

Оперативно прокомментировать это сооб-
щение для „Ъ“ начальник отдела информации 
и общественных связей УМВД Владислав Радо-
стин не смог, предложив направить ему соответ-
ствующий запрос. При этом близкий к полиции 
Иваново источник „Ъ“ назвал сообщение не-
полным. По его словам, помимо наркоманской 
атрибутики на столе в комнате Николая Никола 
лежал его снятый с ноги и аккуратно собранный 
в рабочее состояние браслет, а также записка 
с коротким текстом: «Уехал воевать на Украину. 
Не поминайте лихом!»

Официальный представитель городского 
суда Кинешмы Татьяна Молодкина подтвердила 
„Ъ“, что подсудимый Никол в очередной раз не 
явился на заседание суда без уважительной при-
чины и с 10 января 2023 года был объявлен в ро-
зыск. На запрос „Ъ“ по поводу возможного воз-
вращения Никола в ЧВК «Вагнер» в пресс-службе 
его основателя Евгения Пригожина оперативно 
не ответили.

Сергей Машкин

«Не поминайте лихом»
Объявлен в розыск подсудимый,  
скрывшийся в сторону СВО

На выездном заседании Люберецкого городско-
го суда, прошедшем в Мособлсуде, завершилось 
судебное следствие по делу бывшего губернато-
ра Хабаровского края Сергея Фургала и трех его 
предполагаемых сообщников. Они обвиняются 
в двух убийствах и покушении, совершенных в на-
чале 2000-х. Подсудимые выступили с последним 
словом, как и прежде, не признали свою вину и по-
просили присяжных об оправдании. Кроме того, 
был составлен опросный лист для присяжных, 
в  котором оказалось 32 вопроса. Предполагается, 
что в четверг может быть оглашен вердикт.

Еще в ходе прений обвиняемые высказывались в том 
духе, что вместо того, чтобы выступать с последним сло-
вом, они еще раз предоставят возможность высказаться 
своим защитникам. Однако в итоге подсудимые все же 
решили изложить присяжным свою позицию самостоя-
тельно. На это им потребовалось около трех часов.

Первым, и это уже стало своего рода традицией, сло-
во предоставили Марату Кадырову, который обвиня-
ется в совершении покушения на предпринимателя 
Александра Смольского. Подсудимый вновь попытал-
ся убедить присяжных в том, что у обвинения не было 
и нет веских доказательств его причастности к престу-
плению. Напомним, по версии следствия, Александр 
Смольский был бизнес-конкурентом тогда еще пред-
принимателя Сергея Фургала. Именно разногласия меж-
ду бизнесменами, говорится в деле, и стали поводом для 
покушения, которое поручили исполнить господину Ка-
дырову. Тот, считает следствие, 28 июня 2004 года кинул 
в господина Смольского две гранаты, но одна цели не до-
стигла, а вторая не сработала.

Выступая перед присяжными, господин Кадыров 
в очередной раз отметил, что следствие считало дока-
зательством его участия в покушении показания некой 
женщины, которая говорила, что видела его сразу после 
взрыва гранаты рядом с местом преступления. Однако, 
настаивал подсудимый, женщина не могла его запом-
нить, поскольку были сумерки. Кроме того, она пута-
лась, вспоминая, в какую сторону бежал встретивший-

ся ей мужчина. Господин Кадыров также напомнил, что 
в то время действовал вынесенный ему условный при-
говор, и он не мог покидать Хабаровск, а преступление 
было совершено за пределами краевого центра. Кро-
ме того, соседи обвиняемого подтверждали, что в день 
покушения поручили ему приглядеть за их дочкой, по-
скольку он имел опыт работы в детском реабилитаци-
онном центре.

Подсудимый Андрей Палей, которого обвинение счи-
тает исполнителем убийств конфликтовавшего с Серге-

ем Фургалом предпринимателя Евгения Зори и бывшего 
милиционера, а затем директора ООО «Вест-Маркетинг» 
Олега Булатова, совершенных соответственно 28 октя-
бря 2004 года и 31 января 2005 года, также заявил, что не 
причастен к этим преступлениям. Он подчеркнул, что 
до суда и следствия «не был знаком ни с кем из всех, кто 
присутствует на скамье подсудимых». Обвиняемый по-
просил присяжных его оправдать.

Еще один фигурант дела, Андрей Карепов, предпола-
гаемый посредник между заказчиком и исполнителями 
преступлений, сравнил процесс с товарищеским судом. 
«Раньше были такие,— напомнил он,— судили по поня-
тиям, а не по закону». Правда, сроков там не выносили, 
отметил подсудимый, а «здесь будут назначены реаль-
ные сроки». И добавил: «Хотя прокуроры не представили 
ничего, что доказывало бы нашу причастность к престу-
плениям». После этого обвиняемый заявил, что показа-
ния свидетелей, на которых основываются претензии 
правоохранителей к нему, были путаными. Кроме того, 
сказал подсудимый, если обвиняют в посредничестве 
при «заказе» преступлений, то следствие было обяза-
но «предъявить финансовый след». «Я что, сказочно раз-
богател или у меня появились какие-то дорогостоящие 
вещи? — задал вопрос обвиняемый.— Любые деньги 
оставляют след, но прокуроры подобных доказательств 
не предъявили, потому что их нет».

Наконец, последним выступил главный фигурант 
этого громкого дела — бывший губернатор Хабаровско-
го края Сергей Фургал. Его выступление было самым 
эмоциональным и в основном было посвящено крити-
ке прокуроров, которые поддерживали обвинение на 
процессе. «Они говорили: верьте нам, потому что мы 
представляем государство,— восклицал господин Фур-
гал.— Но это не так! Они представляют не государство, 
а прокуратуру, где решение, принятое в пользу обвиняе-
мых,— изъян в их работе».

Раскритиковал экс-губернатор и своего бывшего де-
лового партнера, также фигуранта этого громкого рас-
следования Николая Мистрюкова (он заключил досудеб-
ное соглашение, дал показания на других обвиняемых, 

его дело было выделено в отдельное производство). 
«Этот решил путем оговора себя и других выйти на сво-
боду и получил за это 30–50 млн руб., продав свои доли 
в металлургическом предприятии»,— заявил подсуди-
мый. Председательствующий Геннадий Цой тут же прер-
вал подсудимого, указав, что сведения такого рода нель-
зя приводить в качестве аргументов, поскольку они не 
исследовались в ходе процесса. Судья назначил перерыв 
для того, чтобы адвокаты объяснили подзащитным не-
допустимость нарушений УПК. Тем временем господин 
Фургал успел заявить, что «большая часть свидетелей не 
была допрошена в процессе, а еще большая часть доку-
ментов вообще не предоставлена присяжным для озна-
комления».

После перерыва Сергей Фургал попытался апелли-
ровать к совести присяжных. «Если вы осудите нас, не-
виновных, это будет большой грех,— сказал он.— По-
скольку истинные виновные будут, улыбаясь, ходить на 
свежем воздухе. Я не большой христианин, но оправдать 
надо нас, чтобы свободным воздухом могли дышать мы. 
А теперь я сяду и буду ждать вашего справедливого вер-
дикта».

Затем Геннадий Цой раздал адвокатам и подсудимым 
опросный лист, чтобы согласовать содержащиеся в нем 
32 вопроса, на которые предстоит ответить присяжным 
при вынесении вердикта. Все они были разбиты на че-
тыре группы по восемь вопросов в каждой. Как обыч-
но, заседателям предстоит ответить, имело ли место 
преступление и если да, то принимал ли каждый подсу-
димый участие во вменяемом ему эпизоде и заслужива-
ет ли он в случае виновности снисхождения.

Адвокаты сразу заявили, что видят в полученных до-
кументах вопросы, не соответствующие обвинению, 
а также фактические ошибки. Заседание отложили на 
день: в четверг судья Цой получит от защиты исправлен-
ную версию опросного листа и решит, предлагать ли ее 
присяжным. Если сторонам удастся прийти к единому 
мнению, то присяжные уйдут для вынесения вердикта 
в совещательную комнату.

Алексей Соковнин

К делу Сергея Фургала возникло 32 вопроса
Экс-губернатор и его подельники выступили с последним словом

Михаила Акулова  
подозревают в растратах 
на прачечную   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Сергей Фургал попросил присяжных  
не верить обвинению  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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новости
Меньше скорость —  
будешь в ГОСТе
Стандарт для электросамокатов и моноколес  
вступил в силу пока только на бумаге

1 февраля в России заработа-
ли правила сертификации элек-
тросамокатов и моноколес: ско-
рость средств индивидуальной 
мобильности (СИМ) ограничена 
25 км/ч, обязательна функция ав-
томатического замедления в пар-
ках. Эти и другие ограничения, за-
ложенные во вступившем в силу 
ГОСТе, кикшеринговые операто-
ры уже давно внедрили. Впрочем, 
получить соответствующий сер-
тификат все равно пока негде.

1 февраля вступил в силу ГОСТ 
«Электрические средства индиви-
дуальной мобильности. Техниче-
ские требования и методы испыта-
ний». Разработкой документа, как 
подробно рассказывал „Ъ“, занима-
лись ФГУП НАМИ, дептранс Москвы 
и кикшеринговые сервисы. Для про-
изводителей и импортеров элек-
тросамокатов, моноколес и других 
средств индивидуальной мобильно-
сти стандарт носит рекомендатель-
ный характер. Соответствующий 
сертификат компания может полу-
чить, ограничив, в частности, ско-
рость движения девайса на уровне 
25 км/ч и закрепив функцию авто-
матического замедления в парках. 
СИМ должен пройти испытания, 
среди которых проверка прочности 
при ударе по аналогии с краш-теста-
ми авто. Проверяются также провод-
ка, тормоза, сиденье, подставка для 
ног, колеса, маркировка, световоз-
вращатели, аккумуляторы и прочие 
элементы. Закреплены требования 
к инструкции, упаковке и зарядке.

Основные игроки рынка кикше-
ринга уже внедрили большую часть 
ограничений, заложенных в стан-
дарте (ограничение скорости, замед-
ление в парках и т. д.), хотя де-юре 
их СИМ сертифицированы по тре-
бованиям другого документа — тех-
регламента «Электромагнитная сов-
местимость технических средств». 
«С заводом-изготовителем обсуди-
ли новый ГОСТ, все новые самокаты 
будут соответствовать ему»,— заяви-
ли „Ъ“ в Urent. В компании Ninebot 

(основной поставщик самокатов для 
кикшеринга) вчера на запрос „Ъ“ не 
ответили.

«Самокаты сервисов краткосроч-
ной аренды уже соответствуют всем 
требованиям ГОСТа — это основное 
условие для получения разрешения 
на работу в городе,— заявили „Ъ“ 
в столичном дептрансе.— Поэтому 
никаких дополнительных льгот не 
планируется».

«Пока не ясно, кто может осу-
ществлять сертификацию, сам ме-
ханизм очень новый»,— говорит 
источник „Ъ“ на рынке кикшеринга. 
Стандарт требует соответствующего 
оборудования, его нет даже у круп-
ных компаний, говорит другой 

источник. В Росаккредитации вчера 
не смогли сообщить, есть ли сейчас 
в России испытательные лаборато-
рии, аккредитованные работать по 
новому ГОСТу.

Электросамокаты или моноколе-
са, способные разгоняться быстрее 
25 км/ч («Яндекс.Маркет» предлагает 
более 250 таких моделей), должны 
сертифицироваться как мопед или 
мотоцикл, но и это является реко-
мендацией. Ряд компаний—импор-
теров мощных СИМ заявляли „Ъ“ 
ранее, что изучают возможность сер-
тификации отдельных мощных мо-
делей в качестве мопедов.

«Стандарт призван стать основой 
при введении процедур обязатель-
ного подтверждения соответствия 
электрических средств индивиду-
альной мобильности, что приведет 
к повышению уровня безопасности 
эксплуатации этих устройств»,— за-

являл ранее заместитель гендирек-
тора ФГУП НАМИ Сергей Аникеев.

Другой важный документ в обла-
сти регулирования электросамока-
тов вступит в силу 1 марта: речь идет 
о поправках к правилам дорожного 
движения. Вводятся отдельные пра-
вила для пользователей СИМ в зави-
симости от возраста катающегося. 
Только взрослым старше 14 лет мож-
но будет выезжать на край проезжей 
части при условии, что скорость дви-
жения машин по этой улице ограни-
чена 60 км/ч, а на СИМ установлены 
фара или фонарь, тормоза, звуковой 
сигнал и световозвращатели, при 
этом отсутствует велосипедная, ве-
лопешеходная дорожки или другая 
инфраструктура для катания. За на-
рушение правил будут применяться 
штрафы от 800 до 1,5 тыс. руб., сле-
дить за этим будет полиция.

Иван Буранов

Россию пока  
не в чем укорить
Но количество не привитых от кори растет

В большинстве регионов России, санитарные и медицинские власти 
которых опросил „Ъ“, случаев заболевания кори в последнее время не 
выявлено. О рисках таких вспышек эксперты заговорили после сооб-
щений, что в Новосибирской области с декабря прошлого года корью 
заболели уже 65 человек, в том числе 30 детей. Эпидемиологи отме-
чают, что даже несколько случаев — это уже эпидемическая вспышка, 
и видят источник проблем в непривитых гражданах, в том числе при-
бывших в Россию на работу из стран ближнего зарубежья или ведущих 
кочевой образ жизни. Непривитых, предупреждают во Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, будет все больше: из-за пандемии коро-
навируса 40 млн детей в мире пропустили вакцинацию от кори.

С декабря прошлого года в Новосибирской области корью заболели 65 че-
ловек, из них 30 — дети. Об этом на оперативном совещании 23 января со-
общил министр здравоохранения региона Константин Хальзов. «Инфекция 
на 100% управляемая средствами вакцинопрофилактики. И такое количест-
во случаев считается неблагополучной ситуацией»,— прокомментировала 
заместитель руководителя регионального управления Роспотребнадзора 
Лада Самойлова. Нулевой пациент, по данным госпожи Самойловой, прие-
хал в Новосибирск в ноябре из Средней Азии.

Следом тревогу забили в Алтайском крае. По данным местного Роспотреб-
надзора, к концу января выявлено уже семь случаев кори. Первые заболев-
шие, сообщила главный внештатный эпидемиолог региона Ирина Перела-
дова, предположительно, прибыли из соседней области. Контактными в крае 
считаются около 900 человек — за ними ведется медицинское наблюдение.

„Ъ“ выяснил, фиксируют ли рост заболеваемости корью в других регио-
нах. В министерстве здравоохранения Саратовской области сообщили, что 
зарегистрировали очаг заболевания из четырех человек — членов одной се-
мьи. Они выздоровели и выписаны из лечебного учреждения. В Краснодар-
ском крае, по данным краевого минздрава, в этом году заболевших не об-
наружено, но в прошлом было зарегистрировано шесть случаев кори, в том 
числе четыре — у детей. Все заболевшие — приезжие непривитые гражда-
не. При этом в 2021 году случаев кори в крае не было.

В минздраве Дагестана с начала года также не выявили ни одного случая 
кори, тогда как в 2022 году их было пять в республике. В ведомстве добави-
ли, что в «прежние годы» заболеваемость этой инфекцией действительно 
увеличивалась, но сейчас «такого выраженного роста нет».

В Башкирии в 2022 году, по данным республиканского Роспотребнадзо-
ра, было зафиксировано два случая заболевания. Заболели дети-близнецы, 
которые переехали с семьей в Россию из другой страны. В новом году случа-
ев кори в республике нет. В управлении Роспотребнадзора по Воронежской 
области сообщили, что последние случаи кори на территории региона были 
зарегистрированы в 2019 году: «Противоэпидемические мероприятия в оча-
гах были проведены своевременно в полном объеме, что способствовало 
предотвращению распространения заболеваемости».

Случаев заболеваний в Якутии, Иркутской области, Бурятии и Забайка-
лье также не зафиксировано. Тем не менее санитарные и медицинские влас-
ти регионов знают о вспышках заболевания в других регионах и готовы 
«к любому развитию событий».

В российском Роспотребнадзоре напоминают: корь — высококонтагиоз-
ное острое инфекционное вирусное заболевание, которое передается воз-
душно-капельным путем. Против него нет лекарства, только вакцина. В ян-
варе надзорная служба объявила о начале подчищающей иммунизации: 
вакцинировать непривитых и не болевших ранее, а также привитых одно-
кратно детей и взрослых планируют до конца года. Эпидемическая ситуа-
ция в России, по оценке Роспотребнадзора, контролируемая, однако есть 
регионы, где уровень заболеваемости пошел вверх. Эпидемиологи винят 
в этом непривитых граждан, прибывших в Россию на работу из стран ближ-
него зарубежья. «Часто в эпидемический процесс включаются лица, не при-
вивающиеся по религиозным соображениям, а также ведущие кочевой 
образ жизни и не обращающиеся за медицинской помощью»,— говорит-
ся на сайте ведомства.

Роспотребнадзор ссылается на данные ВОЗ, согласно которым в послед-
ние годы зарегистрированы вспышки кори в Конго, Нигерии, Афганистане, 
Пакистане, Индии и некоторых других странах. Осложнение эпидситуации 
отмечается также на Украине, в Таджикистане, Казахстане. По данным ВОЗ, 
с начала пандемии COVID-19 уровни охвата вакцинацией против кори неу-
клонно снижались. В результате в 2021 году рекордное число детей — почти 
40 млн — пропустили вакцинацию против кори: 25 млн пропустили свою 
первую дозу и еще 14,7 млн детей — вторую дозу (прививка от кори детям де-
лается дважды: в год и шесть лет). Это является заметным откатом в глобаль-
ном процессе поддержания элиминации кори, считают в ВОЗ. По оценкам 
экспертов, в 2021 году в мире произошло около 9 млн случаев заболевания 
инфекцией и 128 тыс. случаев смерти от нее.

«Действительно, в период пандемии снижался объем вакцинации, в том 
числе против кори,— говорит доцент кафедры инфекционных болезней 
у детей РНИМУ им. Н. И. Пирогова Иван Коновалов.— До сих пор корь — на-
иболее заразное заболевание. Все, кто по какой-то причине не был вакцини-
рован, подвержены риску инфицирования». По его словам, даже несколько 
заболевших — это уже эпидемическая вспышка. Как она будет развиваться, 
зависит от того, какой процент людей вокруг вакцинирован и удалось ли 
специалистам изолировать уже инфицированных.

Доцент кафедры инфекционных болезней РУДН Сергей Вознесенский от-
мечает, что до 2010 года в России эпидситуация по кори была «замечатель-
ной»: болел приблизительно один человек на 1 млн жителей. А потом в ак-
тивную жизнь вступило поколение 90-х, чье детство пришлось на первые 
годы новой России, когда контроль за вакцинацией был ослаблен. Педиатр 
и инфекционист, главный врач клиники «Лидер-медицина» Евгений Тима-
ков добавляет, что и те россияне, кто получил прививку в детстве, но забыл, 
что ее надо повторять после 25 лет, теряют защиту. Коронавирус, по его сло-
вам, внес вклад еще и в том смысле, что изменил иммунитет переболевших: 
не только ослабил его, но и подорвал клетки иммунной памяти. Поэтому, 
полагает господин Тимаков, в последующие годы заболеваемость корью 
действительно может увеличиться.

Наталья Костарнова; региональная корсеть „Ъ“

По чату не ботать
В РГГУ призывают студентов не прибегать к искусственному интеллекту

В Российском государствен-
ном гуманитарном университе-
те (РГГУ) призвали ограничить 
доступ студентов к одному из по-
пулярных чат-ботов «из-за его воз-
можного негативного влияния на 
обучение». Там указывают, что 
«образовательное сообщество 
оказалось перед лицом нового вы-
зова, связанного с применением 
нейронных сетей и искусственного 
интеллекта». Такая реакция после-
довала на получившую широкий 
общественный резонанс историю 
защиты дипломной работы Алек-
сандра Жадана: пятикурсник при-
знался, что написал ее с помощью 
нейросети. В Минобрнауки пока не 
отреагировали на ситуацию. Экс-
перты же подчеркивают, что даже 
продвинутая нейросеть не может 
главного: прийти к тому или иному 
осмысленному выводу.

Студент пятого курса РГГУ Алек-
сандр Жадан, как он утвержда-
ет, написал дипломную работу на 
тему «Анализ и совершенствование 
управления игровой организацией», 
прибегнув к помощи искусственно-
го интеллекта. «Введение и теорети-
ческую часть я смог написать с помо-
щью ChatGPT, исходя из запросов: 
у меня есть план, дай мне, пожалуй-
ста, текст для моего диплома,— рас-
сказал Александр Жадан.— Указы-
вал, сколько мне нужно символов. 
Во второй и третьей части, которые 
посвящены практической деятель-
ности, мне нужно было осветить, что 
я делал непосредственно в органи-
зации. Я комбинировал свою работу 
с другой, чтобы можно было основы-
ваться на чьем-то тексте». Отметим, 
господин Жадан работает бренд-ме-
неджером в CM Games, которая зани-
мается разработкой игр.

ChatGPT — продвинутый чат-бот 
с искусственным интеллектом, запу-

щенный в ноябре 2022 года. ChatGPT 
умеет отвечать на вопросы, перево-
дить тексты, решать математические 
задачи, составлять юридические до-
кументы, генерировать рассказы на 
заданные темы (от школьных сочи-
нений до научных работ), писать код 
на нескольких языках программиро-
вания (например, Python), обрабаты-
вая запросы на естественных языках 
(включая русский). За первые пять 
дней с момента релиза он набрал бо-
лее 1 млн пользователей. Чат-бот со-
здала компания OpenAI, которой ру-
ководит экс-президент венчурного 
фонда Y Combinator Сэм Альтман. 
OpenAI также известна по нейросе-
ти DALL-E, способной создавать кар-
тины на основе текстовых запросов.

«Научный руководитель обращал 
внимание на то, что у меня присутст-
вует несвязность в работе, что нужно 
дорабатывать русский язык, и я этим 
активно занимался в процессе,— по-
делился господин Жадан.— Я про-
бовал сделать это через чат-бот, но 
выходило немного не то. В итоге 
я больше сам редактировал, но так-
же смотрел, что предлагает ChatG-
PT». По словам студента, работа заня-
ла несколько дней, но суммарно 23 
часа. Несколько дней назад, по сло-
вам Александра Жадана, он защитил 
работу. Диплом, по его словам, про-
шел проверку на антиплагиат: 82% 
оригинальности текста.

Скандал вокруг истории защи-
ты диплома студента Жадана начал-
ся после того, как об этом рассказа-
ли несколько СМИ. С официальным 
заявлением вынужден был высту-
пить РГГУ. «Если десятилетия назад 
главной проблемой для вузов был 
плагиат и недобросовестные за-
имствования и эта проблема была 
успешно решена, то сейчас образо-
вательное сообщество оказалось пе-
ред лицом нового вызова, связанно-

го с применением нейронных сетей 
и искусственного интеллекта в на-
учной и образовательной деятель-
ности,— заявили „Ъ“ в пресс-служ-
бе вуза.— Российские и зарубежные 
эксперты высказывают опасения по 
поводу возникшей проблемы, и най-
ти достойный выход — главная зада-
ча научного сообщества». Ситуация 
«актуализировала необходимость 
оперативного решения задач, свя-
занных с разработкой инструментов 
распознавания использования ней-
росетей при подготовке письменных 
работ (курсовые работы, эссе, рефера-
ты, ВКР)», подчеркивают в учебном 
заведении. В РГГУ пообещали, что 
специалисты и научное сообщество 
проведут повторный анализ диплом-
ной работы. А пока предложили «ог-
раничить доступ к чат-боту  ChatGPT 
в образовательных организациях 
из-за его возможного негативного 
влияния на обучение», не пояснив, 
как это должно быть сделано.

„Ъ“ попросил Минобрнауки про-
комментировать предложения пред-
ставителей РГГУ, но в ведомстве опе-
ративно не ответили.

Руководитель группы распозна-
вания действий компании NtechLab 
(один из крупнейших в мире постав-
щиков систем видеоаналитики) Ди-
нар Ахматнуров подчеркивает, что 
языковые нейросети освоили напи-
сание связных текстов еще несколь-
ко лет назад. «По сути, это языковые 
модули, которые обучаются с помо-
щью широкой выборки текстовой 
информации. Они действительно 
могут написать текст, который бу-
дет казаться нам очень связным». 
Но, подчеркивает господин Ахмат-
нуров, даже продвинутая нейро-
сеть, способная написать школьное 
сочинение или научную работу, не 
может главного: прийти к тому или 
иному осмысленному выводу. «Язы-

ковые нейросети, и это очень важно 
понимать, хорошо умеют подражать 
языковому стилю, но самостоятель-
но сделать выводы или же привне-
сти в работу научную новизну они 
не способны. Эти программы не ду-
мают, а лишь хорошо притворяются. 
Впрочем, возможно, этого достаточ-
но, чтобы защитить дипломную ра-
боту, которую комиссия прочтет по 
диагонали»,— резюмирует он.

«Ситуация с нейросетью дока-
зала, что в России есть серьезные 
проблемы с выпускными работа-
ми,— заявил председатель Всерос-
сийского студенческого союза Олег 
Цапко.— Ужесточение требований 
по „Антиплагиату“ не дает серьез-
ных результатов — как мы видим, 
систему можно обойти». Господин 
Цапко также обращает внимание, 
что «нейросеть не может сама напи-
сать хорошую работу», поэтому «важ-
но смотреть на содержание работы, 
а не на цифры „Антиплагиата“».

Анна Васильева,  
Иван Корякин,  
Никита Королев

Критерии сертификации 
электросамокатов пока 
существуют отдельно от 
сертификатов
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Его поздравляет председатель комитета Госдумы 
по науке и высшему образованию Сергей Кабышев:
— Уважаемый Евгений Павлович, примите мои искрен-
ние поздравления с днем рождения! Вы посвятили свою 
профессиональную деятельность служению науке и Ро-
дине. Значителен Ваш вклад в развитие национальной 
Академии наук, Курчатовского института, становление 

Общественной палаты. Наша совместная работа в Об-
щественной палате стала для меня примером чуткого 
и внимательного отношения к людям, Ваша работа была 
нешумной, но всегда удивительно умной, тонкой и точ-
ной. От всей души желаю Вам осуществления всех пла-
нов, а также здоровья, бодрости духа и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 88 лет  
почетному президенту НИЦ «Курчатовский институт» 
академику РАН Евгению Велихову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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мировая политика

Президент Сербии Александр Вучич, вы-
разивший готовность принять план ЕС по 
Косово, намерен убедить в необходимо-
сти его поддержки политическую элиту 
и население страны. Для этого он 2 фев-
раля выступит в парламенте на специаль-
ной сессии, которую в Сербии уже назва-
ли исторической. Принятие плана позво-
лит стране избежать санкций Запада, но 
сам Александр Вучич рискует в этом слу-
чае лишиться поддержки большинства 
сербов, которые считают Косово серб-
ской территорией, а также испортить от-
ношения с Россией, выступающей про-
тив признания косовской независимости. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Специальную сессию сербского парла-
мента, на которой Александр Вучич изложит 
свою позицию по нормализации отношений 
с Косово, назначил на 2 февраля спикер Вла-
димир Орлич, повинуясь требованию пра-
вительства. До того сам президент заявил 
о необходимости обсудить с партиями и на-
селением ситуацию. Речь идет о чуть ли не 
ультимативном требовании Запада к Белгра-
ду нормализовать отношения с Косово на 

базе франко-германского плана, предусма-
тривающего членство Приштины в между-
народных организациях, включая ООН.

Фактический ультиматум США и ЕС был 
обнародован на переговорах пяти эмиссаров 
ведущих западных стран с сербским прези-
дентом 20 января. Его суть изложил сам Алек-
сандр Вучич на минувшей неделе в обраще-
нии к нации. По признанию президента, ему 
было ясно сказано: Белград должен принять 
план по Косово, в противном случае процесс 
вступления Сербии в Евросоюз будет прио-
становлен, из страны отзовут западные инве-
стиции, а для сербских граждан отменят без-
визовый режим со странами ЕС. «Никогда не 
соглашусь быть президентом страны, нахо-
дящейся в изоляции»,— объявил Александр 
Вучич. И выразил свою позицию: Белград 
«готов принять концепцию и работать над 
реализацией европейского плана по норма-
лизации отношений с Косово».

Теперь президент рассчитывает убедить 
в правильности своего решения полити-
ческую элиту и население страны. Однако 
сделать это будет непросто. Подавляющее 
большинство сербов считает Косово неотъ-
емлемой частью территории Сербии. По-

ложение об этом содержится и в преамбуле 
конституции. Против «сдачи Косово и Ме-
тохии» активно выступает Сербская право-
славная церковь, имеющая огромное вли-
яние в стране. Да и политика правящей 
Сербской прогрессивной партии все по-
следние годы строилась под лозунгом «Ко-
сово не отдадим!».

Поэтому неудивительно, что многие оп-
позиционные партии с ходу потребовали от 
президента отвергнуть франко-германский 
план. Они организовали митинг перед зда-
нием президентской администрации и про-
тестное шествие по Белграду. Даже партии, 
называющие себя проевропейскими, потре-
бовали обнародовать полный текст плана ЕС 
до какого-либо его обсуждения.

Кроме того, против признания косовской 
независимости, в чем состоит ключевая идея 
франко-германского плана, выступает Россия, 
которая все последние годы неукоснитель-
но поддерживала Белград по этому вопросу 
в Совбезе ООН. В Москве исходят из того, что 
нормализация отношений Белграда и При-
штины откроет Косово дорогу в НАТО и ЕС. 
Это признал на днях и сам Александр Вучич. 
«Мы не можем предотвратить вступление Ко-

сово ни в Совет Европы, ни в НАТО»,— заявил 
он после переговоров с «западной пятеркой».

«Если Сербия совершит разворот в своей 
политике и примет франко-германский план 
по Косово, последуют жесткое российское 
давление и кара, поскольку это стало бы пре-
людией к дистанцированию Сербии от Рос-
сии»,— убеждена глава Европейского движе-
ния Сербии Елица Милич.

В этой ситуации Запад стремится несколь-
ко облегчить сербскому президенту задачу по 
принятию косовского плана. С учетом того, 
что одно из ключевых требований Белгра-
да — это формирование в Косово Сообщест-
ва сербских муниципалитетов (ССМ), США 
и другие западные страны заметно усилили 
давление на Приштину по этому вопросу.

31 января посольство США в Приштине со-
брало у себя представителей косовских вла-
стей и оппозиции, чтобы обсудить в закры-
том режиме создание ССМ. А за день до этого 
немецкий Фонд Фридриха Эберта совмест-
но с Европейским институтом мира предста-
вил в Приштине проект устава ССМ. Согласно 
этому документу, сообщество имело бы свои 
символы — флаг и герб, председателя, парла-
мент, бюджет.

Все последние дни представители Запа-
да в один голос повторяют: формирование 
ССМ — прямая обязанность косовских вла-
стей. Они исходят из того, что, как только 
удастся запустить этот процесс, Белград ли-
шится важного аргумента и ключевой отго-
ворки для непринятия плана по Косово.

С тем, что возможностей для маневра у Бел-
града все меньше, согласны и сербские экс-
перты. «Александр Вучич загнан в угол. Впер-
вые за последние два десятилетия появилось 
достаточно сигналов, что косовская партия 
вступает в стадию завершения,— считает 
один из ведущих белградских внешнеполити-
ческих экспертов Бошко Якшич.— Или разре-
шится эта крупнейшая, сложнейшая и самая 
продолжительная проблема Балкан и Сер-
бия с меньшей территорией станет стабиль-
ной страной, или же нас ждут годы мучений, 
неизвестности и изоляции. Этому в немалой 
степени способствовала и война на Украине».

Переход косовской партии в стадию за-
вершения подтверждают и европейские ди-
пломатические источники „Ъ“. По их словам, 
западные посредники рассчитывают уже 
в марте согласовать контуры соглашения Сер-
бии и Косово о нормализации отношений.

Президент Сербии зовет на помощь парламент
Косовская партия вступает в «стадию завершения»

В Великобритании состоялась крупней-
шая за последние десять лет забастов-
ка учителей, госслужащих, машинистов 
поездов и университетских преподава-
телей. Вышедшие на улицы около полу-
миллиона человек потребовали от пра-
вительства Соединенного Королевства 
повышения заработных плат в услови-
ях высокой инфляции и экономическо-
го кризиса в стране. Кабинет министров, 
однако, не спешит с уступками, опаса-
ясь, что повышение оплаты труда еще 
больше разгонит инфляцию. Между тем 
протесты могут обернуться серьезными 
политическими последствиями для пре-
мьер-министра Риши Сунака и его Кон-
сервативной партии, которая продолжа-
ет сильно отставать в опросах от своих 
главных оппонентов — лейбористов.

Безуспешные попытки правительства 
консерваторов урегулировать социально-эко-
номический кризис в Великобритании, бе-
рущий свое начало еще в период пандемии 
COVID-19 и усиленный конфликтом на Укра-
ине, вызвали волну забастовок по всей стра-
не. Акции протеста, проходившие и весь 
прошлый год, достигли пика 1 февраля 2023 
года — на улицы британских городов вышли 
около 500 тыс. человек, из которых примерно 
300 тыс. оказались учителями школ. Как от-
метило агентство Reuters, эти демонстрации 
стали крупнейшей скоординированной за-
бастовкой в Соединенном Королевстве за по-
следнее поколение. По подсчетам телеканала 
BBC, в результате митингов в среду не работа-
ли тысячи школ. Кроме того, серьезные про-
блемы возникли в сфере железнодорожных 
перевозок, был закрыт ряд государственных 
учреждений — например, не работал даже 
знаменитый Британский музей.

По словам генерального секретаря Наци-
онального союза образования Мэри Бустед, 
решиться на забастовку учителей подтолк-
нуло чувство, что у них «нет другого выбора» 
из-за снижения уровня жизни и зарплат. «За 
последние 12 лет произошло действитель-
но катастрофическое снижение зарплат. Ни-
кто из людей, стоящих за моей спиной, не хо-
чет сегодня бастовать, но они хотят сказать, 
с большой неохотой, что с них хватит и что 
все должно измениться»,— заявила госпожа 
Бустед, выступая рядом с одной из школ на 
юге Лондона.

«Может быть, десять лет назад я бы дейст-
вительно рекомендовала карьеру учителя, 
а сейчас я одна из тех учителей, которые этого 
не посоветуют. Я люблю преподавать, но это 

просто тяжело сейчас»,— процитировало Re-
uters слова учительницы с 14-летним стажем 
Наташи де Стефано-Хани.

Главная причина такого положения учи-
телей и других госслужащих — рекордная за 
последние 40 лет инфляция, превышающая 
10%. Но именно она, по мнению правитель-
ства, и мешает пойти на уступки бастующим. 
Как заверила министр образования Джил-
лиан Киган, если удовлетворить требования 
учителей и повысить им зарплату, это лишь 
сильнее разгонит рост цен. «Это экономиче-
ски неразумно»,— отметила министр.

Помимо учителей бастуют и больше 
100 тыс. служащих из более чем 120 госучре-
ждений, а также десятки тысяч университет-
ских преподавателей и железнодорожников. 
Кроме того, запланированы митинги против 
продвигаемого правительством Риши Суна-
ка нового закона о пресечении забастовок, 
в том числе с помощью расширения полно-
мочий полиции. На следующей неделе ор-
ганизовать акции намерены медсестры, 
работники скорой помощи, фельдшеры, опе-
раторы линий экстренных вызовов и другие 
сотрудники сферы здравоохранения. По дан-
ным газеты The Guardian, примерно треть из 
всех дней в феврале Британию ждут забастов-
ки работников в той или иной сфере.

«Трудно не заметить параллели между 
печально известной „Зимой недовольства“ 
1978–1979 годов и Британией в 2023 году»,— 
сказал изданию Politico историк современ-
ной Британии в Лондонском университете 
королевы Марии Роберт Сондерс.

В 1970-х годах лейбористское правитель-
ство столкнулось с массовыми забастовка-
ми профсоюзов, что в итоге привело к влас-
ти консерваторов во главе с Маргарет Тэтчер. 
Сейчас политические партии поменялись 
местами, и демонстрации могут сыграть 
злую шутку уже с консервативным прави-
тельством Риши Сунака. В отличие от ико-
ны консерваторов госпожи Тэтчер, в 1979 
году заявлявшей, что никто не сможет от-
нять у британцев «основные свободы», ны-
нешний премьер считает, что подход к заба-
стовкам должен быть «сбалансированным», 
а акции не должны нарушать работу учрежде-
ний. И такой взгляд на свободу собраний вку-
пе с разработкой законодательства по борьбе 
с акциями протеста находит все меньше от-
клика у британских избирателей.

Лейбористская партия, больше 40 лет на-
зад пострадавшая в схожей ситуации, ны-
нешние забастовки, напротив, пытается 
использовать в нужном для себя русле. Лей-

бористы во главе с Киром Стармером по всем 
опросам продолжают опережать правящую 
Консервативную партию. По данным ком-
пании YouGov, за лейбористов готовы про-
голосовать 45% избирателей, за консервато-
ров — 26%. Если же говорить о персоналиях, 
то Риши Сунака хорошим премьером счита-
ют 22% респондентов, а 34% уверены, что луч-
шим выбором был бы Кир Стармер.

При этом, как сообщают местные СМИ 
со ссылкой на представителей консервато-
ров, в правящей партии считают важным 
продолжать поддерживать линию Риши Су-
нака, который сделал своим приоритетом 
борьбу с инфляцией, и надеются переждать 
пик недовольства. «Надо держать себя в ру-
ках. Есть сильное ощущение, что ситуация 
с ростом инфляции вот-вот изменится, поэ-
тому нам необходимо быть настолько жест-
кими, насколько это возможно. Мы не мо-
жем допустить сейчас повышения зарплат, 
что подпитает инфляцию»,— сказал Politico 
на условиях анонимности один из депута-
тов-консерваторов. По мнению его коллеги, 
«Риши должен стоять на своем, а забастовщи-
ки в конце концов надоедят людям».

Другое дело, что у правительства пока не 
получается обуздать инфляцию, и, по прогно-
зам, Великобритания рискует впасть в рецес-
сию, которая продлится больше года. Поэто-
му в Консервативной партии есть опасения, 
что общество охватит чувство фатализма. 
Как пояснил один из депутатов-консервато-
ров, есть риск, что люди решат: «Все пропа-
ло, и нет смысла просить это правительство 
что-либо исправить». Учитывая приближа-
ющиеся в конце 2024-го — начале 2025 года 
всеобщие выборы, времени на урегулиро-
вание социально-экономического кризиса 
у Риши Сунака остается все меньше. Оппози-
ция с лета, когда в Британии началась чехарда 
с премьер-министрами, требует организации 
досрочных выборов, и у значительной части 
избирателей это находит отклик. По данным 
компании Ipsos, в январе 55% британцев при-
шли к выводу, что консерваторы не справ-
ляются и пришло время поменять прави-
тельство. Тем не менее господин Сунак и его 
соратники пока напрочь отвергают идею до-
срочного голосования, которое в нынешней 
ситуации лишит консерваторов власти.

Алексей Забродин

Британцы уходят в отказ
Крупнейшая за десятилетие забастовка в королевстве  
грозит пошатнуть правительство Риши Сунака

Премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху намекнул, что целью удара 
по Исфахану могли стать беспилотники, 
которые Иран поставляет России (Мо-
сква и Тегеран факт таких поставок от-
рицают). В интервью телеканалу CNN он 
также затронул аспекты сотрудничест-
ва с Россией и Украиной, в том числе вы-
разил готовность посредничать меж-
ду ними, если к нему обратятся с такой 
просьбой. При этом во вторник стало из-
вестно, что в Киев с первым официаль-
ным визитом после начала боевых дей-
ствий на Украине направляется израиль-
ская парламентская делегация. Ранее 
также сообщалось о планах главы МИД 
Израиля Эли Коэна посетить Киев в бли-
жайшее время. В Москву израильтяне 
пока визиты не планируют.

«Будем откровенны, Израиль также дей-
ствует способами, которые я не буду здесь 
перечислять, против производства оружия 
Ираном, которое используется против Укра-
ины»,— заявил Биньямин Нетаньяху в ин-
тервью телеканалу CNN, вышедшем в эфир 
в среду. Эти слова прозвучали через несколь-
ко дней после атаки неопознанных беспи-
лотников по объекту Минобороны Ирана 
в Исфахане. Американские СМИ со ссыл-
кой на источники утверждают, что за атакой 
стоит израильская служба внешней развед-
ки «Моссад».

В Израиле традиционно подобную ин-
формацию не комментируют. «Я никогда не 
говорю о конкретных операциях, за исклю-
чением нашего рейда на секретный ядер-
ный архив Ирана (похищение иранских 
документов „Моссадом“, о котором стало из-
вестно в 2018 году.— „Ъ“). Каждый раз, ког-
да на Ближнем Востоке происходит взрыв, 
обвиняют или возлагают ответственность 
на Израиль. Иногда да, иногда нет»,— ска-
зал господин Нетаньяху. Однако его репли-
ка про действия Израиля, имевшие целью 
помешать иранскому оружию попасть на Ук-
раину, была весьма однозначно воспринята 
в экспертной среде в Израиле. При этом речь 
не идет о прямой израильской помощи Укра-
ине, просто цели двух стран совпали.

Напомним, что Киев и западные страны 
обвиняют Иран в регулярной поставке бес-
пилотников России для использования в бое-
вых действиях на Украине. В Москве и Тегера-
не это отрицают (правда, иранские власти все 
же признали, что небольшую партию беспи-
лотников действительно отправляли в Рос-
сию, но до 24 февраля 2022 года). При этом 
Киев не раз обращался к Израилю за военной 
помощью. В частности, речь шла о защите от 
ракетных ударов и атак беспилотников. Из-
раильтяне эту тему старательно избегали, не 
желая портить отношения с Россией.

Однако Украина, а также США все же про-
должили подталкивать Израиль к решению 
вопроса в пользу Киева, полагая, что исполь-
зование иранских беспилотников, а также 
в целом активизация российско-иранского 
сотрудничества должны беспокоить израиль-
скую сторону. И это действительно так, но все 
же Израиль по-прежнему осторожничает, хотя 
в каких-то вопросах начинает проявлять гиб-
кость. В середине января посол Украины в Из-
раиле Евгений Корнийчук заявил, что сейчас 
идет работа по передаче Киеву израильских 
технологий, связанных с умным оповещени-
ем об атаках ракет и дронов. В то же время он 
признал, что о большем пока речи не идет.

На вопрос CNN, может ли Израиль ока-
зать помощь Украине, например, с поставка-
ми системы ПВО «Железный купол», Бинья-
мин Нетаньяху ответил: «Я, конечно, изучаю 
это». Но напомнил, что Израилю приходит-
ся иметь в виду, что «израильские и россий-
ские самолеты летают на расстоянии вытяну-
той руки друг от друга», и это надо учитывать, 
как и в целом военное присутствие России 
в Сирии, а также попытки Ирана укоренить-
ся на сирийской территории вблизи грани-
цы с Израилем. То есть премьер дал понять, 
что все сложно и израильтяне по-прежнему 

не собираются навлекать на себя гнев Мо-
сквы. Такого мнения придерживаются мно-
гие из тех, кто связан с вопросами безопасно-
сти в Израиле. Для них важно поддерживать 
диалог с российскими коллегами. Однако 
в израильской экспертной среде есть и дру-
гие мнения. В том числе звучат голоса, что 
поставки турецких беспилотников Украине 
никак не отразились на отношениях Москвы 
и Анкары, так почему ограниченные воен-
ные поставки должны негативно повлиять 
на российско-израильские отношения?

Впрочем, контакты между Израилем и Рос-
сией за последний год никак нельзя сравни-
вать с взаимовыгодным сотрудничеством 
между Москвой и Анкарой. Предыдущий гла-
ва правительства и министр иностранных дел 
Яир Лапид не скрывал своего негативного от-
ношения к действиям Москвы на Украине. 
После возвращения на премьерский пост Би-
ньямина Нетаньяху и присяги нового прави-
тельства в конце декабря возобновились кон-
такты между Израилем и Россией на уровне 
глав МИДов. Кроме того, в декабре состоялся 
разговор по телефону между господином Не-
таньяху и президентом РФ Владимиром Пу-
тиным. Однако былую теплоту в двусторон-
них отношениях вернуть не удалось. Судя 
по местным СМИ, в МИД Израиля достаточ-
но настороженно восприняли реплики ми-
нистра иностранных дел РФ Сергея Лавро-
ва о палестино-израильском конфликте (см. 
„Ъ“ от 1 февраля), а также заявление россий-
ского внешнеполитического ведомства в свя-
зи с ударом дронов по Исфахану. «Подобные 
деструктивные действия могут иметь непред-
сказуемые последствия для мира и стабиль-
ности на Ближнем Востоке. Это должны пони-
мать как организаторы дерзкой вылазки и их 
покровители, так и те, кто злорадствует по это-
му поводу, тщетно надеясь на ослабление Ира-
на»,— говорилось в сообщении МИД РФ.

«Россия, похоже, выдвинула завуалиро-
ванную угрозу Израилю и Соединенным 
Штатам»,— отреагировала на эти слова изра-
ильская газета Jerusalem Post. Эксперты изда-
ния предположили, что под «организатора-
ми», на которых ссылается российский МИД, 
подразумевается Израиль, а под «спонсора-
ми» — США. Про «злорадствующих» газета не 
упомянула, но фактически единственным, 
кто выступил в этой роли из официальных 
лиц после атаки дронов на Исфахан был со-
ветник офиса президента Украины Михаил 
Подоляк (см. „Ъ“ от 31 января).

Тем не менее, несмотря на не вполне бла-
гоприятный фон, Биньямин Нетаньяху го-
тов выступить посредником между Москвой 
и Киевом, но только если его попросят об 
этом все заинтересованные стороны. В част-
ности, он рассказал CNN, что такие предло-
жения поступали ему в начале украинского 
кризиса, но он отказался, так как был тогда 
лидером оппозиции. Сейчас, по словам го-
сподина Нетаньяху, он не хочет навязывать-
ся. «Я достаточно долго здесь, чтобы знать, 
что должно быть подходящее время и подхо-
дящие обстоятельства. Если они возникнут, 
я обязательно это учту»,— сказал он.

Очевидно, что позиция израильского 
премьера разительно отличается, к приме-
ру, от линии поведения президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана. Последний как 
был на дружеской ноге с российским лиде-
ром до специальной военной операции, так 
и продолжил это общение после ее начала. 
Но Биньямин Нетаньяху, ранее неоднократ-
но называвший себя «другом Путина», явно 
осторожничает. И на практике равновесия 
в отношениях Израиля с Москвой и Киевом 
сейчас не наблюдается. Так, согласно укра-
инским источникам, на следующей неде-
ле в Киев должен приехать глава МИД Изра-
иля Эли Коэн. В среду также стало известно 
о планах председателей парламентской ассо-
циации дружбы Израиль-Украина, депутатов 
Кнессета Юлия Эдельштейна и Зеэва Эльки-
на, посетить украинскую столицу. Визиты из-
раильтян в Москву пока не планируются.

Марианна Беленькая

Израиль ограничивается 
намеками
Биньямин Нетаньяху дал понять,  
что поставки иранского оружия России  
не в израильских интересах

1 февраля 2023 года на улицы  
британских городов вышли около 
500 тыс. человек, потребовавших 
повышения заработной платы   
ФОТО TOBY MELVILLE / REUTERS
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Nikkei 225 27346,88 (+19,77)
РТС 1002,47 (+1,24)
FTSE 100 7761,11 (–10,59)

DAX 15180,74 (+52,47)
DJIA* 33737,22 (–348,82)
NASDAQ Composite* 11543,76 (–40,79)

*На 11:12. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.02.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.02.23
Австралийский доллар 49,5620
Английский фунт 86,2988
Белорусский рубль 26,1844
Гонконгский доллар* 89,5781

Дирхам ОАЭ 19,0911
Доллар США 70,1217
Евро 76,2245
Индийская рупия** 85,9058

Казахский тенге** 15,2270
Канадский доллар 52,5256
Китайский юань 10,3905
СДР 94,5570

Сингапурский доллар 53,3529
Турецкая лира* 37,2895
Украинская гривна* 18,9864
Шведская крона* 67,2263

Швейцарский франк 76,5354
Японская иена** 53,9938
*За 10. **За 100. 

В Сенегале борты, в Сенегале
Росавиация предложила перевозчикам подумать о рейсах в Африку

По данным „Ъ“, Росавиация 
опрашивает авиакомпании 
о готовности организовать 
прямое авиасообщение с ря
дом стран Африки и Непалом. 
До пандемии туда летали толь
ко немногочисленные чарте
ры и индивидуальные путеше
ственники, чаще всего через 
Европу. Но по мере закрытия 
границ с 2020 года интерес рос
сиянам к этим странам, по сло
вам участников туристиче
ского рынка, вырос в разы, 
вместе с ценой билета.  Сейчас 
начать рейсы туда перевозчи
кам не позволяет дефицит 
дальнемагистральных само
летов, избавленных от двой
ной регистрации: «очищен
ные» лайнеры активно летают 
в «дружественные» страны, 
а гарантий сохранности бор
тов в Африке пока нет.

По данным „Ъ“, Росавиация вы-
ясняет, кто из авиакомпаний го-
тов начать полеты в Восточную 
и Южную Африку. В течение янва-
ря агентство направило перевоз-
чикам телеграммы с вопросами 
о том, интересны ли им прямые 
рейсы в ЮАР (Претория), Эфио-
пию, Кению, Маврикий, Нами-
бию, Сенегал, Танзанию и Уганду, 
а также Непал. По словам близко-
го к Минтрансу источника, идея 
обсуждалась также на совеща-
нии с авиакомпаниями, но «кон-
кретных инициатив» пока не по-
ступало. Вопрос о переговорах со 
странами Африки о гарантиях для 
самолетов с двойной регистраци-
ей, по его словам, пока не обсу-
ждался — «это может произойти 
на следующем этапе». 

Собеседники „Ъ“ в двух авиа-
компаниях отметили, что готовы 
рассматривать любое из направле-
ний только при наличии гарантий 

сохранности их бортов с двойной 
регистрацией. Другой источник 
в авиаотрасли сомневается, что пе-
ревозчики с «очищенными» даль-
немагистральными лайнерами бу-
дут переставлять их с «популярных 
и доходных Турции, Египта и Таи-
ланда». Кроме того, по его мнению, 
среди стран Африки есть тесно ин-
тегрированные в западную эконо-
мику регионы, которые «вряд ли 
рискнут принимать „неочищен-
ные“ самолеты из РФ».

Проблема в том, что широкофю-
зеляжные дальнемагистральные са-
молеты с дальностью полета свыше 
6–8 тыс. км традиционно составля-
ют небольшую долю авиапарка РФ. 
Согласно комплексной стратегии 

развития авиаотрасли, на 2022 год 
в пассажирских авиакомпаниях на-
считывалось 120 таких ВС: это Air-
bus 330 и А350, а также Boeing 747, 
767 и 777.

Треть самолетов (41) — в парке 
«Аэрофлота», из них перевозчик вы-
купил из финлизинга десять A330 
и также восемь В777, которые лета-
ют в Египет, ОАЭ, Индию, Турцию, 
Таиланд, Китай и на Мальдивы. 
В «Аэрофлоте», «Победе» и «России» 
не ответили „Ъ“. Но 27 января ген-
директор «Аэрофлота» Сергей Алек-
сандровский говорил, что в рамках 
комплексных турпакетов перевоз-
чика «возможно, появится Энфи-
да (Тунис)». В парке «России» десять 
Boeing 777 и девять Boeing 747, за ру-

беж они не летают. В пресс-службе 
Azur Air, которая «дебермудизиро-
вала» девять самолетов, среди ко-
торых Boeing 767–3Q8(ER), сооб-
щили, что «авиакомпания готова 
рассматривать любые доступные 
международные направления, на 
которые будет спрос у клиентов 
партнеров-туроператоров».

Три дальнемагистральных Boe-
ing 767 Utair летают из Москвы 
в Узбекистан, Таджикистан и Арме-
нию. В ноябре 2020 года перевоз-
чик запускал на них рейсы в Зан-
зибар. На старте девятичасовой 
перелет стоил 10 тыс. руб. В Танза-
нию в 2020–2021 годы, по данным 
сервиса OneTwoTrip, летали уже 
четыре авиакомпании: Utair, Nord-

wind, Royal Flight и Azur Air, цены 
на перелет туда-обратно варьиро-
вались от 30 тыс. до 58 тыс. руб. 
Сейчас билет Oman Air с пересад-
кой в Омане в одну сторону будет 
стоить от 65 тыс. руб., Emirates че-
рез Дубай — 117 тыс. руб. До конца 
2019 года в Занзибар летал только 
NordWind, до марта 2020 года — 
«Россия», обе в рамках чартерных 
программ.

Из других обсуждаемых на-
правлений эти годы была доступ-
на только Эфиопия, куда прямые 
рейсы Ethiopian Airlines подорожа-
ли вдвое с 49 тыс. руб. в обе стороны 
в 2019 году. Основная проблемати-
ка этих «немассовых направлений», 
по словам собеседников „Ъ“ в отра-
сли,— недостаточная коммерческая 
загрузка. Поэтому прежде в Афри-
ку летали в основном через Евро-
пу (Цюрих, Франкфурт и Париж) 
и Ближний Восток.

Сегодня «и авиакомпании, и пас-
сажиры ищут новые точки притя-
жения», говорит вице-президент 
Российского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин. С точки зрения ту-
ризма перспективы роста спроса 
есть почти у каждой из этих стран, 
в первую очередь у Кении, Маври-
кия и «отчасти Мадагаскара». Менее 
популярны будут Намибия, Замбия 
и ЮАР, которые индивидуальные 
путешественники предпочитают 
за сафари-туры и природные пар-
ки. При этом, по словам Дмитрия 
Горина, сокращение числа доступ-
ных стран с «доковидных» 69 до 32 
способно повысить привлекатель-
ность самых неожиданных направ-
лений. Так, Занзибар в 2019 году, по 
данным погранслужбы ФСБ, посе-
тили всего 6,4 тыс. россиян, в 2020 
году после снятия ковидных огра-
ничений — почти 50 тыс., а в 2021 
году — уже 82 тыс. человек.

Айгуль Абдуллина
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Неделя еще далеко не закончилась, 
а уже оказалась богата на утечки дан-
ных. В понедельник произошел слив 
у «Атола» (см. „Ъ“ от 1 февраля). Во втор-
ник появилась информация о взломе 
Best2Pay, которая могла затронуть дан-
ные 1 млн клиентов 185 российских 
банков. В 2022 году произошло около 
150 крупных утечек, сообщал «Интер-
факс» со ссылкой на Роскомнадзор.

Получив персональные данные 
граждан, мошенники с помощью 
методов социальной инженерии 
украсть не только деньги, которые 
у вас есть, но и те, которых нет — убе-
див взять кредит. По данным ЦБ, в тре-
тьем квартале 2022 года мошенники 
было похищено почти 4 млрд руб., из 
которых 2,7 млрд руб. пришлось на 
сервисы дистанционного банковско-
го обслуживания физлиц. И три чет-
верти этих средств были украдены 
с помощью социнженерии, а вернуть 
удалось всего 1%.

Нельзя сказать, что власти не пыта-
ются бороться — из каждого утюга зву-
чат предупреждения не передавать 
данные по телефону, составляются 
черные списки, раздаются призывы 
усложнить жизнь мошенникам. В се-

редине января Верховный суд отпра-
вил на новое рассмотрение дело кли-
ентки одного из банков, которую 
мошенники убедили открыть код из 
смс и с его помощью оформили кре-
дит, тут же похищенный (см. „Ъ“ от 
20 января). У потерпевшей появилась 
надежда, что украденный кредит не 
придется возвращать банку, хотя экс-
перты в успехе сомневаются.

Между тем решение, способное 
хотя бы частично, но существенно 
снизить риски в этой части, есть. Еще 
в середине 2022 года ЦБ предложил 
ввести самозапрет на выдачу креди-
тов (см. „Ъ“ от 15 июня 2022 года), за-
фиксировав это в кредитной истории. 
Банки и МФО перед выдачей кредитов 
и займов должны будут проверять на-
личие такого самоограничения. Если 
несмотря на запрет договор кредита 
или займа будет заключен, кредитор 
не сможет потребовать исполнения 
обязательств. В ЦБ говорят, что законо-
проект прошел межведомственное со-
гласование, получил поддержку и го-
товится к внесению в Госдуму.

Механизм выглядит действен-
ным, по крайней мере от мошенни-
ческих кредитов, особенно если спо-
соб снятия запрета будет достаточно 
сложным, чтобы преступники не мо-
гли обойти его в один клик. Другой 
вопрос, что в такой конфигурации 
он уже обсуждается более полугода, 
и неизвестно, сколько будет гулять по 
Госдуме. А ведь потребуется еще раз-
работать нормативные акты и ввес-
ти их в практику. И вряд ли в это вре-
мя стоит ждать снижения количества 
 пострадавших.

Не то чтобы кто-то активно проти-
водействует введению схемы — во 
всяком случае, мне найти следы это-
го не удалось. Но и заинтересован-
ных в механизме, кроме граждан, на 
рынке особенно нет. То есть иници-
атива продвигается естественным 
путем, без активной поддержки. 
А это значит медленно.

Данные клиентов 
банков сливаются, 
эффективность соц
инженерии не снижа
ется, а механизмы 
защиты от нее все 
еще гуляют между ЦБ 
и Госдумой

ОПЕК+ пошла по прокачанной дорожке
Нефтедобывающие страны сохранили параметры сделки

Как и предполагалось, ОПЕК+ догово
рилась оставить в силе текущие кво
ты по добыче нефти. ОПЕК устраивает 
текущая ситуация с ценами на нефть, 
однако РФ она устраивать не может, 
поскольку дисконты Urals к Brent при
ближаются к $40 за баррель после вве
дения эмбарго ЕС. Тем не менее вице 
премьер Александр Новак назвал скла
дывающиеся на рынке цены нефти 
«приемлемыми».

Мониторинговый комитет ОПЕК+ 1 фев-
раля рекомендовал оставить в силе текущие 
параметры сделки по ограничению добычи 
нефти. Их планируется сохранить до конца 
2023 года. Последний раз участники сдел-
ки собирались в декабре 2022 года, а пара-
метры сделки не менялись с ноября. Цены 
на нефть практически не отреагировали на 
решение ОПЕК+, оставшись на уровне $85 
за баррель. Предполагается, что в следую-

щий раз мониторинговый комитет ОПЕК+ 
 соберется 3 апреля.

Комментируя итоги встречи, вице-премь-
ер РФ Александр Новак объяснил решение 
тем, что «все согласны с тем, что ситуация 
достаточно стабильная на рынке, склады-
ваются приемлемые цены исходя из спро-
са и предложения», а мировые запасы нефти 
находятся на уровнях ниже среднего значе-
ния за пять лет. ОПЕК+ продолжить следить 
за исполнением соглашения ежемесячно. 
При этом ОПЕК+ не стала сокращать добычу, 
ожидая роста спроса со стороны Китая из-за 
снижения ковидных ограничений.

Решения в ОПЕК+ в основном зависят от 
позиции двух основных его членов — Сау-
довской Аравии и России. Саудовскую Ара-
вию устраивает текущий уровень цен, кро-
ме того, Эр-Рияд может ожидать, что добыча 
нефти в России начнет снижаться в резуль-
тате эмбарго ЕС и западных санкций. Пре-

зидент РФ Владимир Путин 30 января обсу-
ждал сделку ОПЕК+ с наследным принцем 
Саудовской Аравии Мухаммедом бен Саль-
маном, однако о чем именно шли перегово-
ры, не сообщалось.

Россия в условиях эмбарго ЕС на нефть 
и нефтепродукты ограничена в возможно-
стях экспорта и поэтому, вероятно, выну-
ждена будет сократить добычу, которая пока 
остается на уровне 1,48 млн тонн в сутки 
(10,8 млн баррелей в сутки с учетом газового 
конденсата). Без конденсата добыча состав-
ляет около 10 млн баррелей в сутки, тогда 
как квота России в рамках ОПЕК+ —10,5 млн 
баррелей в сутки. То есть российские нефте-
компании сейчас даже перевыполняют дого-
воренности ОПЕК+ по сокращению добычи.

России было бы более выгодно сокраще-
ние добычи со стороны ОПЕК+, поскольку 
российская нефть Urals после вступления 
в силу эмбарго ЕС продается со значитель-

ным дисконтом к Brent. По оценке Argus, 
дисконты достигают $40 за баррель. По дан-
ным Минфина РФ, в январе стоимость Urals 
составила $49,48 за баррель при заложенной 
в бюджет цене нефти $70 за баррель.

Рекомендация сохранить текущие кво-
ты говорит о том, что для стран, входящих 
в сделку, текущая мировая цена на нефть 
находится на комфортном уровне, счита-
ет партнер Kasatkin Consulting Дмитрий Ка-
саткин. ОПЕК+ в своем решении учитывала 
факторы восстановления спроса со стороны 
Китая, эффект от эмбарго ЕС на российскую 
нефть и нефтепродукты. По мнению экс-
перта, факторами, которые могут побудить 
ОПЕК+ к более активным действиям, явля-
ются эскалация ситуации в Иране, продол-
жение смягчения санкций США к Венесуэле 
и возможный рост дефицита добычных и ло-
гистических мощностей в мире.

Дмитрий Козлов

Одиночество скрасилось без денег
У российских сервисов знакомств возникли проблемы с платежами

Российские онлайн сервисы 
знакомств в 2022 году смог
ли увеличить аудиторию 
за счет ухода иностранных 
конкурен тов: «Мамба» гово
рит о  росте на 20%, «Теамо» — 
на 30%, «VK Знакомства» — 
на 73%. Но всерь ез заработать 
на новых клиентах им не уда
лось изза проб лем с приемом 
платежей в App Store и Google 
Play, а  также ограничений на 
рек ламу. Ино странные серви
сы, в том числе Tinder, оста
ются популярными в первую 
очередь у девушек, посколь
ку там больше иностранцев, 
 объясняют эксперты. Они по
лагают, что доходы сервисов 
все же вырастут, потому что 
в кризисные времена люди 
«хотят сближаться» и не эконо
мят на  знакомствах.

„Ъ“ опросил популярные серви-
сы знакомств об итогах их работы 
в 2022 году. В «Мамбе» рассказали, 

что выручка по итогам прошлого 
года сократилась на 10%, однако чи-
стая прибыль удвоилась. Согласно 
данным Kartoteka.ru, в 2021 году до-
ходы АО «Мамба» составили 1 млрд 
руб., чистая прибыль — 24 млн руб.

Основной причиной снижения 
выручки стали проблемы с плате-
жами, объясняет гендиректор сер-
виса Андрей Бронецкий: Apple 
и Google отключили возможность 
платить картами в приложениях 
на фоне санкций. Apple при этом 
оставила возможность платить 
с мобильного телефона некоторых 
операторов. «Мамба» открыла воз-
можность оплаты на сайте, затем 
Google позволил принимать плате-
жи российскими банковскими кар-
тами в приложении, но по Apple 
ситуация не изменилась, уточнил 
господин Броневицкий. Среди не-
гативных факторов, повлиявших 
на сегмент сервисов знакомств 
в 2022 году, он называет не только 
проблемы с оплатой, но также ча-

стичную мобилизацию и отъезд ча-
сти аудитории сервиса из России.

В то же время в «Мамбе» отмеча-
ют увеличение числа клиентов по 
итогам года на 20% из-за ухода ча-
сти конкурентов. Tinder в 2022 году 
перестал принимать платежи с рос-
сийских карт, Badoo полностью пре-
кратил работу в РФ.

Выручка приложения Pure в РФ 
выросла всего на 25%, тогда как в дру-
гих странах присутствия приложе-
ния — в среднем на 80%, рассказала 
гендиректор сервиса Ольга Петру-
нина: «Конечно, проблема в том, что 
платежи отвалились». Кроме того, от-
мечает она, сервисы больше не могут 
рекламироваться внутри App Store 
и Google Play в России, а также поку-
пать поисковую рекламу в Google.

Сервис «Теамо» в 2022 году вы-
рос на 30% по аудитории и на столь-
ко же по обороту, говорит его генди-
ректор Анна Гришачева: «Но важно 
отметить, что все-таки произошло 
резкое падение выручки из прило-

жений в Android и iOS». По ее словам, 
компенсировать снижение доходов 
в приложениях удалось за счет пла-
тежей в web-версии: «После сентября 
мы также видим небольшой рост вы-
ручки в приложении в связи с рело-
кацией части целевой аудитории».

За 2022 год количество людей, 
которые ежедневно заходили в «VK 
Знакомства», увеличилось на 73% по 
сравнению с весной 2022 года, рас-
сказали в сервисе. Компания не рас-
крывает информацию о выручке, но 
там отмечают, что проблемы с плате-
жами сервис не затронули: за допол-
нительные опции в нем рассчитыва-
ются через «голоса», которые можно 
приобрести в соцсети «ВКонтакте». 
Отдельного приложения «VK Зна-
комства» для Android и iOS нет.

Серьезного оттока с Tinder не про-
изошло, поскольку приложение до 
сих пор остается в App Store и Google 
Play для России, а премиум-серви-
сы можно оплачивать, если есть воз-
можность пополнить счет в iTunes, 

а также через промокоды, которые 
продаются на маркетплейсах, уточ-
нил аналитик акселератора Fintech 
Lab Сергей Вильянов: «Одна из при-
чин интереса к Tinder и Badoo всег-
да была в том, что там больше ино-
странцев, которыми интересуются 
российские девушки».

Хотя российская аудитория не 
очень склонна платить за знаком-
ства, вряд ли стремление россиян 
к экономии в текущем году ухудшит 
положение дейтинговых сервисов, 
говорит Сергей Вильянов: «Наобо-
рот, в непростые времена люди на-
чинают больше сближаться». Это не 
тот сегмент, где люди экономят су-
щественно, согласен гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков: «Если 
переход аудитории от иностранных 
сервисов состоялся, с учетом реше-
ния проблем с платежами в 2023 
году это позволит нарастить финан-
совые показатели отечественным 
сервисам».

Валерия Лебедева
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Как и предполагал „Ъ“, Райф-
файзенбанк смог в 2022 году су-
щественно улучшить показа-
тели, в частности — более чем 
на треть увеличить объем кли-
ентских средств на счетах и по-
казать серьезную прибыль от 
трансакционного бизнеса. В це-
лом российская дочерняя струк-
тура обеспечила 54,2% прибыли 
материнской австрийской груп-
пы RBI, несмотря на то что в РФ 
банк потерял 1,2 млн клиентов 
и сохраняет вариант ухода из 
страны как одну из актуальных 
стратегий.

Райффайзенбанку — дочерней 
структуре Raiffeisen Bank Interna-
tional (RBI) в России — по итогам 
прошлого года удалось значитель-
но увеличить депозитный пор-
тфель, следует из опубликованной 
отчетности материнской группы. 
Его объем вырос за год на 36,1%, до 
€20,2 млрд, несмотря на серьезное 
сокращение остатков в четвертом 
и третьем кварталах (на €5,25 млрд 
и €4,1 млрд соответственно). У дру-
гого крупного иностранного игро-
ка — Юникредит-банка, наоборот, 
портфель клиентских средств по 
итогам года сократился (см. „Ъ“ от 
1 февраля). Такого прироста Райф-
файзенбанк не показывал в более 
спокойном 2021 году, тогда пор-
тфель увеличился на 19,7%.

Динамика 2022 года связана 
с перераспределением клиент-
ской базы из-за введения санкций 
в отношении крупных российских 
банков после начала военных дей-
ствий на Украине. Рост депозитного 
портфеля может объясняться исхо-
дом клиентов из подсанкционных 
банков в те, которых ограничения 
не коснулись, говорит независи-
мый эксперт Алексей Нечаев. По-
скольку Райффайзенбанк — банк 
с иностранным капиталом, риски 

попадания в санкционные списки 
отсутствуют, он стал «тихой гава-
нью» для российских клиентов, го-
ворит эксперт.

Преимущество было и в том, что 
банк продолжает выполнять транс-
граничные расчеты в валюте, добав-
ляет господи Нечаев. По нынешним 
временам это важный момент, не 
всегда связанный с «черными спи-
сками»: например, Газпромбанк, не 

входящий в SDN-лист, потерял воз-
можность проводить платежи в дол-
ларах (см. „Ъ“ 25 января). 

По мнению эксперта, основной 
прирост остатков в Райффайзенбан-
ке, произошел за счет корпоратив-
ных клиентов, а не населения. Как 
правило, крупные компании име-
ют одновременно несколько счетов 
в разных банках, и когда, напри-
мер, Сбербанк, ВТБ и другие по-
падали под санкции, клиенты мо-
гли просто переводить средства на 
счет в Райффайзенбанке, поясня-
ет он. «Всегда, а особенно сейчас, 
Райффайзенбанк — один из самых 
устойчивых иностранных банков 
в России,— добавляет президент Ас-
социации корпоративных казначе-
ев Владимир Козинец.— У них каче-
ственный трансакционный бизнес, 
что позволяет получать устойчивую 

прибыль без дополнительной на-
грузки на капитал».

Действительно, как следует из от-
четности банка, наибольший при-
рост — в 4,8 раза — показали чистые 
комиссионные доходы (до свыше 
€2 млрд), тогда как чистые процент-
ные доходы выросли в 2,05 раза, до 
€1,5 млрд. Еще €369 млн чистого до-
хода банк заработал в результате тор-
говых операций и переоценки, тог-
да как годом ранее получил по ним 
убыток в €27 млн.

Совокупные активы Райффайзен-
банка выросли в 2022 году на 43,4%, 
до €26,9 млрд. Однако кредитный 
портфель сократился по итогам года 
на 22,8%, до €8,99 млрд. Наибольшее 
сокращение произошло в четвертом 
квартале — на 31%, тогда как два пре-
дыдущих квартала объем портфе-
ля держался выше €13 млрд. Это мо-
жет быть обусловлено тем, что банк 
не пролонгирует кредиты, которые 
амортизируются по сроку, полагают 
эксперты. В Райффайзенбанке не от-
ветили на запрос „Ъ“. 

Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией в банке, уточняет, что сворачи-
вание кредитования — это «плано-
мерная подготовка к уходу». По его 
словам, банк не развивает нового биз-
неса с попавшими под санкции ком-
паниями, хотя и продолжает обслу-
живать их текущие счета в рублях. За 
год количество клиентов банка сокра-
тилось на 1,2 млн, до 3,2 млн клиен-
тов. Из официальных сообщений так-
же следует, что на Райффайзенбанк 
сохраняет уход из России как один из 
возможных вариантов действий

Впрочем, несмотря на это, коли-
чество сотрудников в РФ в банке вы-
росло на 210 человек и на конец года 
превысило 9,5 тыс. человек, хотя чи-
сло отделений сократилось на пять, 
до 127 офисов.

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов

8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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за торговый день
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11 января после продолжительной болезни дома в окружении самых близких людей  
ушла из жизни Валентина Николаевна БЕЛОВА, заслуженный преподаватель детской 
школы им. Гнесиных по классу специального фортепиано, представитель семейной  
музыкальной династии в трех поколениях, почетный работник культуры г. Москвы.

Валентина Николаевна  Белова родилась в 1930 году. Ученица Заслуженного учителя РСФСР В. В. Листо-
вой, выпускница ГМПИ им. Гнесиных, она на протяжении более чем 70 лет прививала детям любовь к музыке, 
не только помогая им становиться виртуозными мастерами, но также поддерживая душевный контакт, 
находя ключ к развитию каждого. Валентина Николаевна была высокоодаренным, неординарным человеком 
и педагогом, требовательным к себе и окружающим, заботящимся о людях, обладающим энциклопедиче-
ской эрудицией, беззаветно отдававшим всю себя семье, ученикам и любимому делу.

В. Н. Белова имеет почетное звание «Ветеран труда» и множество благодарностей и наград Министер-
ства культуры и Департамента культуры. В 2014 г. награждена премией Правительства Москвы «За вклад 

в развитие культуры». В школе им. Гнесиных ранее возглавляла методическую работу. Воспитала многих лауреатов всесоюзных и 
международных конкурсов, работающих и концертирующих в России и за рубежом.

Невообразимо тяжело, что нашей любимой мамы и бабушки больше нет рядом, но мы точно знаем, что мы по-прежнему вместе, 
и что твое дело живет: тебя помнят и любят столько много людей, которым ты помогла найти свое призвание… Светлая память!

Доля ведущих криптовалют — 
биткойна и эфира — в портфе-
лях российских инвесторов ока-
залась ниже их доли на миро-
вом рынке. Особым внимани-
ем у них пользуются стейблкой-
ны, привязанные к курсу дол-
лара Tether и BinanceUSD. Такая 
особенность связана с использо-
ванием их для трансграничных 
платежей и замены собственно 
долларовых сбережений. При 
этом инвесторы трезво оцени-
вают риски криптовалютных 
инвестиций, судя по тому, что 
больше половины их размеща-
ют в виртуальные валюты ме-
нее 20% средств.

Согласно данным криптобир-
жи Binance, вложения ее клиен-
тов из стран СНГ в ведущие крип-
товалюты (биткойн и эфир) лишь 
немногим превысили вложения 
в ведущие стейблкойны (Teth-
er и BinanceUSD) — 30,3% против 
28,1%. Биржа провела опрос в октя-
бре—ноябре прошлого года среди 
11 тыс. клиентов из России, Казахс-
тана, Белоруссии, Азербайджана, Уз-
бекистана и других стран. Подроб-
ной разбивки по странам нет, но 
в предыдущем опросе биржи, про-
веденном в начале 2021 года, рос-
сийские граждане представляли бо-
лее 80% респондентов. При этом на 
долю биткойна (BTC) пришлось пя-
тая часть портфеля (21,7%), что за-
метно меньше капитализации этой 
криптовалюты в объеме всего рын-
ка (по данным coinmarketcap.com, 
на него приходится около 40%). Ана-
логичная ситуация и с эфиром — 
8,6% против 11%. Сравнить показа-
тели с данными полуторагодовой 
давности нельзя из-за разницы фор-
мата представления. Однако навер-
няка на бикойн приходилась боль-
шая доля, так как на мировом рынке 
он занимал долю около 60%.

С н и ж е н и е  д ол и  б и т к о й н а 
в портфелях россиян — ожидае-
мый тренд, который продолжает-
ся на крипторынке не первый год, 
считает руководитель отдела по раз-

витию партнерских отношений 
EMCD Игорь Рыльников. Это дела-
ет большинство криптоинвесторов 
в мире, поскольку ежедневно на ры-
нок выходят новые перспективные 
проекты и альткойны, таким обра-
зом «размывая» корзину криптоак-
тивов, пояснил он. Стейблкойны 
обязаны росту популярности сре-
ди россиян тем, что их начали ис-
пользовать для трансграничных пе-
реводов, указывает сооснователь 
0xprocessing Никита Вассев. «Также 
„стабильные монеты“, в частности 
Tether, заменили многим гражда-
нам РФ привычные доллары, ко-
торыми можно свободно распоря-
жаться»,— указывает эксперт.

Показательно, что если раньше, 
по данным опроса Binance, среди 
его клиентов в начале 2021 года 63% 
занимались майнингом, то в конце 
2022 года их доля сократилась в два 
раза, до 31,8%. Как поясняет дирек-
тор по маркетингу EMCD Алиса Цу-
канова, в 2021 году, когда биткойн 
и большинство альткойнов торго-
вались на исторических максиму-
мах, даже устаревшие видеокарты 
и «асики» (ASIC, специализирован-
ные устройства, в том числе для 
майнинга) приносили хороший до-
ход, с лихвой покрывая все опера-
ционные расходы. Уже в первом по-
лугодии 2022 года такие устройства 
начали работать в убыток, отмеча-
ет она. Летом-осенью 2022 года ста-
бильную прибыль получали только 
те майнеры, которые использовали 
наиболее новое и энергоэффектив-
ное оборудование и низкие тарифы 

на электроэнергию, указывает го-
спожа Цуканова.

Кроме того, по словам эксперта, 
на снижение доли майнеров мог по-
влиять переход второй по капитали-
зации на крипторынке сети Ethereum 
на алгоритм консенсуса Proof-of-Stake 
(PoS), который сделал невозможным 
добычу эфира при помощи майнин-
га (см. „Ъ“ от 20 сентября 2022 года). 
Из-за этого в сентябре 2022 года мно-
гие GPU-майнеры (те, кто майнит на 
видеокартах) были вынуждены про-
дать его, поскольку альтернативу ETH 
по прибыльности им найти не уда-
лось, поясняет госпожа Цуканова.

При этом, согласно данным 
Binancу, ее клиенты не вкладывают 
все средства в криптовалюту. Мень-
ше чем у 3% опрошенных портфель 
полностью составлен из виртуаль-
ных валют, при этом у 55% эта доля 
не превышает 20%. Эксперты связы-
вают такой подход с диверсификаци-
ей рисков. По словам Никиты Вассе-
ва, «крипта до сих пор полностью не 
урегулирована, а значит, риски инве-
стиций в цифровые активы велики». 
Чтобы их снизить, инвесторы рас-
пределяют средства в другие доступ-
ные активы. Сооснователь ENCRY 
Foundation Роман Некрасов называ-
ет такой подход умеренным, «вид-
на неготовность к высокому риску, 
сопряженному с криптовалютами». 
При этом в 2023 году более 88% опро-
шенных собираются продолжить ин-
вестиции в криптовалюты, и только 
3,3% сообщили, что инвестировать 
в цифровые активы не планируют.

Ксения Куликова

Криптоинвесторы  
тряхнули портфелями
Биткойн и эфир уступают долю новым валютам 

Райффайзенбанк  
собрал счета
Его депозитный портфель за год вырос на треть

Начало нового месяца оказа-
лось удачным для Минфина — 
ведомство привлекло на рын-
ке госдолга 140 млрд руб., мак-
симальный с начала года объ-
ем средств. Этому способство-
вали предложение инфляцион-
ных ОФЗ, а также высокий уро-
вень ликвидности в банковской 
системе. Однако для успешного 
размещения госбумаг с посто-
янным купоном министерство 
продолжает платить довольно 
высокие премии инвесторам.

После перерыва Минфин вер-
нулся к практике размещения трех 
выпусков гособлигаций — к тради-
ционным бумагам с постоянным ку-
поном (ОФЗ-ПД) вновь был добавлен 
выпуск ОФЗ с плавающим номи-
налом (ОФЗ-ИН, линкер). Суммар-
ный спрос по всем выпускам соста-
вил 279 млрд руб., максимальный 
результат в этом году. При этом ми-
нистерство удовлетворило почти 
50% спроса, разместив облигации 
на 140,2 млрд руб. по номиналу, что, 
впрочем, также стало лучшим ре-
зультатом в этом году.

Основной объем заимствований 
пришелся на ОФЗ-ПД. Спрос на де-
сятилетние и девятнадцатилетние 
бумаги отличался незначительно 
(110,6 млрд руб. и 97,3 млрд руб.), од-
нако превышал показатель аукцио-
нов неделей ранее (см. „Ъ“ от 26 ян-
варя). В итоге менее длинных бумаг 
Минфин разместил на сумму 54 млрд 
руб. по средневзвешенной доходно-
сти 10,33% годовых. Объем размеще-
ния более длинных ОФЗ составил 
свыше 70,5 млрд руб. при средне-
взвешенной доходности 10,51% годо-
вых. «На увеличение спроса и объема 
размещения ОФЗ влияют рост про-
фицита ликвидности в банковском 
секторе и снижение опасений повы-
шения ставки ЦБ на ближайших за-

седаниях»,— отмечает главный ана-
литик ПСБ Дмитрий Монастыршин.

При этом на аукционах традици-
онно доминировали крупные заявки. 
По данным главного аналитика дол-
говых рынков БК «Регион» Александ-
ра Ермака, в случае десятилетних бу-
маг на заявки объемом от 1 млрд руб. 
пришлось более 78% от объема разме-
щения. При размещении девятнадца-
тилетних бумаг на заявки объемом от 
1 млрд руб. пришлось 98,8% от объе-
ма размещения. «По десятилетним 
бумагам Минфин предоставил инве-
сторам премию по средневзвешен-
ной доходности на уровне 7 базис-
ных пунктов. В случае более длинных 
бумаг премия выросла до 8 базисных 
пунктов»,— отмечает господин Ер-
мак. Начальник отдела анализа долго-
вого рынка «Открытие Инвестиции» 
Владимир Малиновский не исключа-
ет того, что выросло количество спе-
кулятивных инвесторов, привлечен-
ных возросшим размером премии, 
которую можно почти сразу реализо-
вать на вторичных торгах.

Одновременно были размещены 
и инфляционные ОФЗ. «Добавление 
линкеров мы связываем со стремле-
нием Минфина увеличить объем 
привлекаемых средств за счет раз-
нообразия предлагаемых инстру-
ментов»,— отмечает Дмитрий Мона-
стыршин. Но размещение этих бумаг 

было менее успешным: при спро-
се в 70,8 млрд руб. эмитент удовлет-
ворил заявки лишь на 16 млрд руб., 
вдвое ниже объема заимствований на 
аналогичном аукционе двумя неделя-
ми ранее. Средневзвешенная доход-
ность составила 3,33% годовых. 

В целом рзмещение оказало сдер-
жанное влияние на вторичный ры-
нок. Ближе к концу торговой сессии на 
Московской бирже девятнадцатилет-
ние ОФЗ торговались с доходностью 
10,45% годовых, что близко к уровню 
закрытия вторника. Доходность деся-
тилетних бумаг поднялась на 3 базис-
ных пункта, до 10,3% годовых. «Если 
бы не было большого размещения но-
вого госдолга, котировки ОФЗ на вто-
ричном рынке могли бы расти под 
влиянием притока ликвидности»,— 
считает господин Монастыршин.

По итогам состоявшихся с начала 
года четырех аукционных дней объем 
привлеченных Минфином средств 
составил около 350 млрд руб. Тем са-
мым квартальный план по заимство-
ваниям (800 млрд руб.) был выполнен 
почти на 44%. «Эмитенту необходимо 
в оставшиеся аукционные дни разме-
щать ОФЗ на сумму порядка 64,3 млрд 
руб. еженедельно, что на 12% ниже по 
сравнению с первоначальным графи-
ком проведения аукционов»,— оце-
нивает господин Ермак.

Виталий Гайдаев

Минфин премировал инвесторов
ОФЗ с фиксированным доходом дорого разместились

В первый день февраля сразу не-
сколько российских банков по-
высили ставки по вкладам в юа-
нях. Теперь, открывая депозит 
в китайской валюте, можно рас-
считывать на ставку почти в 3%. 
Однако пока спрос на вклады 
в юанях невелик, в основном 
они привлекают состоятельных 
клиентов. Сдерживает актив-
ность банков в сегменте и то, что 
спрос на заимствования в юа-
нях остается ограниченным.

Крупные банки начали подни-
мать ставки по вкладам в юанях. Так, 
1 февраля банк «Санкт-Петербург» 
увеличил их на 0,5 п. п., до 1,5% годо-
вых, Газпромбанк — на 1 п. п., до 1,5% 
годовых, Альфа-банк — на 0,63 п. п., 
до 2,63% годовых. Также ставку 
в почти 3% по вкладу в юанях пред-
лагает Сбербанк, 2% можно получить 
в СДМ-банке, 2,6% — в банке «Дом.
РФ». Минимальная сумма вкладов 
в юанях начинается от 500 юаней (эк-
вивалент 5 тыс. руб.), минимальный 
срок — три месяца.

Открывать вклады в китайской 
валюте российские банки начали 
в марте 2022 года, после начала во-
енных действий на Украине и введе-
ния западных санкций против рос-
сийских финансовых организаций 
(см. „Ъ“ от 9 марта 2022 года). Так, на-
пример, ВТБ, оказавшийся под аме-
риканскими санкциями, начал от-
крывать вклады в юанях уже 9 марта. 
Ставка предлагалась на уровне 8% 
годовых, хотя уже через несколько 
дней она снизилась до 2%, а сейчас 
составляет всего 0,75%.

Согласно информации на маркет-
плейсе «Банки.ру», в целом ставки по 
вкладам в юанях на российском рын-
ке сейчас находятся в диапазоне 0,01–

2,63% годовых, но постепенно растут. 
Еще в ноябре 2022 года максимальная 
предлагаемая ставка по этому продук-
ту не превышала 2% годовых.

Фактически для граждан юань 
остается единственной серьезной 
альтернативой «недружественным» 
валютам, давая возможность дивер-
сификации сбережений, поясняет 
главный аналитик «Банки.ру» Бог-
дан Зварич.

«Стремление вкладчиков к вложе-
нию сбережений в юани в качестве 
альтернативы долларам и евро толь-
ко начинает формироваться,— по-
лагает аналитик Frank RG Кристина 
Кузнецова.— Так как банки взимают 
комиссию за хранение и распоряже-
ние средствами в долларах и евро, 
китайская валюта выглядит опти-
мальным инструментом для хране-
ния крупных сумм в валюте».

Банки стремятся снизить риски 
и предлагают более выгодные усло-
вия по юаням, чем по депозитам в «не-
дружественных» валютах, отмечает 

госпожа Кузнецова. Однако она счи-
тает, что об устойчивом росте ставок 
по депозитам в китайской валюте го-
ворить рано. «Увеличение ставок по 
вкладам в юанях вряд ли станет дол-
госрочным трендом,— соглашается 
директор банковских рейтингов НРА 
Константин Бородулин.— Это зави-
сит от возможности инвестирования 
привлеченных средств в соответству-
ющие валютные активы, способные 
покрыть ставку привлечения, и от 
объема торговых операций в ней».

В условиях засекреченной от-
четности нельзя достоверно оце-
нить динамику вкладов в юанях, 
но в целом доля средств населения 
в валюте на счетах в банках снижа-
лась весь 2022 год. Вклады в юанях 
вряд ли способны стать массовы-
ми и переломить тренд, полагает 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. «Спрос на вкла-
ды в китайской валюте предъявляет 
ограниченный круг состоятельных 
клиентов,— поясняет господин Бе-
ликов.— Повышение ставок — ско-
рее продолжающаяся разведка дан-
ного сегмента со стороны банков, 
а также реакция на дальнейшее со-
кращение валютных пассивов».

Не то чтобы банкам в моменте 
было необходимо длинное фонди-
рование в юанях, но в сценарии бо-
лее эффективной переориентации 
на восток нужно понимать потенци-
ал внутреннего спроса на юани, сро-
ки и устойчивость соответствующе-
го фондирования, добавляет Юрий 
Беликов. Поэтому, полагает эксперт, 
это не вопрос масштабных денеж-
ных потоков, а «небольшие бонусы, 
нацеленные на удержание клиентов 
с чеком выше среднего».

Полина Трифонова

Банки подставили юани
По вкладам в китайской валюте подняли процент

2,05 миллиарда  
евро
составила прибыль 
Раффайзенбанка 
за 2022 год,  
увеличившись  
в 4,4 раза

Валюта, на которую  
в первую очередь  

сейчас все смотрят,—  
это, конечно, юань

— Алексей Моисеев,
замминистра финансов, 

 в интервью РБК 8 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

0

200

400

600

800

1000

1200

ОБЪЕМЫ РАЗМЕЩЕНИЙ ОФЗ В 2022–2023 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.

12.01 02.02 09.02 14.09 21.09 19.10 26.10 02.11 09.11 16.11 23.11 30.11 07.12 14.12 21.12 11.01 18.01 25.01 01.02

Совокупный спрос

Совокупное размещение

278,7
140,2

ОСНОВНЫЕ КРИПТОВАЛЮТЫ В ПОРТФЕЛЕ КЛИЕНТОВ БИРЖИ BINANCE

21,7

17,8

10,3

10,0

8,6

4,0

2,3

ИСТОЧНИК:
BINANCE.

Bitcoin

Tether

Binance USD

BNB

Ethereum

Ripple

Monero



Коммерсантъ   l   Четверг 2 февраля 2023 №19   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

● 31,142

20

28

36

44

52

60тыс. руб. / тонна ● 42,450

1,28%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

тыс. $  / тонна    ● 2,63

0,57%
0 40,0

0

8

16

24

32

40тыс. $  / тонна

3,45%
200

250

300

350

400

450$ / тонна

5,13%
0

400

800

1200

1600

2000

1,97%

● 251,8$ / тыс. куб. м

20,0 60,0 0 3,5 0,0 2000 450200

● 29,30

0,0 3,5 0 40 0 2000 250 450
20 60

● 666,9

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Казахстан и Россия обсуждают 
строительство нескольких газо-
проводов для газификации се-
веро-востока Казахстана и экс-
порта в Китай. В том числе рас-
сматриваются варианты трубы 
из Омска или Барнаула до Ала-
шанькоу. Казахстанская сторо-
на видит основную проблему 
в стоимости российского газа, 
так как тарифы в Казахстане су-
щественно ниже внутрироссий-
ских. Эксперты считают, что Ка-
захстану может потребоваться 
субсидирование тарифов либо 
свопы с «Газпромом» по постав-
кам газа в Китай.

Власти Казахстана подтвердили, 
что продолжают переговоры о гази-
фикации северных и восточных ре-
гионов страны российским газом. 
Как сообщил министр энергетики 
Болат Акчулаков, речь идет о строи-
тельстве магистрального газопрово-
да из России Барнаул—Рубцовск—
Семей—Усть-Каменогорск с продол-
жением на Алашанькоу для поставок 
в Китай и ответвлением на Павлодар. 
Другой вариант — газопровод Омск—
Павлодар—Семей с ответвлением на 
Усть-Каменогорск и продолжением 
на Алашанькоу. По словам источни-
ков „Ъ“ в отрасли, выбор должен сде-
лать «Газпром», исходя из состояния 
газотранспортной сети и наличия ре-
сурсов. Помимо этого, обсуждается со-
здание магистрального газопровода 
по маршруту из Ишима через Петро-
павловск до Астаны (ориентировоч-
ная протяженность — 644 км, мощ-
ность — 0,4 млрд кубометров).

Другим вариантом является обес-
печение этих регионов за счет соб-
ственного газа Казахстана со строи-
тельством двух новых веток действу-
ющего газопровода «Сарыарка». Те-
кущая мощность уже запущенной 
части трубы — 2,2 млрд кубометров 
газа (стоимость — $0,7 млрд). Объе-
мы поставки из России, как уточняла 
казахская сторона, могут составить 
порядка 10 млрд кубометров в год, 
а в случае дополнительной подачи 
сырья для экспорта в Китай мощ-
ность трубопроводов может соста-
вить до 20–30 млрд кубометров. По-
лучить расчеты стоимости маршру-
тов от российской стороны в Астане 
рассчитывали еще во втором квар-

тале 2022 года, но, как уточнил Бо-
лат Акчулаков, окончательных сумм 
пока нет. В «Газпроме» ситуацию ком-
ментировать не стали.

Газ из России нужен Казахстану 
из-за недостатка собственных ресур-
сов на фоне активного роста потре-
бления (на 2 млрд кубометров за по-
следние два года). Как отмечают со-
беседники „Ъ“ на рынке, речь может 
пойти о сокращении экспорта в Ки-
тай ради удовлетворения внутрен-
него спроса. В 2022 году Казахстан 
произвел 27,8 млрд кубометров то-
варного газа, из которых 4,6 млрд ку-
бометров пошло на экспорт. В 2023 
году производство прогнозирует-
ся на уровне 28 млрд кубометров, 
а к 2029 году его планируется увели-
чить до 30 млрд кубометров за счет 
строительства новых газоперераба-
тывающих заводов (Кашаган, Жана-
озен) и подключения к промышлен-
ной добыче месторождений Урихтау, 
Придорожное и Рожковское.

При этом переговоры с Росси-
ей о поставках идут не первый год, 
но сейчас активизировались с уче-
том западных санкций и необходи-
мости новых рынков сбыта для «Газ-
прома», а также возможного дефици-
та газа в Казахстане уже к 2024 году. 
Но, как пояснил Болат Акчулаков, 
сдерживающим фактором в перего-
ворах с Россией является вопрос ре-
сурсной базы и стоимость импортно-
го газа (в России даже внутренние та-
рифы в два-три раза выше, чем в Ка-
захстане). В Казахстане, в отличие 
от РФ, до 2022 года население и про-
мышленность получали сырье по 

одному тарифу. С 2023 года для круп-
ных потребителей будет действовать 
повышенный тариф.

Россия сейчас также ведет перего-
воры о транзите газа через Казахстан 
в Узбекистан по газопроводу Сред-
няя Азия—Центр. Параметры поста-
вок пока не определены.

Как отмечает Сергей Кондрать-
ев из Института энергетики и фи-
нансов, регулируемые цены в Ка-
захстане остаются низкими и вряд 
ли правительство будет готово рез-
ко их повысить в газифицируемых 
регионах. Так, оптовые цены на газ 
для коммерческих потребителей 
в большинстве регионов Казахстана 
составляют $50–55 за 1 тыс. кубоме-
тров, что на 25% ниже цен для потре-
бителей в Омской области. «Думаю, 
что „Газпром“ вряд ли согласится на 
поставки по ценам ниже $120–150 за 
1 тыс. кубометров»,— говорит экс-
перт. По его мнению, правительст-
во Казахстана может пойти на пря-
мое субсидирование поставок, но 
это потребует существенных ресур-
сов, поэтому в качестве альтернати-
вы может быть использована схема 
с организацией поставок газа из Рос-
сии в Казахстан в обмен на прокач-
ку в направлении Узбекистана и Ки-
тая (в том числе в рамках своповых 
соглашений). Эксперт оценивает ин-
вестиции в полномасштабную га-
зификацию центральных и восточ-
ных регионов Казахстана более чем 
в $2 млрд.

Ольга Мордюшенко;  
Александр Константинов, 
Астана

«Газпром» пойдет в Китай степями
Казахстан обсуждает с Россией экспортный газопровод в КНР

Федеральная программа кон-
солидации мелких частных 
электросетевых компаний мо-
жет столкнуться с трудностями. 
Суды в споре «Россетей» с ин-
гушским «Энергоинвестом» 
пришли к выводу, что консоли-
датор обязан платить рыноч-
ную цену за пользование чужи-
ми активами, даже если у него 
нет договора аренды. Решение 
может привести к возникно-
вению убытков у консолидато-
ра и росту тарифов, а также уси-
лить позиции частных сетей 
в процессе поиска покупателей, 
говорят аналитики.

Крупная сетевая компания при 
консолидации мелких организа-
ций обязана платить за бездоговор-
ное пользование чужими электро-
сетями и не всегда может компенси-
ровать потери электроэнергии в се-
тях, которыми пользуется. К таким 
выводам пришли суды, рассмотрев 
спор между «Россетями» и ингуш-
ской компанией «Энергоинвест», 
который возник на фоне програм-
мы консолидации территориаль-
ных сетевых организаций (ТСО).

«Россети» и власти Ингушетии 
имеют соглашение о консолидации 
ТСО, поэтому «Энергоинвест» в 2018 
году сразу после покупки сетевых 
активов решил передать их в арен-
ду госхолдингу. «Энергоинвест» не 
имел статуса ТСО и выручки от пере-
дачи электроэнергии. Переговоры 
затянулись, а договор аренды так 
и не заключили.

«Россети» первыми подали иск 
к «Энергоинвесту» с требовани-
ем взыскать с него как с владель-
ца ЛЭП 1,35 млрд руб. за компенса-
цию технологических потерь элек-
троэнергии в его сетях за 2019 год. 
Но «Энергоинвест» подал встреч-
ный иск о взыскании платы за без-
договорное пользование его ЛЭП. 
Арбитражные суды трех инстанций 
отклонили иск «Россетей», а встреч-
ный иск «Энергоинвеста» удовлетво-
рили. Суды признали, что дочерняя 
организация «Россетей» фактически 
20 месяцев без договора аренды вла-
дела электросетями «Энергоинвес-
та» и должна заплатить 383,77 млн 
руб. за их использование. Цена была 
рассчитана привлеченными экс-
пертами. Верховный суд (ВС) в ок-
тябре 2022 года отказался пересмо-
треть итоги спора и не стал переда-
вать дело в экономколлегию по жа-
лобе «Россетей». Параллельно «Россе-
ти» подали к компании второй иск 
на взыскание потерь на 505 млн руб. 
за 2020–2021 годы: сначала госхол-
динг проиграл спор, но затем кас-
сация отправила дело на новое рас-
смотрение, слушание назначено на 
9 февраля.

Споры о взыскании потерь в се-
тях не редкость, и суды обычно сле-
дуют одному подходу в толковании 
закона — владельцы электросетево-
го имущества должны оплачивать 
потери электроэнергии, говорит 
юрист NSP Сергей Бахмисов. Здесь 
же суд решил, что «Энергоинвест» 
был лишь юридическим собствен-
ником, а фактическим владельцем 
(арендатором) спорного участка се-
тей были сами «Россети», поэтому 
они и должны нести эти расходы, 
добавляет юрист. В определении 
ВС от 6 октября 2022 года отдель-
но подчеркивалось, что «Россети 
Северный Кавказ» «под различны-

ми предлогами» уклонялись от за-
ключения договора, хотя «Энерго-
инвест» предлагал сдать им в арен-
ду объекты за 2,7 млн руб. в месяц, 
что «значительно ниже рыночной 
стоимости».

В «Россетях» сказали „Ъ“, что 
суды, по их мнению, рассмотрели 
дела при неправильном примене-
нии норм законодательства, а ВС не 
рассматривал дело по существу. Не-
давно «Россети Северный Кавказ» 
направили жалобу на имя предсе-
дателя ВС, попросив передать дело 
в коллегию для пересмотра. В гос-
холдинге отмечают, что из-за «невер-
ного толкования норм права форми-
руется негативная судебная практи-
ка квалификации отношений меж-
ду сетевыми компаниями и иными 
собственниками сетей».

Точно оценить сумму претензий 
за пользование чужими сетями, ко-
торая может быть предъявлена их 
собственниками к «Россетям», слож-
но. В отчетах «Россетей» нет данных 
о том, как часто госхолдинг при кон-
солидации не заключает договоры 
аренды с ТСО. Согласно исследова-
нию РАНХиГС, «Россети» при консо-
лидации до середины 2019 года бра-
ли в аренду около 46% консолидиру-
емых объектов, покупали — 16,6%, 
а около 6,6% брали во временное 
пользование, в том числе «безвоз-
мездное».

В решении суда нет формаль-
ных препятствий для консолида-
ции ТСО, говорят в «Сообществе по-
требителей энергии»: «Другое дело, 
что теперь получить чужие сети по-
чти даром будет практически невоз-
можно, а сразу учесть в тарифе спра-
ведливую цену аренды или покупки 
сетей не позволят тарифные ограни-
чения. Темпы консолидации могут 
резко упасть, и, кроме того, может 
появиться много подобных споров».

Решение суда действительно мо-
жет негативно повлиять на процесс 
консолидации ТСО. В частности, 
признание фактической бездого-
ворной аренды и установление ры-
ночной цены владения в суде мо-
жет привести к убыткам консоли-
датора, а повышение расходов на 
аренду мелких ТСО станет допол-
нительным фактором для роста та-
рифов, отмечает Сергей Сасим из 
Института экономики и регулиро-
вания инфраструктурных отраслей 
НИУ ВШЭ. Кроме того, суд посчитал 
одним из доказательств фактиче-
ского владения активами проведе-
ние ремонтов: крупные электросе-
ти теперь будут менее мотивирова-
ны к ликвидации аварий на чужих 
ЛЭП без договоров аренды, рассу-
ждает эксперт.

Впрочем, спорные моменты кон-
солидации могут быть частично уре-
гулированы после принятия зако-
на о введении статуса системообра-
зующей ТСО: законопроект не по-
дразумевает рыночной компенса-
ции использования объектов мел-
ких организаций, размер компенса-
ции предполагается ограничить ве-
личиной обязательных налогов (на-
лога на имущество и земельного на-
лога), поясняет Сергей Сасим. Реше-
ние суда при этом может усилить пе-
реговорные позиции собственни-
ков сетевых компаний, лишивших-
ся статуса ТСО, в процессе поиска 
покупателя.

Полина Смертина,  
Анна Занина

Сети протянулись 
через суд
В федеральной программе консолидации 
всплыла плата за активы

МТС в 2023 году начнет произ-
водство в РФ сенсорной мульти-
медийной системы с навигаци-
ей для машин. Раньше подоб-
ные устройства выпускал «Ян-
декс», но прекратил их прода-
жи. Системы от МТС тестиру-
ют «Соллерс» и «Моторинвест», 
а в последнем даже говорят об 
их серийном использовании. 
Но источники „Ъ“ утвержда-
ют, что работа устройств на базе 
сервиса «Навител» пока оставля-
ет желать лучшего — система не 
сразу подключается и зависает.

Источник „Ъ“ на IT-рынке расска-
зал, что МТС в этом году запустит 
в Твери производство мультимедий-
ных систем для автомобилей. По его 
словам, компания планирует выпу-
скать более 10 тыс. устройств в год, 
поставляя их отечественным и ки-
тайским автопроизводителям. Ком-
поненты закупаются в Китае. О ка-
ких именно мощностях в Твери идет 
речь, собеседник „Ъ“ не уточняет. 
Год назад в городе запустил завод по 
сборке планшетов крупный произ-
водитель электроники «Аквариус» 
(см. „Ъ“ от 31 марта 2022 года). Там ут-
верждают, что не получали предло-
жений от МТС, но готовы обеспечить 
серийный выпуск таких систем.

Мультимедийные системы обыч-
но поставляются вместе с автомоби-
лем в качестве опции, но существуют 
и отдельно устанавливаемые устрой-
ства. Такие системы могут работать 
на Linux, модифицированной вер-
сии Android или на особой операци-

онной системе, предназначенной 
для встраиваемых решений (Win-
dows CE, QNX, webOS). Ряд систем 
поддерживают проецирование на-
вигационных и музыкальных при-
ложений с телефона, но это требует 
сертификации от Apple или Google.

По словам источников „Ъ“ на 
рынке автокомплектующих, систе-
ма МТС может работать либо на ОС 
Linux, что ограничит ее функцио-
нал, либо на Linux, совмещенном 
с Android, если получит сертифика-
цию Google: «Она будет иметь сен-
сорный экран, на котором можно на-
страивать музыку, навигацию, систе-
му кондиционера и др. Помимо это-
го к системе должны подключаться 
смартфоны на Android или iPhone».

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
у МТС уже есть на 100% дочернее ООО 
«МТС Авто», зарегистрированное 
в 2015 году. Гендиректором ООО ука-
зан Денис Смирнов, который также 
возглавляет ООО «Коагент Рус» (с 2020 
года входит в «МТС Авто», занимается 
оптовой торговлей автозапчастями), 
а также имеет 51% в ООО «Ди вай тех-
нолоджис» (выпускает электронное 
оборудование для автотранспорта). 
Согласно реестру деклараций о соот-
ветствии ЕАЭС, «Коагент Рус» в авгу-
сте 2022 года оформил документы на 
ввоз 120 «автомобильных многофунк-
циональных магнитол» из КНР. В октя-
бре МТС выкупил разработчика нави-
гационных систем для автомобилей 
«Навител». Выручка ООО «МТС Авто» 
за 2021 год составила 734 млн руб., чи-
стая прибыль — 67 млн руб.

Директор ассоциации «Консор-
циум предприятий в сфере автомо-
бильных электронных приборов 
и телематики» Дмитрий Корначев 
знает о планах МТС выпускать муль-
тимедиасистемы. По его словам, 
сейчас подобных решений в РФ нет: 
«Проект „Яндекса“ с их планшетом 
был не столь своевременным, поэто-
му компания решила не развивать 
направление». В МТС и «Яндексе» от-
казались от комментариев.

МТС уже пыталась выходить на 
этот рынок: в сентябре 2019 года ком-
пания продавала в рознице устрой-
ства на платформе «Яндекс.Авто» под 
собственным брендом. Они были до-
ступны для установки в автомобили 
Lada, Toyota, Volkswagen и т. д., одна-
ко в 2020 году поддержка устройств 
прекратилась. Системы на «Яндекс.
Авто» выпускались в Китае структу-
рой французской группы Faurecia. 
Сейчас программная платформа 
«Яндекс. Авто» используется в кар-
шеринге «Яндекс.Драйв».

Судя по всему, новый проект МТС 
нацелен в первую очередь на кон-
вейер. Так, в «Соллерсе» (выпуска-
ет машины под одноименной мар-
кой и УАЗ) „Ъ“ сообщили, что уже 
активно тестируют и «рассматрива-
ют внедрение решений „МТС Авто“ 
в свои автомобили». В «Моторинвес-
те» (выпускает электромобили Evo-
lute) и вовсе заявили, что система 
МТС уже серийно устанавливается 
на электромобиль Evolute i-PRO.

Однако собеседник „Ъ“ на IT-рынке 
уверяет, что первые тесты устройств 

оказались неудачными: «Система 
не сразу подключается к смартфо-
ну, а также интерфейс рабочего стола 
постоянно зависает». По его словам, 
самым успешным решением с точ-
ки зрения навигации на рынке пока 
остается предложение «Яндекса», «На-
вителу» сложно соперничать с ним 
с точки зрения качества сервиса и кар-
тографической полноты.

Тимофей Корнев,  
Ольга Никитина,  
Юрий Литвиненко

МТС хочет порулить
Оператор планирует производство мультимедийных систем для автомобилей

Идея обязательного квотирования 
электромобилей в парках кажется 
«Ситимобилу» «преждевременной», 
поскольку пока отсутствует достаточ-
ный опыт использования таких ма-
шин. В «Яндекс.Такси» соглашаются, 
что в условиях общего дефицита ав-
томобилей квотирование в пользу от-
дельных производителей или типов 
транспорта может создавать «допол-
нительную нагрузку на парки». Там 
видят потенциал в электромобилях, 
но для их внедрения «важны благо-
приятные условия, включая конку-
рентные цены на электроэнергию».

Операторы ЭЗС закупают электро-
энергию по тарифам от 6 до 10 руб. 
за 1 кВт•ч, отмечают в Punkt E (вла-
деет 165 ЭЗС в РФ). В большинстве ре-
гионов тариф выше 8 руб., а цена за-
рядки не может равняться закупоч-
ной цене на электроэнергию, уточ-
няют там. По оценкам „Ъ“, в 30 реги-
онах РФ конечная цена электроэнер-

гии для коммерческих потребителей 
на низком напряжении превышает 8 
руб. за 1 кВт•ч, а в 19 регионах состав-
ляет 7-7,9 руб. Чтобы снизить цену 

зарядки до 8 руб. за 1 кВт•ч с учетом 
операционных расходов на содержа-
ние и амортизацию ЭЗС, потребуют-
ся субсидии, считают в Punkt E. Кро-
ме того, для такси и каршеринга необ-

ходимы мощные станции на 150 кВт, 
а розничный тариф на них составля-
ет до 20 руб., поясняют в компании.

В целом стоимость быстрой за-
рядки в России сегодня доходит до 
30 руб. за 1 кВт•ч, но и этот уровень 
остается одним из самых низких 
в Европе (например, в Германии, 
Бельгии — €0,69 за 1 кВт•ч), гово-
рят в операторе Green Drive (25 ЭЗС 
в РФ). Тариф 8 руб. за 1 кВт•ч лиша-
ет бизнес по развитию ЭЗС смысла, 
поскольку он становится убыточен. 
Даже текущие тарифы на услуги за-
рядки на ЭЗС Green Drive на уровне 
20 руб. за 1 кВт•ч вне зависимости от 
региона низкомаржинальны, утвер-
ждают в компании.

В «Россетях» отмечают, что таксо-
парки и каршеринговые компании 
при переводе автопарков на элек-
тротранспорт смогут загрузить за-
рядную инфраструктуру на 60–70%. 
«Тогда себестоимость зарядки будет 
существенно снижена, что повлечет 
за собой уменьшение тарифов и га-

рантирует окупаемость проектов по 
установке ЭЗС в среднесрочной пер-
спективе»,— поясняют в компании. 
Сейчас цена зарядки на ЭЗС «Россе-
тей» от региона к региону составля-
ет 15–25 руб., но для корпоративных 
клиентов предусмотрены «специ-
альные условия».

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов отмечает, что если в та-
риф на ЭЗС закладываются инвести-
ции, то он, очевидно, не может без 
субсидирования равняться себесто-
имости. Развитие электромобилей 
необходимо, в том числе региональ-
ным властям, поэтому имеет смысл 
обсуждать государственные субси-
дии. В долгосрочной перспективе 
стоимость самих электромобилей 
будет снижаться, а спрос на инфра-
структуру расти, заключает госпо-
дин Беспалов: тогда можно отказы-
ваться от поддержки сегмента.

Ольга Никитина,  
Полина Смертина,  
Алина Савицкая

Заряжай, подешевело

Технически  
мы предполагаем,  

что нам нужна труба, 
которая будет позволять 

прокачать порядка 10 млрд 
кубометров газа в год  

для газификации северо-
востока и востока страны

— Болат Акчулаков, 
министр энергетики Казахстана,  

30 декабря 2022 года

Ц И Т А Т А

10 процентов
составляет  
предложенная 
«Моторинвестом»  
обязательная квота  
на долю электро
мобилей в парках  
такси и каршеринга

с1
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Правительство предложило пе-
редать Федеральной антимо-
нопольной службе полномо-
чия по контролю за условиями 
и стоимостью размещения се-
тей связи на объектах государст-
венной собственности — здани-
ях, сооружениях, крышах и опо-
рах. Операторы поддержива-
ют идею, рассчитывая на рост 
прозрачности тарифов. Но экс-
перты сомневаются, что службе 
хватит компетенций для объек-
тивной оценки.

„Ъ“ ознакомился с законопроек-
том о внесении изменений в закон 
«О связи», который разработало Мин-
цифры и внесло в Госдуму прави-
тельство 1 февраля. Из него следует, 
что полномочия по проверке поряд-
ка доступа оператора связи к объек-
там государственной собственности 
закрепляются за Федеральной анти-
монопольной службой (ФАС). Она 
будет проверять порядок формиро-
вания платы за использование опе-
раторами такого имущества.

В документе прописаны случаи 
мотивированного отказа в размеще-
нии средств связи на гособъектах. 
Среди них, например, создание уг-
розы безопасности и правопорядку, 
несоответствие нормам градострои-
тельства, отсутствие технической воз-
можности, а также работы по капре-
монту или реконструкции зданий.

Сейчас порядок сдачи имуще-
ства в аренду определяет каждый 
собственник, что делает процедуру 
непрозрачной, говорится в поясни-
тельной записке к документу. При 
этом уже размещенной инфраструк-
туры операторов «объективно не-
достаточно, и организациям связи 
требуются новые площадки». Зако-
нопроект призван создать «прозрач-
ную систему взаимодействия между 
операторами связи и органами влас-
ти». В случае принятия документ 
вступит в силу 1 сентября.

В ФАС „Ъ“ сообщили, что сейчас 
до 30% арендных платежей опера-

торов связи — плата за аренду госу-
дарственного и муниципального 
имущества: «Служба считает край-
не важным установить прозрачный 
порядок доступа и ценообразования 
на такие услуги». В Минцифры не от-
ветили „Ъ“.

Эта инициатива входит в пере-
чень мер поддержки экономики 
на фоне санкций, который был ра-
зослан прошлой весной министер-
ствам аппаратом первого вице-пре-

мьера Андрея Белоусова (см. „Ъ“ 
от 24 апреля 2022 года). Но вопрос 
ставится далеко не впервые. Воз-
можность упрощения доступа опе-
раторов к объектам госсобственно-
сти обсуждалась еще в 2015 году. 
В 2016 году ФАС предлагала Мин-
экономики изменить стандарты 
конкуренции в субъектах для ре-
шения проблемы доступа операто-
ров к государственной инфраструк-
туре. В ряде регионов операторы 
до сих пор жалуются на непрозрач-
ные процедуры размещения, что 
сказывается на стоимости строи-
тельства и эксплуатации сетей (см. 
„Ъ“ от 22 апреля).

Крупнейшие участники рынка 
поддерживают новую инициативу. 
«Обеспечение комфортных условий 
для развития сетей связи требует 
скорейшего решения на законода-
тельном уровне»,— считают в «Вым-
пелкоме». Операторы смогут повы-

сить качество и доступность услуг 
для населения за счет расширения 
покрытия сети, полагают в «МегаФо-
не»: «Кроме того, стоимость разме-
щения станет прозрачной для всего 
рынка». С этим согласны и в Tele2. 
В МТС добавляют, что поправки «со-
кратят количество спорных ситуа-
ций» при размещении средств связи.

Единый подход к использованию 
государственной и муниципальной 
собственности позволит устранить 
разрозненность между правила-
ми доступа к ней, признает генди-
ректор TelecomDaily Денис Кусков: 
«В каждом городе есть здания, при-
надлежащие федеральным и реги-
ональным структурам, и на каждом 
из уровней операторам могут давать 
разные причины для отказа в раз-
мещении». Но эксперт не берется 
оценить, «как ФАС будет контроли-
ровать равные условия для операто-
ров, так как логику службы не всегда 
можно понять».

Антимонопольные органы бу-
дут следить, чтобы на местах не по-
явилось необоснованных преи-
муществ отдельным операторам, 
считает независимый антимоно-
польный юрист Наталья Пантюхина: 
«Но цены на услуги будут устанавли-
вать, согласно проекту, все же прави-
тельство, регионы или муниципа-
литеты, а ФАС — только проверять 
их обоснованность».

ФАС в первую очередь будет лоб-
бировать интересы власти и госуч-
реждений, с которыми предстоит 
заключать договор, что при невы-
годных операторам условиях может 
привести к повышению тарифов, 
напоминает гендиректор «Ордерко-
ма» Дмитрий Галушко. По его мне-
нию, в службе просто «нет достаточ-
но компетентных сотрудников для 
объективной оценки стоимости раз-
мещения сетей».

Татьяна Исакова,  
Юлия Тишина,  
Юрий Литвиненко,  
Екатерина Волкова

ФАС пройдется  
по крышам
Служба проверит стоимость размещения  
сетей связи на гособъектах

От инвесторов, построивших 
рыбные заводы по програм-
ме инвестиционных квот, нача-
ли требовать штрафы за нару-
шение договора — переработку 
менее 70% от полученной кво-
ты. Претензия почти на 2 млрд 
руб. уже направлена структуре 
холдинга «Океанрыбфлот», сов-
ладельцем которого выступа-
ет сенатор Валерий Пономарев. 
Часть рыбопромышленников 
считает требование невыполни-
мым при выпуске продукции 
глубокой степени переработки.

Росрыболовство начало выстав-
лять штрафы компаниям, построив-
шим заводы по переработке рыбы 
по программе инвестиционных 
квот, рассказал источник „Ъ“ в отра-
сли. Агентство ссылается на наруше-
ние пункта договора, по которому 
инвесторы должны перерабатывать 
не менее 70% от объема полученной 
квоты. Копия соответствующей пре-
тензии к ООО «Витязь-Авто», постро-
ившему завод на Камчатке, с тре-
бованием выплаты 1,97 млрд руб. 
штрафа также есть у „Ъ“. Эта компа-
ния входит в один из крупных в РФ 
рыбопромышленных холдингов 
«Океанрыбфлот» Игоря Евтушка и се-
натора Валерия Пономарева. В хол-
динге „Ъ“ не ответили.

Как сказано в обращении Рос-
рыболовства, на 2020 год инвести-
ционная квота «Витязь-Авто» была 
14,26 тыс. тонн минтая и сельди, 
а на 2021 год — 14,47 тыс. тонн. Сле-
довательно, компания должна была 
в эти годы выпустить 9,98 тыс. тонн 
и 10,13 тыс. тонн продукции, но про-
извела 8,11 тыс. тонн и 5,99 тыс. 
тонн, указывает Росрыболовство. 
При неуплате штрафа в срок, сказа-
но в обращении, агентство обратит-
ся в суд. В Росрыболовстве коммента-
рий не предоставили.

Президент Всероссийской ас-
социации рыбопромышленников 

(ВАРПЭ) Герман Зверев говорит, что 
заводы, которые выпускают продук-
цию более глубокой степени пере-
работки, не могут выполнить требо-
вание о производстве на уровне 70% 
от объема квоты. По отраслевым ко-
эффициентам выхода продукции 
из 1 тыс. тонн улова получается толь-
ко 220–230 тонн филе, указывает 
он. По словам источника „Ъ“ в отра-
сли, с аналогичными штрафами мо-
гут столкнуться и другие участники 
программы. Всего Росрыболовство 
заключило с инвесторами 24 дого-
вора на строительство заводов, по-
строен 21 объект. По оценкам Герма-
на Зверева, общая сумма штрафов 
может достичь 6–6,5 млрд руб., что 
сравнимо с инвестициями компа-
ний в предприятия.

Заместитель директора УК «Но-
ребо» Сергей Сенников считает, что 
у «Витязь-Авто» нарушение нормати-
ва могло возникнуть из-за отсутствия 
достаточного контроля за объемом 
улова, который идет на переработ-
ку, а также из-за высокого расхо-
да сырья при производстве. По его 
словам, в «Норебо» следят, чтобы 

на производство шло не менее 70% 
от улова по инвестиционной квоте, 
доставляя рыбу из района промы-
сла разной степени предваритель-
ной обработки. Управляющий ГК 
«Доброфлот» Александр Ефремов го-
ворит, что его компания не получа-
ла претензий, так как строила завод, 
использующий в качестве сырья уже 
замороженную рыбу — более доро-
гой полуфабрикат, что позволило вы-
полнить «не продуманные изначаль-
но обязательства».

Адвокат, соучредитель юридиче-
ской компании a.t.Legal Николай Ти-
тов говорит, что при рассмотрении 
претензий к «Витязь-Авто» в суде 
тот установит наступление условий 
для ответственности, причины не-
выполнения обязательств и впра-
ве уменьшить неустойку. Старший 
юрист Birch Legal Андрей Шубин до-
бавляет, что Росрыболовство может 
предъявить к исполнению банков-
скую гарантию, обеспечивающую 
реализацию проекта, и взыскать 
средства.

По словам Германа Зверева, для 
решения проблемы необходимо 
разрешить использование в нор-
мативе переработки не только кво-
ты инвестора, но и компаний из од-
ной с ним группы. Как напоминает 
он, сейчас планируется второй этап 
программы инвестиционных квот, 
участникам которого грозят ана-
логичные риски. Президент Ассо-
циации судовладельцев рыбопро-
мыслового флота Алексей Осинцев 
отмечает, что при подготовке по-
правок к закону ко второму этапу 
аргументы о необходимости до-
работки норматива переработки 
были учтены. Теперь правительст-
во должно определить расчет но-
вого показателя исполнения обя-
зательства по производству в 60% 
от квоты с учетом норм выхода го-
товой продукции, указывает он.

Анатолий Костырев

Из минтая вычищают штрафы
С инвесторов в рыбные заводы  
взыскивают за нарушение договоров

Его поздравляет президент Олимпийского комитета РФ 
Станислав Поздняков:
— Сергей Николаевич, вы яркий пример того, как 
профессиональные навыки и знания, любовь к свое-
му делу и грамотный всеобъемлющий подход могут 
придать мощный импульс развитию вида спорта в на-
шей стране и выйти на качественно новый уровень 
побед и достижений. За короткий промежуток време-
ни российский гандбол вновь занял свое место в ми-

ровой элите, обрел огромное число новых поклонни-
ков, привлек внимание самых различных категорий 
аудитории. Это только промежуточный результат. Зная 
вашу работоспособность, максимализм и умение реа-
лизовывать проекты любой сложности, я уверен, что 
под вашим началом у российского гандбола впереди 
не менее динамичные и успешные годы. Чего искрен-
не и желаю.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет председателю совета директоров 
ГК «Дело», вице-президенту Олимпийского комитета РФ, 
президенту Федерации гандбола РФ Сергею Шишкареву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Для нас самое важное — 
это продолжить 
строительство 

промысловых судов 
и перерабатывающих 

заводов
— Илья Шестаков,

глава Росрыболовства,  
28 декабря 2022 года, «Прайм»

Ц И Т А Т А

30 процентов
арендных платежей 
операторов связи  
идет на аренду  
государственного  
и муниципального  
имущества,  
по оценке ФАС

Собственники крупных торг-
центров, оставшись без ключе-
вых арендаторов после ухода 
из России западных брендов, ре-
шили заменить их магазинами 
собственных марок. Так, струк-
туры «Киевской площади» Года 
Нисанова и Зараха Илиева, вла-
дельцев торговой недвижимо-
сти, планируют запуск нового 
бренда женской одежды Inni. 
Аналогичные планы есть и у ГК 
«Ташир». Однако эксперты сом-
неваются, что такие проекты 
станут массовыми.

Как обнаружил „Ъ“ в базе 
«СПАРК-Интерфакс», в начале января 
компания «Возрождение ВВЦ», управ-
ляющая океанариумом «Москвари-
ум» на ВДНХ, зарегистрировала доме-
ны inniwear, inniapparel, inni-clothes 
для развития брендов женской оде-
жды. Параллельно компания начала 
поиск директора fashion-магазина, 
менеджера по развитию розничной 
сети и байеров, следует из описания 
вакансий на HeadHunter. Среди обя-
занностей соискателей указаны от-
крытие магазинов женской одежды 
премиум-класса с нуля, поиск мест 
под будущие магазины, а также по-
ставщиков в Китае, Турции, Южной 
Корее и СНГ.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Возрождение ВВЦ» находится 
в ЗПИФ «Иридий», управляющей ком-
панией которого указана «Северная 
Эгида». В 2015 году основными бене-
фициарами «Москвариума» СМИ на-
зывали структуры «Киевской пло-
щади» Года Нисанова и Зараха Илие-
ва. В 2017 году появилась информа-

ция, что партнером бизнесменов 
по «Москвариуму» являются струк-
туры Аркадия Ротенберга, однако 
позже стороны опровергли это. 
В «Москвариуме» и «Северной Эги-

де» не ответили на запрос „Ъ“. Пред-
ставитель господина Ротенберга 
еще раз подтвердил „Ъ“, что бизнес-
мен не имеет отношения к проекту 
«Москвариума». В ГК «Киевская пло-
щадь» отказались от комментариев. 
По словам источника „Ъ“ на рынке 
торговой недвижимости, у компа-
нии есть планы по развитию свое-
го бренда одежды для заполнения 
площадей, оставшихся вакантны-
ми после ухода с российского рынка 
международных брендов. «Киевская 
площадь» владеет в Москве двумя та-
кими крупными объектами — «Евро-
пейским» и «Щелковским».

О планах по запуску собствен-
ного бренда одежды „Ъ“ сообщили 
и в группе «Ташир» Самвела Карапе-
тяна. Там отметили, что бренд будет 
представлен в собственных универ-
магах компании — сети Take Away. 
«Ташир» также ищет новые помеще-
ния под открытие этих универма-
гов в торговых центрах, добавили 
в пресс-службе. 

Сегодня у «Ташира» действует три 
универмага в собственных ТЦ: «Рио» 
Ленинский и «Рио» Дмитровка, а так-
же Avenue Southwest. В прошлом 
году группа также запустила сеть то-
варов для дома Zebra Home, первый 
магазин которой открылся в торг-
центре Kvartal West, принадлежа-
щем «Ташир».

Проекты девелоперов по созда-
нию собственных одежных марок 

нетипичны для рынка и пока но-
сят экспериментальный характер 
именно для заполнения пустующих 
площадок в торгцентрах, отмеча-
ет директор департамента торговой 
недвижимости NF Group Евгения 
Хакбердиева. В основном, по сло-
вам главы ритейл-департамента 
CORE.XP Марины Малахатько, соб-
ственники торгцентров привлекают 
сторонние бренды, инвестируя в раз-
витие магазинов этих марок на своих 
площадях. Так, например, поступает 
Crocus Group, указывает эксперт. 

Входящая в группу Crocus Fash-
ion Retail также занимается развити-
ем сетей зарубежных фешен-брен-
дов John Varvatos, G-Star RAW, Isabel 
Marant, а также владеет мультибрен-
довым бутиком Crocus Multibrand. 
В пресс-службе Crocus Group не отве-
тили на запрос „Ъ“. 

Развитие фирменных марок и се-
тей требует больших инвестиций 
для открытия собственного произ-
водства, квалифицированных со-
трудников, глубоко разбирающихся 
в бизнес-процессах того или иного 
сегмента, указывает Евгения Хак-
бердиева. Марина Малахатько от-
мечает, что у владельцев торговых 
центров не всегда получается каче-
ственно развивать направление соб-
ственной розницы. Расширение та-
ких сетей зачастую ограничивается 
помещениями, принадлежащими 
собственнику, указывает госпожа 
Малахатько, кроме того, владель-
цы торговых объектов делают упор 
только на развитие розничных точек 
без онлайн-продаж.

Алина Савицкая

Торгцентры пришьют свои бренды
Девелоперы планируют развивать розницу

Ставка арендной платы — про-
грессирующая, поэтому возника-
ют дополнительные затраты, отме-
чает GR-директор «Sminex-Интеко» 
Самира Левшина. По словам одного 
из девелоперов, он застраивает пять 
площадок примерно по 5 га каждая 
и за весь срок аренды должен выпла-
тить более 2 млрд руб.

Сейчас процедура досрочного вы-
хода из договора аренды достаточ-
но сложная, отмечает президент ГК 
«Основа» Александр Ручьев. По сло-
вам управляющего партнера Prime 
Life Development Дениса Конова-
ленко, застройщики обращаются 
в суд и, пока его решение не вступит 
в силу, продолжают платить за арен-
ду. Длятся такие разбирательства 

обычно больше года, добавляет го-
сподин Преображенский.

После запуска упрощенного меха-
низма покупатели квартир и других 
помещений, в свою очередь, смогут 
быстрее получить право собственно-
сти на свою недвижимость, подчер-
кивает Денис Коноваленко. Однако 
на самом деле для граждан норма вы-
глядит неоднозначной. В частности, 
уже им придется быстрее платить 
за землю, в то время как при сущест-
вующем порядке этот момент насту-
пал гораздо позже, отмечает партнер 
Nova Consulting Павел Желновод.

Руководитель юридического 
агентства «Кучембаев и партнеры» 
Алмаз Кучембаев добавляет, что но-
вый порядок создает и потенциаль-
ные риски для покупателей квартир. 
«Девелоперы, воспользовавшись 

ускоренной системой, могут не при-
водить придомовую территорию 
в требуемое состояние»,— предупре-
ждает он. Это, по его словам, могло 
быть одной из причин, почему муни-
ципалитет ранее не разрывал дого-
вор аренды с застройщиком раньше 
времени.

По словам источника „Ъ“ из числа 
застройщиков, при сдаче объекта де-
велопер обязан создать детские пло-
щадки и зоны отдыха, благоустроить 
придомовую территорию, другой во-
прос — какого все они будут качест-
ва. Если раньше, по его словам, при 
недоделках застройщик исправлял 
их, то после досрочного расторже-
ния договора аренды он этого может 
и не сделать.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

Землю — квартирам
с1
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В отеле StandArt прошла пресс-
конференция «Золотой маски» — 
первая очная не только в этом го-
ду, но и в целом сезоне 2022/23. 
На ней руководители фестиваля 
объявили о его открытии, обна-
родовали цифры, даты и имена, а 
также ответили на ряд насущных 
вопросов, обсуждавшихся пре-
жде только в заочном формате. 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

онкурс «Золотой мас-
ки» охватывает сезон 2021/22, кото-
рый оказался жертвой спецопера-
ции: некоторые запланированные 
спектакли его второй половины так 
и не появились на свет, другие по-
лучили новых авторов, а создатели 
многих достойных произведений, 
заявленных в конкурс, после фев-
раля 2022-го оказались за границей. 
Еще в ноябре «Золотая маска» приня-
ла принципиальное решение: спек-
такли уехавших показывать («так как 
их создание — дело не одного чело-
века», как заявила на пресс-конфе-
ренции генеральный директор фе-
стиваля Мария Ревякина, отвечая 
на вопрос „Ъ“), но режиссерскую но-
минацию отменить вообще. Естест-
венно, «Маска» может представлять 
только те спектакли, которые пока-
зывают сами театры. Похоже, жер-
твой этого непреложного прави-
ла пали заявленные в номинациях 
«Костик» Дмитрия Крымова и «Дикая 
утка» Тимофея Кулябина — москов-
ский Театр имени Пушкина и ново-
сибирский «Красный факел» сняли 
их с афиши.

В результате всех вышеназван-
ных обстоятельств число конкурсан-
тов (как произведений, так и физи-
ческих лиц) в сравнении с прошлым 
постпандемическим годом упало 
с 290 до 180. Только в главных номи-
нациях урожайность сократилась 
практически вдвое: в 2022 году в кон-
курсе участвовало 14 драматических 
спектаклей малой формы, сегодня — 
семь. Балетов в этом году оказалось 
всего четыре против прошлогодних 
девяти, конкурсантов в жанре «сов-

ременный танец» пять вместо деся-
ти. Вдвое упало количество «экспе-
риментов»; опер набралось целых 
семь (но в 2022-м было 11) и шесть 
оперетт/мюзиклов вместо восьми. 
«Сдулись» даже «куклы» — заявле-
но пять спектаклей против былых 
восьми. Впрочем, драматический те-

атр все же выстоял: в разделе «боль-
шая форма», как и в прошлом году, 
конкурируют 11 спектаклей (то есть 
в реальности девять — за вычетом 
тех, что театры показывать не хотят 
или не смеют).

Всего же в Москве представят 50 
конкурсных работ из 50 театров. Как 
бывало не раз, некоторые спекта-
кли жюри будет отсматривать на ме-
сте их создания — из-за трудностей 
транспортировки (как, например, 
«Материнское сердце» Александра 
Могучего), из-за того что их творцы 
не смогли подыскать в Москве под-

ходящего помещения или — совсем 
прозаично — из-за отсутствия мате-
риальной поддержки (так, два совре-
менных танцевальных опуса будут 
показаны только в Санкт-Петербур-
ге). Вообще в этом конкурсе, как не 
без гордости отметила Мария Ревя-
кина, явно уменьшилась роль Мо-
сквы: 73% спектаклей представляют 
Санкт-Петербург и регионы.

Сам конкурс начнется 7 февра-
ля: Большой театр покажет своего 
единственного участника — балет 
«Танцемания», получивший огром-
ное количество номинаций. По-

мимо главной («лучший спектакль 
в балете»), номинированы компози-
тор Юрий Красавин, хореограф Вя-
чеслав Самодуров, дирижер Антон 
Гришанин, художник Анастасия Не-
федова и целых шесть исполнителей 
(Екатерина Крысанова, Анастасия 
Сташкевич, Маргарита Шрайнер, Вя-
чеслав Лопатин, Алексей Путинцев 
и Семен Чудин). В этот же вечер в бой 
вступят московские куклы («Я — Сер-
гей Образцов» Центрального театра 
кукол имени Сергея Образцова) и пе-
тербургская драма большой формы 
(«Материнское сердце», БДТ).

Но официальное открытие «Зо-
лотой маски» состоится на два дня 
раньше: 5–7 февраля на сцене Теа-
тра на Таганке петербургский Ма-
лый драматический театр — Театр 
Европы покажет свежий спектакль 
Льва Додина «Чайка», который не 
попадает в конкурс этого года из-за 
своей новизны. Эти гастроли от-
крывают новый проект фестива-
ля — «Мастер», который продолжит 
давний, чрезвычайно популярный 
«масочный» проект «Легендарные 
спектакли и имена». Сохранятся 
внеконкурсные «Детский weekend» 
и программа «Маска-плюс» — они 
дадут Москве еще 16 представле-
ний. В течение года продолжатся 
онлайн-трансляции и проект «„Зо-
лотая маска“ в кино», оказавшие-
ся особенно нужными и важными 
для регионов; по традиции прой-
дут фестивали спектаклей «Золо-
той маски» в городах России. Вы-
ставкой ГМИИ «Всеобщий язык» 
финиширует Theatrum — общее 
детище «Маски» и Благотворитель-
ного фонда Владимира Потанина: 
с 2019 года он изучает развитие 
перформансов в музейно-театраль-
ных проектах.

Конкурс «Золотой маски» завер-
шится 18 апреля, а церемония на-
граждения победителей пройдет 
22 апреля на сцене Музтеатра Ста-
ниславского. Впрочем, девятерых 
лауреатов в номинации «За выдаю-
щийся вклад в развитие театраль-
ного искусства» Союз театральных 
деятелей определил еще в декаб-
ре. 27 марта, в День театра, почет-
ные «Золотые маски» вручат худож-
нику и педагогу Виктору Архипову, 
солистам Московского театра опе-
ретты Светлане Варгузовой и Юрию 
Веденееву, актеру Краснодарского 
театра драмы Анатолию Горгулю, 
худруку «Театра-студии» Владимир-
ского театра драмы Николаю Горо-
хову, помощнику музыкального ру-
ководителя Большого театра певице 
Маквале Касрашвили, актрисе БДТ 
Светлане Крючковой и актрисе Ир-
кутского драматического театра На-
талии Королевой, театральному 
режиссеру и педагогу Вениамину 
Фильштинскому в Бетховенском 
зале Большого театра.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

«Золотая маска» открыла забрало
Национальная театральная премия начинает свой сезон

Продолжается международ-
ный кинофестиваль в Роттер-
даме. В программе Big Screen 
Competition состоялась миро-
вая премьера фильма Наталии 
Мещаниновой «Один маленький 
ночной секрет». О нем и других 
важных событиях фестиваля рас-
сказывает Андрей Плахов.

атмосфере международно-
го бойкота российского кино, вы-
пущенного при поддержке госу-
дарственных структур, сюрпризом 
оказывается в начальных титрах кар-
тины Мещаниновой логотип Мин-
культа РФ. Но это двойное исключе-
ние. Попасть в Роттердам фильму 
помогло финансовое участие аффи-
лированного с фестивалем Фонда 
Хуберта Балса. С другой стороны, фи-
нансирование смелого проекта ста-
ло, вероятно, последним подвигом 
Министерства культуры: сегодня по-
добное уже трудно вообразить.

Наталия Мещанинова из-за трав-
мы ноги не смогла приехать и пред-
ставляла картину видеозаписью 
с экрана. Сказала, что это кино о до-
машнем насилии, которое процве-
тает в России и по-прежнему окру-
жено завесой молчания: жертвы не 
говорят, а их матери не замечают сек-
суального абьюза своих детей. Ска-
зала, что фильм очень личный. По-
благодарила фестиваль, с которым 
связана ее творческая жизнь, за при-
глашение, подчеркнув, что это был 
для него «нелегкий выбор».

Действие разыгрывается в спаль-
ном городском микрорайоне в но-
вогоднюю ночь. Народ забавляется 
петардами и кучкуется веселыми 
компаниями. Четырнадцатилетняя 
Мира с трудом выпрашивает у ма-
тери и отчима разрешение пойти 
к старшей на два года подруге и об-
ещает, что «никаких пацанов и ал-
коголя». Она тут же встречает краси-
вого парня, приехавшего из Риги, 
и впечатляет его навыками круче-
ния огня. Девушка вот-вот готова от-
крыть «прибалтийскому принцу» ка-
кой-то страшный секрет, но в итоге 
только пугает его и всю компанию 
своим безрассудством. Ответом ста-
новится стадная агрессия — мотив, 
заявленный еще в дебютном филь-

ме Мещаниновой «Комбинат „Над-
ежда“», показанном на Роттердам-
ском фестивале в 2014 году.

Собственно, про маленький ноч-
ной секрет мы узнаем в первой же 
сцене фильма, которая в гипертро-
фированном виде повторится в фи-
нале. Это очень неприятная сцена, 
и можно себе представить, как про-

тивно было актеру Степану Дево-
нину изображать отчима-абьюзера, 
образ которого его жена Наталия Ме-
щанинова сначала вывела в своей 
автобиографической повести, а по-
том перенесла в фильм. Но «дядя Ан-
дрей» как социально-психологиче-
ский тип воплощен снайперски. 
Под стать ему и веселуха-жена (Елена 
Плаксина), и ее дочь, главная герои-
ня Мира (Таисья Калинина). Плюс ау-
тентичные, как всегда у Мещанино-
вой, диалоги, плюс ретроатмосфера 
тинейджерских тусовок 1990-х, пе-

реходящих в 2000-е. В роттердам-
ском зале во время показа фильма 
не раз звучал смех, особенно актив-
но реагировали русскоязычные зри-
тели. И действительно, в картине 
много смешного бытового, но вре-
менами становится страшно. При-
коснувшись к рискованной, болез-
ненной области жизни, режиссер 
находит труднодостижимый эмоци-
ональный и художественный баланс 
между «анекдотом» и «гиньолем».

Несмотря на то что тема домаш-
него сексуального насилия обошла 
уже экраны всех стран, от Румынии 

до Аргентины, ее российский извод 
впечатляет именно свой интимно-
стью. Тем, что она решена не в анга-
жированном ключе «повестки», а как 
частная история, за которой приот-
крывается пугающе универсальный 
подтекст. Ведь Мира находит в соци-
уме столько равнодушия и жесто-
кости, что предпочитает вернуть-
ся в свою уродливую семью, где ее 
«по-своему» любят и даже за нее пе-
реживают. Именно это в том числе 
замыкает порочный круг немоты 
и молчания.

Мотив абьюза возникает и в иран-
ском конкурсном фильме «Онеме-
ние» режиссера Амира Тудехрусты. 
Возникает совсем неожиданно: по-
началу картина напоминает пара-
документальное эссе о буднях дет-
сада. Иранские мальчики и девочки 
только до шести-семи лет могут на-
ходиться в одном коллективе, да 
и то их все время тщатся разделить 
по половому признаку. Они в сво-
ем нежнейшем возрасте поража-
ют не только красотой, но острым 
умом и любознательностью. Пона-
чалу умиляешься их невинным иг-
рам в «мужское-женское» и спорам 
о том, откуда берутся дети. Но по-
степенно фильм выруливает к бо-
лее серьезной коллизии. Один из 
мальчиков, Рохам, пристально на-
блюдающий за своей избранницей 
Раной, не только обнаруживает сле-
ды побоев на ее теле, но и становит-
ся свидетелем того, как отчим в раз-
девалке залезает девочке под юбку. 
Мальчику пытаются заткнуть рот, 
но ему удается рассказать об уви-
денном во время детсадовского 
спектакля: он по-своему «переписы-
вает» роль Зорро, имитируя на сце-
не действия абьюзера.

Иран — одна из стран, находя-
щихся сегодня в фокусе внимания 
кинематографистов из-за массовых 
нарушений прав человека. Удиви-
тельно, что даже в условиях свире-
пой цензуры, даже в рамках «мило-
го» детсадовского фильма иранцы 
ухитряются ставить самые острые 
вопросы: от клерикализации вос-
питания до абьюза. А метафорой за-
говора молчания в обществе двой-
ной морали становится инструкция 
по чистке зубов, которую воспита-
тельница дает детям. У тех, кто не 
следит за чистотой зубов, начинает-
ся воспалительный процесс и необ-
ходимо удалять корень. Тут не обой-
тись без заморозки, а она приводит 
к «онемению», вынесенному в заго-
ловок картины.

Помимо Ирана на фестиваль-
ных экранах сегодня выпукло 
представлена Украина. В конкурсе 
Tiger Competition — фильм Филип-
па Сотниченко «La Palisiada». Непе-
реводимое слово — бездушная, ли-
шенная смысла бюрократическая 
«фигура речи» — взято из рапор-
та следователя, ведущего дело об 

убийстве полковника, которое ве-
шают на человека без достаточных 
доказательств. Это был последний 
смертный приговор, приведенный 
в исполнение на Украине в сере-
дине 1990-х. Прихотливым обра-
зом этот сюжет связан с современ-
ным: взрослые дети оказываются 

заложниками грехов своих роди-
телей. Хотя в картине очевидны из-
держки режиссерского дебюта, она 
отличается остроумием конструк-
ции и образно передает особенно-
сти времени и места — нищей за-
карпатской Украины, погрязшей 
в постсоветской энтропии.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Немые семейные секреты
Фильм Наталии Мещаниновой и другие премьеры Роттердамского фестиваля

Несмотря на то что тема домашнего  
сексуального насилия обошла  
уже экраны всех стран, от Румынии  
до Аргентины, ее российский извод  
впечатляет именно своей интимностью

К

В

Программа, которую  
презентовала  
генеральный директор 
«Маски» Мария Ревякина, 
подведет итоги трагиче-
ского сезона 2021/22
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

«Один маленький  
ночной секрет»  
Наталии Мещаниновой 
прозвучал в конкурсе  
и неожиданно, и ярко
ФОТО ФОНД «КИНОПРАЙМ»
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Очередное зимнее транс-
ферное окно удивило 
не столько активностью 
клубов «большой европей-
ской пятерки» на рынке, 
сколько концентрацией 
этой активности. Три чет-
верти расходов ведущих 
лиг пришлось на Англий-
скую премьер-лигу (АПЛ), 
а в ней, в свою очередь, 
слишком сильно выделял-
ся разбрасывающий при 
новых владельцах деньги 
направо и налево «Челси», 
потративший на нович-
ков почти €330 млн, а пе-
ред закрытием совершив-
ший рекордную для АПЛ 
сделку, купив у «Бенфики» 
за €121 млн аргентинско-
го полузащитника Энцо 
Фернандеса.

ночь со вторни-
ка на среду в ведущих евро-
пейских лигах закрылось 
зимнее трансферное окно, 
итоги которого получились 
довольно любопытными. 
По крайней мере это тот слу-
чай, когда цифры и ощуще-
ния вводят в заблуждение 
и требуют детальной расшиф-
ровки.

Простейший вывод, ко-
торый, глядя на них, хочется 
сделать, сводится к тому, что 
оправившийся от последст-
вий коронавируса футболь-
ный рынок снова активизи-
ровался, а завершившийся 
в декабре чемпионат мира 
в Катаре стал, как это часто 
бывает с топовыми турнира-
ми, дополнительным драйве-
ром роста. Во всяком случае, 
в числе фигурантов трансфер-
ных новостей оказалось мно-
жество его участников. Так 
вот, в январе 2022 года клубы 
«большой пятерки» инвести-
ровали в игроков, по данным 
Transfermarkt, €741,4 млн, 
в январе 2023-го — €1,1   млрд.

Но не все так очевидно. Это 
трансферное окно поразило 
прежде всего концентрацией 
рыночной активности. На са-
мом деле траты четырех лиг 
«большой пятерки» — испан-
ской, немецкой, итальянской 
и французской — оказались 
даже немного ниже, чем год 
назад, и чемпионат мира с его 
обилием неожиданностей 
и по-новому раскрывших-
ся игроков не оказал на них, 
по сути, никакого влияния. 
Разницу сделал один-единст-
венный чемпионат, наибо-
лее мощный в финансовом 
плане. В январе 2022-го АПЛ 
тоже была явным лидером 
по трансферным расходам. 

Но если тогда они составили 
€345,5 млн, то сейчас скакну-
ли вверх до €829,8 млн. Это 
76% от общей суммы расхо-
дов всей пятерки.

Подчеркивает лидерство 
АПЛ и такой факт. В десятке 
самых дорогих трансферов 
января есть лишь один, поку-
пателем в котором выступа-
ет команда, представляющая 
другой чемпионат. Это фран-
цузский «Марсель», купив-
ший у португальской «Браги» 
Витинью. Благодаря ему мар-
сельцам удалось вклинить-
ся и в десятку клубов, потра-
тивших на зимнем рынке 
больше всех средств. Он на 
восьмом месте, а остальные 
занимают клубы англий-
ские. В общем, полное доми-
нирование АПЛ. Но и этот 
тезис требует серьезного 
уточнения.

Внутри АПЛ тоже имеет 
место чудовищная концент-
рация. Еще летом 2022 года, 
после продажи «Челси» Рома-
ном Абрамовичем консорци-
уму во главе с американцем 

Тоддом Бёли, новые владель-
цы потрясли специалистов 
по английскому футболу ще-
дростью, с которой произ-
водили кадровые корректи-
ровки. Но то, что творилось 
в январе, произвело эффект 
еще более мощный.

Как правило, в рамках 
зимнего трансферного окна 
клубы ведут себя гораздо 
сдержаннее, чем в рамках 
летнего. «Челси», который 
и так еще в 2022 году основа-
тельно перетряхнул состав, 
умудрился войти в список 
редких исключений из пра-
вила. Он установил миро-
вой рекорд по расходам в те-
чение сезона, за два окна 
вложив в 16 игроков, как 
подсчитал Transfermarkt, 
€611,5 млн. И более полови-
ны из них — €329,5 млн — 
пришлось как раз на январь. 
Ближайшим в этом смы-
сле преследователем «Чел-
си» является «Саутгемптон», 
чьи инвестиции в объеме 
€63,25 млн смотрятся совсем 
скромно на фоне инвести-

ций лондонских. А меньше 
«Челси» потратили все ко-
манды элитных дивизионов 
Испании, Германии, Италии 
и Франции, вместе взятые.

Это был сумасшедший 
для менеджмента клуба 
месяц, в рамках которого 
он приобрел восьмерых иг-
роков (Мало Гюсто, прав-
да, тут же вернули «Лиону» 
в аренду), а еще отдал «Арсе-
налу» недавно считавшегося 
ключевым полузащитником 
Жоржинью.

Пять из этих переходов — 
в десятке наиболее доро-
гих, два стоят особняком 
даже внутри нее. Этой зимой 
ни один из грандов не ре-
шался платить за футболи-
стов более €50 млн. «Челси» 
рискнул прибрести у «Шах-
тера» за €70 млн (такую циф-
ру указывает Transfermarkt, 
хотя некоторые источни-
ки предполагают, что с уче-
том бонусов она составляет 
€100 млн) полгода назад мало 
кому известного украинско-
го вингера Михаила Мудри-

ка, а буквально в последние 
часы действия окна офор-
мил совсем уж грандиозную 
сделку. Практически все ве-
дущие медиаресурсы соли-
дарны в том, что стоимость 
перехода в лондонскую ко-
манду из португальской «Бен-
фики» аргентинского хавбека 
Энцо Фернандеса составила 
€121 млн (или £107 млн). Это 
английский рекорд, абсо-
лютный, а не только зимний. 
Прежний держался с 2021 
года, когда «Манчестер Сити» 
купил у «Астон Виллы» Джека 
Грилиша за £100 млн.

В действительности речь 
идет чуть ли не об уникаль-
ном бизнес-кейсе. В «Бенфи-
ку» Энцо Фернандес перешел 
из «Ривер Плейта» в августе 
2022 года и обошелся ей все-
го-то в €10 млн — цена почти 
что рядового игрока. Но за не-
сколько месяцев котировки 
Фернандеса претерпели ра-
дикальную трансформацию. 
Сначала — благодаря удач-
ным выступлениям за «Бен-
фику». А в конце года случил-
ся настоящий их взлет. Энцо 
Фернандес, две недели назад 
отметивший 22-летие, на ка-
тарском чемпионате мира 
смог закрепиться в основе 
сборной Аргентины, внес ог-
ромный вклад в ее триумф 
и был признан лучшим моло-
дым игроком турнира.

Теперь, после того как 
он конвертировал свои при-
зы в контракт с футбольным 
грандом, основные темы ди-
скуссий в британской прессе 
сводятся к неизбежным труд-
ностям с соблюдением фи-
нансового fair play, которые 
ждут в будущем «Челси» (ведь 
Международная федерация 
футбола решила положить 
конец уклонению от него 
с помощью «амортизации» 
стоимости игроков за счет 
долгосрочных контрактов, 
так любимых лондонцами), 
а также к спорам о том, помо-
гут ли январские вливания 
клубу выбраться из кризиса. 
А он ужасно глубокий. В чем-
пионате Англии «Челси» пле-
тется на десятом месте, а игру 
показывает такую, что кажет-
ся, будто громадные деньги 
во время трансферных кампа-
ний он выкидывает на ветер.

Впрочем, эксперт BBC Ги-
льем Балаге убежден, что 
с Энцо Фернадесом лондон-
цы вряд ли прогадали и что 
аргентинец, который «уме-
ет играть на любой пози-
ции в полузащите», который 
идеально «отдает последние 
и предпоследние передачи», 
который не теряется в услови-
ях «повышенного давления», 
возможно, «стоит даже боль-
ше» €121 млн.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Окно рекордов
«Челси» выиграл зимнюю трансферную кампанию 
с подавляющим перевесом

Суперлига — провалившийся 
на самом старте проект созда-
ния конкурента футбольной Лиге 
чемпионов — получила солид-
ный повод для оптимизма. Суд 
Мадрида постановил, что оба оп-
понента Суперлиги, в которую 
на данный момент входят толь-
ко «Реал», «Барселона» и «Ювен-
тус»,— Союз европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) 
и Международная федерация 
футбола (FIFA) не вправе приме-
нять к командам-раскольникам 
какие-либо санкции. Суд пришел 
к выводу, что все действия UEFA 
и FIFA носят признаки злоупотре-
бления доминирующим положе-
нием и фактически ограничивают 
доступ к рынку других игроков. 
Само по себе решение мадрид-
ского суда не ставит точку в ди-
спуте Суперлиги и руководящих 
футбольных структур. Спор вы-
несен на рассмотрение Евро-
пейского суда, вердикт которого 
ожидается в течение 2023 года.

омпания A22, созданная как 
головная структура так и не реали-
зованного проекта Суперлиги, до-
билась заметного успеха в своем 
противостоянии с UEFA и FIFA. Суд 
Мадрида, куда A22 обратилась за за-
щитой своих интересов, постано-
вил, что ни UEFA, ни FIFA не могут 
подвергать санкциям сторонников 
Суперлиги. Скандальный проект 
Суперлиги стартовал весной 2021 
года. Тогда 12 европейских топ-клу-
бов — английские «Ливерпуль», 
«Манчестер Юнайтед», «Манчестер 
Сити», «Арсенал», «Челси» и «Тоттен-
хем», испанские «Атлетико», «Реал» 
и «Барселона», итальянские «Ин-
тер» «Ювентус» и «Милан» — объяви-
ли о создании неподконтрольного 
UEFA турнира. Правда, продержал-
ся он чуть больше суток и фактиче-
ски развалился после выхода из него 
всех английских команд, не спра-
вившихся с давлением. Следом сда-
лись «Атлетико», «Интер» и «Милан». 
Все клубы, бросившие проект, были 
вынуждены идти на невыгодную 
сделку с UEFA. Она предусматривала 
разовую выплату ими €15 млн в ка-
честве «жеста доброй воли». Помимо 
этого, клубы согласились с удержа-
нием с них 5% призовых, заработан-
ных за сезон-2022/23. Также UEFA 
предупредил их об угрозе штрафа. 
Если клубы не выполнят любое из 
взятых обязательств, он составит 
€50 млн, если снова попробуют ини-
циировать «раскольнический» про-
ект — €100 млн. От проекта Суперли-
ги не отказались «Реал», «Ювентус» 
и «Барселона», и именно они и судят-
ся с UEFA и FIFA.

Мадридский суд практически пол-
ностью согласился с аргументацией 
Суперлиги, юристы которой обвиня-
ли UEFA/FIFA в монополизме. Отме-
тим, что регламенты руководящих 
футбольных структур не содержат 
прямых запретов на создание клуба-

ми, выступающими в санкциониро-
ванных ими соревнованиях, альтер-
нативных турниров. Но, как решил 
суд, аргументация юристов UEFA/
FIFA о том, что формально любой мо-
жет создать значимый футбольный 
турнир, «наивна». В решении суда от-
мечается, что, учитывая доминирую-
щее положение ответчика на рынке 
футбольных турниров, у него появ-
ляется возможность «запугивания». 
Например, путем обнародования 
заявлений о возможных санкциях 
в отношении участников неугодных 
проектов. Равно как угрозами отлу-
чить компании, поддерживающие 
альтернативные проекты, от сотруд-
ничества. Все это, как отметил суд, 
и привело к судебному разбиратель-
ству. И действительно, в иске, подан-
ном A22, содержалось утверждение 
о том, что UEFA, пользуясь своим до-
минирующим положением, запуги-
вает потенциальных коммерческих 
партнеров альтернативных проек-
тов. Суд также отметил, что ссыл-
ка UEFA/FIFA на то, что их действия 
могут быть оправданы защитой сло-
жившейся в Европе модели спортив-
ного рынка, «надуманны». 

В иной ситуации решение суда 
Мадрида можно было бы считать 
крупной победой Суперлиги. На 
деле же это успех в лучшем случае 
промежуточный. На данный мо-
мент рассмотрение спора UEFA/FIFA 
находится в производстве Европей-
ского суда. Именно его вердикт — 
а он ожидается до конца весны это-
го года — должен поставить точку 
в противостоянии. До сих пор из Ев-
ропейского суда для Суперлиги хо-
роших новостей не было. В середине 
декабря 2022 года старший юриди-
ческий советник Европейского суда 
Атанасиос Рантос обнародовал свое 
видение дела (мнение старшего 
юридического советника являет-
ся рекомендательным, но, согласно 
практике, часто совпадает с итого-
вым решением суда). 

Фактически он встал на сторону 
UEFA и FIFA. В его заявлении гово-
рилось, что «Суперлига может про-
водить независимые футбольные со-
ревнования вне экосистемы UEFA 
и FIFA». Однако специалист полагает, 
что клубы-участники Суперлиги не 
могут при этом «продолжать участ-
вовать в турнирах, организованных 
FIFA и UEFA, без предварительного 
разрешения этих организаций». Го-
сподин Рантос признал, что такая по-
зиция идет вразрез с требованиями 
антимонопольного законодательст-
ва ЕС, но полагает, что с «учетом за-
конных целей, связанных с при-
родой спорта, такие ограничения 
допустимы». 

При этом, как видно, мадрид-
ский суд именно тезис о том, что от-
ступления от антимонопольного 
законодательства могут быть оправ-
даны сложившимися обстоятельст-
вами, отверг. Судьям Европейского 
суда, скорее всего, будет непросто 
проигнорировать вердикт испан-
ских коллег.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Суперлига  
сравняла счет
Суд Мадрида поддержал  
противников UEFA

Новым главным тренером сбор-
ной Бельгии станет хорошо из-
вестный в России по работе 
со «Спартаком» немецкий тре-
нер Доменико Тедеско. Моло-
дому специалисту, чей короткий 
послужной список выглядит до-
вольно неоднозначным и соче-
тает в себе взлеты с провалами, 
предстоит принять бельгийскую 
команду в сложный период на-
зревшей смены поколений.

том, что Доменико Тедеско 
в ближайшие дни будет официаль-
но назначен на пост главного тре-
нера сборной Бельгии, сообщил це-
лый ряд источников, таких как Bild, 
RTL, La Gazzetta dello Sport, The Brus-
sels Times, Het Nieuwsblad. Послед-
ний утверждает, что конкурентами 
Тедеско в конкурсе были его сооте-
чественник Йоахим Лёв, долго ру-
ководивший немецкой националь-
ной командой, а также знаменитый 
в прошлом французский форвард 
Тьерри Анри. Анри работал помощ-
ником прежнего наставника бель-
гийцев Роберто Мартинеса, ушед-
шего в отставку после завершения 
в декабре чемпионата мира в Ката-
ре и уже успевшего стать тренером 
португальской национальной ко-
манды.

Мартинес возглавил сборную 
Бельгии в 2016 году, а в 2018-м она 
впервые в своей истории забралась 
на верхнюю строчку в рейтинге Ме-
ждународной федерации футбола 
(FIFA) и довольно долго удержива-
ла ее, демонстрируя исключитель-
ную стабильность. Впрочем, полу-
чив в свое распоряжение группу 
высококлассных игроков, про ко-
торых принято говорить как про 
«золотое поколение» бельгийского 
футбола — Кевина Де Брёйне, Тибо 
Куртуа, Эдена Азара, Ромелу Лукаку, 
Яна Вертонгена, Дриса Мертенса,— 
Роберто Мартинес так и не завоевал 
ни одного значимого титула. На то-
повых турнирах сборная Бельгии 
все время оступалась на подступах 
к финалу. Причем на ближних — 
лишь один раз, когда на чемпиона-
те мира 2018 года в России проигра-
ла в полуфинале французам, после 
чего взяла бронзу, одолев англи-
чан. Два следующих топ-соревнова-
ния сложились для бельгийцев го-
раздо хуже. На чемпионате Европы 
в 2021 году они сошли в четвертьфи-
нале после столкновения с итальян-
цами, а в 2022-м на мировом пер-
венстве в Катаре вообще потерпели 
сокрушительный провал. Постарев-
шее «золотое поколение» оказалось 
неспособно преодолеть даже груп-
повой раунд. На нем сборная Бель-
гии кое-как, во многом благодаря 

везению справилась лишь с аутсай-
дерами канадцами, после чего по-
терпела поражение от марокканцев 
и затем сыграла вничью с хорвата-
ми, не забив в этих матчах голов.

Футбольная ассоциация Бельгии 
(RBFA), занимаясь поисками преем-
ника Роберто Мартинеса, сделала 
довольно любопытный выбор. У мо-
лодого (ему всего 37 лет) Доменико 
Тедеско весьма неоднозначный по-
служной список. Сборные ему еще 
не доверяли, а клубов высокого 
уровня в карьере немца было всего 
три, и один из них — московский 
«Спартак». Эту команду Тедеско 
принял в период очередного кри-
зиса осенью 2019 года, быстро за-
воевал любовь фанов эмоциональ-
ным поведением и открытостью 
вкупе с неплохими результатами, 
а весной 2021-го финишировал 
с ней на втором месте в чемпиона-
те России, что расценивалось как 
большой успех. Впрочем, сразу по-
сле него немец «Спартак» покинул, 
заранее предупредив, что в период 
пандемии коронавируса с ее огра-
ничениями на поездки хочет вер-
нуться к семье на родину.

До спартаковцев Доменико Те-
деско трудился в «Шальке-04». Буду-
чи дебютантом в элитном эшелоне, 
он удивил всех, с ходу добравшись 
в 2018 году до серебра чемпиона-
та Германии. Но уже в марте 2019-го 

Тедеско уволили на фоне грандиоз-
ного спада. «Шальке» в течение не-
скольких недель не мог одержать 
победу в официальном матче, а тер-
пение его менеджеров лопнуло по-
сле проигрыша с ужасным счетом 
0:7 «Манчестер Сити» в play-off Лиги 
чемпионов.

После «Спартака» история повто-
рилась в «Лейпциге». Доменико Те-
деско, заключив с ним контракт 
в декабре 2021 года, неплохо на-
чал, выиграв Кубок Германии и до-
бравшись до полуфинала Лиги Евро-
пы, однако продолжения подъема 
не случилось. Наоборот, старт следу-
ющего сезона у «Лейпцига» вышел 
отвратительным, и уже в сентябре 
Тедеско отправили в отставку.

В сборной Бельгии ему между 
тем придется решать сложную за-
дачу. Дело в том, что должность 
ее наставника досталась ему в тот 
момент, когда в команде назрели 
масштабные кадровые изменения. 
Львиная доля бельгийских участ-
ников чемпионата мира — это игро-
ки в возрасте или за 30, или под 30. 
Причем карьеры некоторых быв-
ших лидеров — Эдена Азара, Яна 
Вертонгена, Тоби Алдервейрельда, 
Ромелу Лукаку, Дриса Мертенса — 
явно достигли отрезка заката. Но-
вое же «золотое поколение» в Бель-
гии, похоже, не созрело.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Бывший тренер «Спартака» дорос до сборной
Бельгийскую команду доверяют Доменико Тедеско

Энцо Фернандес, которого «Челси» приобрел у «Бенфики» за €121 млн,  
стал самым дорогим игроком в истории Английской премьер-лиги  
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В России Доменико Тедеско известен по работе со «Спартаком», 
который под его руководством в 2021 году завоевал серебро 
чемпионата страны ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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